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ОРДЕНОМ АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО

за большой вклад в развитие парламентаризма, активную законотворческую деятельность 
и многолетнюю добросовестную работу (Указ Президента Российской Федерации 
от 17 августа 2023 года № 620) награждён
В.Ф. Городецкий – сенатор Российской Федерации – представитель 
от исполнительного органа государственной власти Новосибирской 
области, первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации 
по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера.

ОРДЕНОМ ПОЧЁТА
за заслуги в обеспечении деятельности Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации и многолетнюю государственную службу (Указ Президента 
Российской Федерации от 12 мая 2023 года № 339) награждена
Е.Ю. Егорова – заместитель Руководителя Аппарата Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации – начальник Правового 
управления.

ОРДЕНОМ ДРУЖБЫ
за большой вклад в развитие парламентаризма, активную законотворческую деятельность 
и многолетнюю добросовестную работу (Указ Президента Российской Федерации 
от 17 августа 2023 года № 620) награждён
А.Г. Варфоломеев – сенатор Российской Федерации – представитель от 
законодательного (представительного) органа государственной власти 
Республики Бурятия, первый заместитель председателя Комитета Совета 
Федерации по социальной политике;

за заслуги в обеспечении деятельности Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации и многолетнюю государственную службу (Указ Президента 
Российской Федерации от 12 мая 2023 года № 339) награждён
А.Б. Корчак – начальник Управления государственной службы и кадров 
Аппарата Совета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации.

НАГРАЖДЕНИЯ В НОМЕРЕ
На первой странице обложки: 
официальный визит в Китай 
российской парламентской делегации 
во главе с Председателем Совета Федерации 
В.И. Матвиенко
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14
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РАБОТА БЫЛА НАПРЯЖЁННОЙ, 
ЭФФЕКТИВНОЙ,
РЕШЕНИЯ ПРИНИМАЛИСЬ 
СВОЕВРЕМЕННО
1 августа 2023 года в Кремле состоялась встреча Президента 

Российской Федерации В.В. Путина с Председателем Совета Федерации 

В.И. Матвиенко. Во время беседы Председатель Совета Федерации 

доложила Президенту России о результатах работы верхней палаты 

парламента в весеннюю сессию.

Глава государства во время беседы 
подчеркнул значимость работы Сове-
та Федерации именно в региональном 
измерении: «Прямая связь с региона-
ми, понимание того, что происходит 
«на земле», что нужно сделать, что-
бы задачи, которые стоят на регио-
нальном уровне, решались ещё более 
эффективно и своевременно, – это 
чрезвычайно важная вещь. Междуна-
родные контакты тоже важны».

В.В. Путин также поблагодарил сена-
торов Российской Федерации за вни-
мание к вопросам социального харак-
тера. «В целом работа была достаточно 
напряжённой, эффективной, решения 
принимались своевременно, – ска-
зал В.В. Путин. – То же могу сказать 
и об инициативах Совета Федерации, 

 которые рождаются как раз «снизу», 
в связи с вашей работой в регионах».

Председатель Совета Федерации до-
ложила о результатах работы палаты 
парламента в весеннюю сессию и от-
метила традиционное участие Прези-
дента Российской Федерации в заседа-
нии Совета законодателей Российской 
Федерации при Федеральном Собра-
нии Российской Федерации. «Такое 
уважительное отношение главы госу-
дарства к институту парламентариз-
ма, который является одним из глав-
ных демократических институтов, 
придаёт сил и уверенности», – сказала 
В.И. Матвиенко.

По словам В.И. Матвиенко, в пери-
од весенней сессии одобрено порядка 
500 законов, выросла активность се-

наторов Российской Федерации. Она 
сказала: «Порядка 80 – это социально 
значимые законы. Несмотря на не-
простые условия, социальные гаран-
тии перед гражданами выполняются 
в полном объёме, не остановлен ни 
один национальный проект».

Среди главных приоритетов Пред-
седатель Совета Федерации назвала 
принятие около 60 законов по под-
держке участников специальной во-
енной операции и членов их семей. 
По её мнению, своевременным и 
правильным решением было создать 
Общероссийский фонд поддержки 
участников специальной военной 
операции и их семей, а также его фи-
лиалов в субъектах Российской Фе-
дерации. «Этот универсальный ин-
ститут «одного окна» работает очень 
эффективно, губернаторы с душой к 
этому отнеслись: функциональные, 
удобные, уютные помещения, добро-
желательная обстановка», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Касаясь поддержки Донецкой и Луган-
ской народных республик, Запорожской 
и Херсонской областей, В.И. Матвиенко 
предложила создать при верхней па-
лате парламента совет по интеграции 
новых регионов. По её словам, в этих 
регионах надо начинать всё с чистого 
листа с точки зрения законодательства, 
нормативных актов. «В сентябре будут 
избраны уже региональные парламен-
ты, – сказала В.И. Матвиенко. – Важно, 
чтобы законы, которые они будут при-
нимать, обязательно соответствовали 
и Конституции Российской Федерации, 
и российскому законодательству».

Кроме того, Председатель Совета 
Федерации считает, что такой совет 
может заниматься парламентским 
контролем по ключевым вопросам про-
исходящего на этих территориях. «Если 
Вы поддержите идею, обязательно это 
сделаем и будем оказывать поддержку 
новым региональным парламентам», – 
сказала В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации рас-
сказала Президенту о системном под-
ходе в решении вопросов детского 
здравоохранения в регионах, модер-
низации инфраструктуры детских ме-
дицинских учреждений в рамках Деся-
тилетия детства.

В ходе беседы была затронута также 
тема модернизации инфраструктуры 
детского оздоровительного отдыха. 
«В этом году за очень короткое время 

к началу оздоровительной кампании 
было введено 49 новых спальных корпу-
сов, причём технология очень правиль-
ная – модульные, быстровозводимые 
корпуса», – рассказала Председатель 
Совета Федерации.

В.И. Матвиенко сообщила о прове-
дении в период весенней сессии ряда 
важных международных мероприятий: 
Х Невского международного экологи-
ческого конгресса, Десятого форума 
регионов России и Белоруссии, меж-
парламентского интернационального 
образовательно-патриотического мо-
лодёжного проекта «Поезд Памяти». 
«Несмотря на попытки изоляции Рос-
сии, интенсивность межпарламент-
ских контактов выросла. Мы приняли 
в России 56 делегаций разного уров-
ня, совершено 57 поездок сенаторов 
Российской Федерации в 24 страны 
по приглашению партнёров», – сказа-
ла В.И. Матвиенко. По её словам, за 
рубежом хотят слышать точку зрения 
России, проявляют уважительное отно-
шение к нашей стране. «Золотой мил-
лиард» и «коллективный Запад», – это 
далеко не весь мир, подчеркнула глава 
верхней палаты парламента.

Председатель Совета Федерации от-
метила, что в связи с проведением еди-
ного дня голосования состав сенаторов 
Российской Федерации из регионов, 
где пройдут выборы, обновится при-
мерно на 40 процентов. В этом году 
будут избираться 20 губернаторов, 
26 законодательных собраний.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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МЕДАЛЬЮ ОРДЕНА «ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕСТВОМ» 
I СТЕПЕНИ

за заслуги в обеспечении деятельности Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации и безупречную государственную службу (Указ Президента 
Российской Федерации от 8 августа 2023 года № 594) награждена
Е.П. Тарасова – руководитель аппарата Комитета Совета Федерации 
по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера.

МЕДАЛЬЮ ОРДЕНА «ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕСТВОМ» 
II СТЕПЕНИ

за вклад в развитие парламентаризма, активную законотворческую деятельность и 
многолетнюю добросовестную работу (Указ Президента Российской Федерации от 6 июня 
2023 года № 416) награждены:
Е.О. Авдеева – сенатор Российской Федерации – представитель от 
исполнительного органа государственной власти Вологодской области, 
заместитель председателя Комитета Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам 
Севера;
Р.Ф. Галушина – сенатор Российской Федерации – представитель от 
законодательного (представительного) органа государственной власти 
Ненецкого автономного округа, член Комитета Совета Федерации по 
науке, образованию и культуре;
С.В. Горняков – сенатор Российской Федерации – представитель от 
законодательного (представительного) органа государственной власти 
Волгоградской области, член Комитета Совета Федерации по социальной 
политике;

за большой вклад в развитие парламентаризма, активную законотворческую деятельность 
и многолетнюю добросовестную работу (Указ Президента Российской Федерации 
от 17 августа 2023 года № 620) награждены:
М.О. Барахоев – сенатор Российской Федерации – представитель от 
исполнительного органа государственной власти Республики Ингушетия, 
член Комитета Совета Федерации по социальной политике;
С.П. Михайлов – сенатор Российской Федерации – представитель от 
законодательного (представительного) органа государственной власти 
Забайкальского края, член Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре;

за заслуги в обеспечении деятельности Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации и многолетнюю государственную службу (Указ Президента 
Российской Федерации от 12 мая 2023 года № 339) награждена
М.В. Яковлева – руководитель аппарата Комитета Совета Федерации по 
науке, образованию и культуре;

за заслуги в обеспечении деятельности Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации и безупречную государственную службу (Указ Президента 
Российской Федерации от 8 августа 2023 года № 594) награждены:
А.А. Калмыкова – руководитель Секретариата Руководителя Аппарата 
Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации;

В.В. Пономаренко – начальник Управления информации и взаимодействия 
со средствами массовой информации Аппарата Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации (Пресс-службы Совета 
Федерации).

ПОЧЁТНОЙ ГРАМОТОЙ ПРЕЗИДЕНТА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

за вклад в развитие парламентаризма, активную законотворческую деятельность и 
многолетнюю добросовестную работу (распоряжение Президента Российской Федерации 
от 27 июля 2023 года № 242-рп) награждён
М.А. Афанасов – сенатор Российской Федерации – представитель от 
исполнительного органа государственной власти Ставропольского края, 
член Комитета Совета Федерации по конституционному законодательству 
и государственному строительству;

за заслуги в обеспечении деятельности Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации и многолетнюю государственную службу (распоряжение Президента 
Российской Федерации от 10 июля 2023 года № 226-рп) награждён
В.В. Семикин – заместитель Руководителя Аппарата Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации – начальник Управления 
делами;

за заслуги в обеспечении деятельности Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации и многолетнюю государственную службу (распоряжение Президента 
Российской Федерации от 24 мая 2023 года № 156-рп) награждена
Н.Т. Удалова – руководитель Секретариата Председателя Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации В.И. Матвиенко.

БЛАГОДАРНОСТЬ ПРЕЗИДЕНТА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

за заслуги в обеспечении деятельности Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации и многолетнюю государственную службу (распоряжение Президента 
Российской Федерации от 24 мая 2023 года № 156-рп) объявлена
А.С. Краско – заместителю Руководителя Аппарата Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации;

за заслуги в обеспечении деятельности Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации и безупречную государственную службу (распоряжение Президента 
Российской Федерации от 9 августа 2023 года № 254-рп) объявлена:
М.О. Орлову – руководителю аппарата Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике и природопользованию;
И.В. Сурковой – заместителю руководителя аппарата Комитета Совета 
Федерации по социальной политике;
К.В. Хапаловой – начальнику Финансового управления Аппарата Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации;
М.А. Щербаткиной – руководителю Секретариата заместителя 
Председателя Совета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации Г.Н. Кареловой.

ЗНАКОМ ОТЛИЧИЯ 
«ЗА БЕЗУПРЕЧНУЮ СЛУЖБУ» ХХV ЛЕТ

за заслуги в обеспечении деятельности Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации и безупречную государственную службу (Указ Президента 
Российской Федерации от 8 августа 2023 года № 594) награждена
Т.Н. Яровец – начальник отдела Управления организационного 
обеспечения Аппарата Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации.
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СЕЙЧАС ВОСТРЕБОВАНА 
СЛАЖЕННАЯ, ЭФФЕКТИВНАЯ 
И НАЦЕЛЕННАЯ НА РЕЗУЛЬТАТ 
РАБОТА ВСЕХ ВЕТВЕЙ ВЛАСТИ
В Москве в Доме Правительства 4 июля 2023 года состоялась встреча 

Председателя Правительства Российской Федерации с членами Совета 

палаты Совета Федерации Федерального Собрания, во время которой 

обсуждались различные аспекты взаимодействия Правительства и 

Совета Федерации в ходе законотворческого процесса.

Председатель Правительства Россий-
ской Федерации М.В. Мишустин в сво-
ём выступлении отметил, что Совет 
Федерации последовательно действует 
в интересах страны. Он сказал: «Сена-
торы помогают создать чёткое право-
вое поле, которое стало базой, в том 
числе для выполнения всех социаль-
ных обязательств перед гражданами, 
и позволило выстроить устойчивую к 
внешним шокам экономику».

По словам Председателя Правитель-
ства Российской Федерации, за три 
десятилетия работы верхней палаты 
парламента накоплен бесценный опыт 
государственного строительства, 
сформированы основы законодатель-
ства России как демократического 
правового социального государства. 
М.В. Мишустин добавил, что Прави-
тельство и Совет Федерации заложи-
ли хорошую традицию – проведение 
встреч для обсуждения как правопри-
менения принятых решений, так и тех, 
что находятся в работе.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко подчеркнула, что та-
кие встречи эффективны и результа-
тивны. «Это хорошая возможность 
обменяться мнениями по актуаль-
ным вопросам внутренней политики. 
Практически 100 процентов поруче-
ний, которые даны после прошлогод-
ней встречи, исполнены», – сказала 
В.И. Матвиенко. По её мнению, между 
Советом Федерации и Правительством 

сложилось конструктивное взаимодей-
ствие, в том числе в таких форматах, 
как «правительственный час», «откры-
тый диалог» с министрами, встречи со 
статс-секретарями.

«Ценим, что Правительство внима-
тельно относится к предложениям 
сенаторов Российской Федерации, а 
значит – прислушивается к голосу ре-
гионов», – сказала Председатель Сове-
та Федерации. Она поблагодарила за 
поддержку предложений сенаторов и 
совместную работу над законом по со-
вершенствованию контрактной систе-
мы. «Объёмы более простых и быстрых 
закупок, по которым расширили воз-
можности, выросли в несколько раз», – 
сказала В.И. Матвиенко.

По мнению В.И. Матвиенко, сейчас 
как никогда востребована слаженная 
эффективная и нацеленная на резуль-
тат работа всех ветвей власти.

На встрече Председатель Совета Фе-
дерации затронула вопросы поддержки 
отечественного автопрома в целях вос-
становительного роста системообразу-
ющей отрасли, поддержки её конку-
рентоспособности. Она обратилась с 
просьбой поддержать законопроект 
сенаторов Российской Федерации об 
установлении требований к локали-
зации автотранспортных средств, ис-
пользуемых в такси и каршеринге. 
Также речь шла об увеличении утили-
зационного сбора в случае перепрода-
жи автомобиля в течение трёх лет с мо-

мента ввоза и распространении норм о 
локализации на аренду автомобилей и 
транспортных услуг для государствен-
ных и муниципальных нужд.

Председатель Совета Федерации об-
ратила особое внимание на необхо-
димость развития инфраструктуры 
детского отдыха. «В этом году субъек-
там Российской Федерации выделены 
на софинансирование средства в раз-
мере 1 млрд рублей на строительство 
быстровозводимых модулей в детских 
лагерях, – сказала В.И. Матвиенко. – 
В 15 пилотных регионах построено 
49 жилых корпусов, организовано 
таким образом 2,5 тыс. новых мест 
в 26 детских оздоровительных организа-
циях». Она отметила высокий износ ин-
фраструктуры детского отдыха, призва-
ла продолжить модернизацию объектов 
и поручить Минфину России при фор-
мировании проекта бюджета на следу-
ющие три года предусмотреть средства.

Председатель Совета Федерации по-
просила Правительство проработать 
вопрос об обеспечении инвалидов 
техническими средствами реабилита-
ции. «Мы не можем зависеть от нена-
дёжных поставок из недружественных 
стран», – подчеркнула она. По её мне-
нию, нужно уделить особое внимание 
развитию производства материалов 
для изготовления протезов. «В целом 
нужна программа формирования в 
стране конкурентоспособной устойчи-
вой реабилитационной отрасли, обе-
спечивающей потребности инвалидов 
современными и качественными тех-
ническими средствами реабилитации, 

а также принятие дополнительных мер 
государственной поддержки», – сказа-
ла В.И. Матвиенко.

Среди актуальных тем В.И. Матви-
енко назвала борьбу с производством 
и оборотом нелегального алкоголя. 
Решить эту проблему можно, уверена 
она. В частности, Председатель Совета 
Федерации предложила ввести акциз 
на весь производящийся в Российской 
Федерации этиловый спирт, предусмо-
трев субсидии для уплаты акциза на 
спирт для учреждений сферы здраво-
охранения. Также следует проводить 
денатурацию метанола, чтобы он от-
личался по цвету и запаху от этаноло-
вого спирта. Кроме этого, необходимо 
передать контроль за производством и 
оборотом метанола от Минздрава Рос-
сии к Минпромторгу России.

В.И. Матвиенко обратила внимание 
на хранящиеся длительное время зна-
чительные объёмы контрафактного и 
суррогатного алкоголя, а также средств 
его производства, изъятые следствен-
ными органами. Поэтому ещё одним 
шагом в решении проблемы может 
стать принятие законодательного ре-
шения о внесудебном уничтожении, 
в том числе и по административным 
делам, нелегального алкоголя, изъято-
го в рамках уголовных дел.

Председатель Совета Федерации за-
тронула также вопросы содержания в 
регионах обветшалых объектов и зда-
ний, принадлежащих федеральным 
учреждениям. «Считаю, что такое иму-
щество, которое не нужно для осущест-
вления государственных функций, не-
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обходимо вовлекать в хозяйственный 
оборот», – сказала В.И. Матвиенко. 
Глава верхней палаты парламента 
призвала провести инвентаризацию 
и выставить такие объекты на откры-
тые аукционы и торги, при этом обе-
спечить прозрачность, равный доступ 
инвесторов.

Первый заместитель Председателя 
Совета Федерации А.А. Турчак выска-
зался по поводу поддержки участни-
ков и ветеранов специальной военной 
операции, членов их семей. Он отме-
тил, что с момента образования Рабо-
чей группы по обеспечению взаимо-
действия органов публичной власти 

и организаций по вопросам мобили-
зационной подготовки и мобилиза-
ции, социальной и правовой защиты 
граждан Российской Федерации, при-
нимающих участие в специальной во-
енной операции, и членов их семей 
12 её инициатив обрели статус фе-
деральных законов, в том числе при-
знание ополченцев Донбасса ветера-
нами боевых действий, бесплатная 
правовая помощь для участников и 
ветеранов специальной военной опе-
рации, упрощённый порядок призна-
ния участников специальной воен-
ной операции без вести пропавшими 
и умершими, донастройка кредитных 

каникул, внеочередное зачисление в 
садики и школы детей добровольцев 
и погибших участников специальной 
военной операции, льготное поступле-
ние в вузы и колледжи для ветеранов 
специальной военной операции и их 
детей. Этот результат, подчеркнул се-
натор Российской Федерации, – след-
ствие конструктивного сотрудниче-
ства с Правительством.

А.А. Турчак попросил Правительство 
Российской Федерации поддержать 
очередную инициативу – об урегули-
ровании порядка обязательного го-
сударственного страхования добро-
вольцев, участвующих в специальной 
военной операции. Предлагается уста-
новить основания, условия, суммы и 
порядок страхования добровольцев 
аналогичные тем, которые действуют 
для военнослужащих. Законопроект 
на эту тему подготовлен сенаторами 
и депутатами и направлен в Прави-
тельство для получения заключения.

Первый заместитель Председателя 
Совета Федерации А.В. Яцкин высту-
пил на тему возрождения отечествен-
ной шерстяной промышленности 
на основе отечественного сырья. По 
его словам, для достижения этих це-
лей требуется принять комплексные 
управленческие решения. «Это и мо-
дернизация опорных предприятий 
первичной обработки шерсти, соз-
дание современной цифровой систе-
мы сопровождения её переработки и 
донастройка системы таможенного 
тарифного регулирования», – сказал 
А.В. Яцкин.

Председатель Комитета Совета Федера-
ции по аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию А.В. Двой-
ных затронул тему законодательного 
закрепления новых механизмов сбы-
та фермерской продукции, произве-
дённой малыми формами хозяйство-
вания. Он отметил, что в июне этого 
года сенаторы и депутаты внесли про-
ект федерального закона, в котором 
вводится понятие «фермерская продук-
ция» и устанавливается новое направ-
ление государственной поддержки в 
сфере развития сельского хозяйства – 
поддержка и развитие инфраструктуры 
реализации региональной фермерской 
продукции. При этом, добавил А.В. Двой-
ных, в качестве одного из основных ин-
струментов поддержки предлагается на-
делить субъекты Российской Федерации 
правом создания центров региональной 
фермерской продукции – созданием аг-
роагрегаторов. Проработаны различ-
ные модели агроагрегаторов, регион 
может выбрать любую из них.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по Регламенту и организа-
ции парламентской деятельности 
В.С. Тимченко обратил внимание на 
тему безопасности массового отды-
ха на развлекательных аттракционах. 
По его словам, законодательная ини-
циатива, которая урегулирует вопро-
сы работы аттракционов, подготов-
лена Законодательным Собранием 
Санкт-Петербурга.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ЖИТЕЛИ НОВЫХ СУБЪЕКТОВ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ДОЛЖНЫ ПОЛУЧАТЬ ВСЕ МЕРЫ 

СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ ОПЕРАТИВНО 

И В ПОЛНОМ ОБЪЁМЕ

Заместители сопредседателей Совета законодателей Российской 

Федерации – первый заместитель Председателя Совета Федерации 

А.В. Яцкин и заместитель Председателя Государственной Думы 

И.А. Яровая 21 июля 2023 года провели заседание Президиума 

Совета законодателей Российской Федерации. Мероприятие состоялось 

в режиме видеоконференции.

В заседании приняли участие сенаторы Российской Федерации, 

депутаты Государственной Думы, руководители и представители ряда 

федеральных министерств и ведомств, органов государственной власти 

67 субъектов Российской Федерации.

В ходе заседания Президиума Совета 
законодателей Российской Федерации 
участники рассмотрели актуальные 
вопросы интеграции новых субъектов 
Российской Федерации в правовую си-
стему страны, организации северного 
завоза, совершенствования транспор-
тно-логистической инфраструктуры 
и строительства судов, в том числе 
рыбопромыслового флота.

Актуальность законодательного обе-
спечения интеграции новых регионов 
России в экономическое, правовое, 
образовательное пространство нашей 
страны неоднократно подчёркивалась 
Президентом Российской Федерации 
В.В. Путиным. Поэтому, по словам 
И.А. Яровой, вопросы интеграции но-
вых субъектов Российской Федерации 
в правовую систему страны являются 
приоритетными для парламента. Она 
предложила Министерству юстиции 
Российской Федерации рассмотреть 

вопросы возможности проведения 
постоянного мониторинга по пра-
вовой интеграции новых субъектов 
Российской Федерации. «Такой фор-
мат позволит оперативно восполнять 
пробелы в законодательстве, а также 
правильно и вовремя реагировать на 
запросы территориальных органов 
власти и самих жителей», – считает 
И.А. Яровая.

А.В. Яцкин напомнил, что Прези-
дент России поручил обеспечить до-
стижение общероссийского уровня 
социального обеспечения и уровня 
жизни для жителей новых регионов 
России. Граждане должны получать 
от государства все меры социальной 
защиты в полном объёме, комфортно 
и быстро. В рамках решения этой зада-
чи формируется комплексная система 
защиты и поддержки граждан.

Кроме того, реализация принятых 
региональных программ социально-

экономического развития Донецкой 
и Луганской народных республик, 
Запорожской и Херсонской областей 
позволит им выйти на общероссий-
ский уровень к 2030 году. В связи 
с этим А.В. Яцкин подчеркнул важ-
ность ведения мониторинга про-

цесса интеграции, оперативного 
выявления проблем и донастройки 
законодательства.

Отдельно парламентариями был 
рассмотрен вопрос северного завоза. 
Федеральный закон «О северном 
завозе» принят Государственной 
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Думой и одобрен Советом Федерации. 
Он устанавливает приоритет в обслу-
живании грузов северного завоза, 
вводит разделение грузов на кате-
гории, закрепляет меры ответствен-
ности за неисполнение указанной 
обязанности, а также предусматри-
вает выделение субсидий на кабо-
тажные перевозки, создание единого 
морского оператора и федеральной 
государственной информационной 

системы мониторинга северного 
завоза  (ФГИС  «Северный  завоз»).

С учётом приоритетности этого 
федерального закона для регионов 
и муниципалитетов Арктической 
зоны А.В. Яцкин призвал предста-
вителей регионов – участников се-
верного завоза активнее включаться 
в разработку проектов подзаконных ак-
тов, разрабатываемых во исполнение 
указанного закона. «Чтобы сразу 
после принятия Федерального закона 
«О северном завозе» не было упуще-
но время на запуск единой цифровой 
системы. От этого зависит безопас-
ность и качество жизни миллионов 
наших граждан», – пояснил первый 
заместитель Председателя Совета 
Федерации.

Основополагающую роль при осу-
ществлении северного завоза также 
играет обновление флота, использу-
емого для северного завоза на вну-
тренних водных путях. «Мы реко-
мендовали рассмотреть возможность 
увеличения размера субсидии из фе-
дерального бюджета российским ор-
ганизациям на возмещение части 
затрат на приобретение и строитель-
ство новых речных судов взамен су-
дов, сданных на утилизацию. В Сове-
те Федерации держат под постоянным 
контролем реализацию мероприя-
тий по импортозамещению судово-
го оборудования, необходимого для 

постройки судов, предназначенных 
для использования в акватории Се-
верного морского пути», – напомнил 
А.В. Яцкин.

Выступая по теме северного завоза, 
председатель Комитета Совета Федера-
ции по федеративному устройству, регио-
нальной политике, местному самоуправ-
лению и делам Севера А.А. Шевченко 
подчеркнул, что Совет Федерации и 
профильный комитет Совета Феде-
рации уделяют особое внимание во-
просам обеспечения товарами жите-
лей отдалённых районов Крайнего 
Севера.

Важной новеллой Федерального за-
кона «О северном завозе» сенатор Рос-
сийской Федерации назвал создание 
единого морского оператора, кото-
рый будет осуществлять регулярные 
каботажные перевозки грузов между 
морскими портами.

По словам председателя Комитета 
Российской Федерации по федератив-
ному устройству, региональной по-
литике, местному самоуправлению и 
делам Севера, не менее важную роль 
в доставке грузов северного завоза 
играет внутренний водной транспорт. 
Однако его развитие сдерживает ряд 
факторов. В частности, регионы об-
ращают внимание на следующие про-
блемы. В настоящее время из 35 тыс. 
километров внутренних водных пу-
тей, которые расположены на Даль-
нем Востоке и в Арктике, только 
21 тысяча имеет гарантированные га-

бариты судовых ходов. «Это приводит 
к существенному снижению провоз-
ной способности флота и ограниче-
нию скорости прохождения отдельных 
участков, – сказал А.А. Шевченко. – 
Для решения этой проблемы необхо-
димо в том числе проведение дноуглу-
бительных работ».

А.А. Шевченко уточнил, что долгие 
годы обновление специального тех-
нического флота происходило недо-
статочными темпами. Это привело к 
тому, что сейчас наблюдается дефи-
цит таких судов. Такая же ситуация 
складывается с грузовым и пассажир-
ским флотами речных судов. «В связи 
с этим полагаю целесообразным рас-
смотреть вопрос о разработке отдель-
ной программы обновления речных 
судов на условиях льготного лизинга. 
С такой просьбой к нам наиболее ча-
сто обращаются представители реги-
онов», – сказал А.А. Шевченко.

В ходе заседания с информацией 
по вопросам повестки дня выступи-
ли Министр юстиции Российской 
Федерации К.А. Чуйченко, Министр 
труда и социальной защиты Рос-
сийской Федерации А.О. Котяков, 
Министр здравоохранения Россий-
ской Федерации М.А. Мурашко, Ми-
нистр Российской Федерации по раз-
витию Дальнего Востока и Арктики 
А.О. Чекунков.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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УМНЫЕ РЕШЕНИЯ
ДЛЯ СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 16 мая 2023 года провела 

встречу с тружениками социальной сферы села на тему «Умные решения 

для сельских территорий». В мероприятии приняли участие заместитель 

Председателя Совета Федерации Г.Н. Карелова, председатель Комитета 

Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам А.Д. Артамонов, 

председатель Комитета Совета Федерации по экономической политике 

А.В. Кутепов, председатель Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию А.В. Двойных, 

председатель Комитета Совета Федерации по социальной политике 

И.Ю. Святенко, Министр сельского хозяйства Российской Федерации 

Д.Н. Патрушев. На седьмую по счёту встречу в Совет Федерации 

прибыли учителя, медики, социальные работники, работники 

культуры – представители сельской интеллигенции из всех регионов 

России, включая новые субъекты Российской Федерации.

«Каждая встреча с сельскими тружени-
ками – это прежде всего возможность 
для прямого открытого диалога», – ска-
зала В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации осо-
бо подчеркнула, что в палате регио-
нов всегда стремятся к тому, чтобы все 
принимаемые на встречах рекоменда-
ции воплощались в жизнь. Так, в ходе 
прошлой встречи был поднят вопрос 
о необходимости увеличения финан-
сирования государственной програм-
мы комплексного развития сельских 
территорий. В этом году в федераль-
ном бюджете на эти цели предусмотре-
но почти 60 млрд рублей. Кроме того, 
обращалось внимание на важность 
продления сроков сельской ипотеки. 
Правительство Российской Федерации 
приняло решение сделать эту програм-
му бессрочной. В.И. Матвиенко также 
отметила увеличение выплат по соци-
альным контрактам на ведение лич-
ного подсобного хозяйства, отдельно 
упомянула об оснащении компьюте-

рами фельдшерско-акушерских пун-
ктов в сёлах.

По словам В.И. Матвиенко, законода-
тели стараются сделать взаимодействие 
с тружениками села более предметным, 
соответствующим реальным запро-
сам, поэтому в этот раз впервые встре-
че предшествовали заседания пяти те-
матических дискуссионных площадок.

В.И. Матвиенко предложила начиная 
со следующего года проводить полно-
ценный форум тружеников села.

«Разумеется, смысл здесь вовсе не в 
смене названия, а в том, чтобы такая 
объединительная площадка функци-
онировала системно, на постоянной 
основе. Главной смысловой основой 
форума должны стать новшества, ини-
циативы, социальные инновации, вне-
дряемые в регионах», – считает Пред-
седатель Совета Федерации.

«Благодаря мероприятиям нацио-
нальных проектов и программе ком-
плексного развития сельских терри-
торий облик сёл постепенно меняется. 

Совет Федерации последовательно 
отстаивает позицию о комплексном 
пространственном развитии. У каж-
дого гражданина должен быть выбор – 
жить в мегаполисе, малом городе или 
на селе. Сводить всю страну к несколь-
ким крупным агломерациям мы счита-
ем неправильным. Это не наш путь», – 
заявила В.И. Матвиенко.

Она обратила внимание на необ-
ходимость популяризировать сель-
скую жизнь среди молодёжи, ак-
тивнее используя для этих целей 
интернет-площадки.

«За последние годы внимание к раз-
витию сельских территорий со сторо-
ны государства объективно выросло. 
Растут и объёмы финансирования раз-
личных программ и проектов», – ска-
зала В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации уде-
лила время вопросу подготовки кадров 
для сельского хозяйства в рамках фе-
дерального проекта «Профессионали-
тет», работе программ «Земский док-
тор», «Земский фельдшер», «Земский 
учитель». «Очень нужна программа 
«Земский работник культуры», параме-
тры которой Министерством культуры 
Российской Федерации уже определе-
ны», – отметила В.И. Матвиенко.

В ходе встречи с сельскими труженика-
ми выступил Министр сельского хозяй-
ства Российской Федерации Д.Н. Патру-
шев. Он рассказал о ходе реализации 
госпрограммы «Комплексное развитие 
сельских территорий», которая, по его 
словам, с учётом текущего года в той 
или иной степени охватит почти треть 
всего сельского населения.

«С начала реализации госпрограм-
мы в сельских агломерациях появи-
лось более 2,2 тыс. объектов образо-
вания, медицины, культуры и спорта, 
введены сотни объектов транспорт-
ной и коммунальной инфраструкту-
ры. Построено и приобретено свыше 
6 млн кв. метров жилья. Помимо этого, 
люди получили доступ к важнейшим 
социальным услугам – таким как вы-
ездная диагностика, телемедицинские 
технологии, дистанционное образова-
ние, электронные библиотечные ре-
сурсы», – отметил Д.Н. Патрушев.

В контексте встречи в Совете Федера-
ции была развёрнута выставочная экс-
позиция лучших региональных практик 
развития сельских территорий.

«В рамках комплексного развития 
сельских территорий Совет Федерации 
уделяет особое внимание доступности 
и качеству социальных услуг, в том чис-
ле в сферах медицины, образования и 
социальной защиты. Ключевой целью 
является достижение высокого уровня 
жизни граждан села и создание ком-
фортных условий для работы, отдыха 
и воспитания детей», – отметила заме-
ститель Председателя Совета Федера-
ции Г.Н. Карелова.

Состоялось приуроченная к встрече в 
Совете Федерации с тружениками соци-
альной сферы села официальная церемо-
ния открытия выставки всероссийской 
сетевой акции «ПОДВИГ СЕЛА: настав-
ники», посвящённой Году педагога и на-
ставника в Российской Федерации.

По словам председателя Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природо-
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пользованию А.В. Двойных, комитет 
Совета Федерации поддержал предло-
жение Российского союза сельской мо-
лодёжи о проведении этой акции. «На 
протяжении двух месяцев участники 
из разных уголков нашей страны под 
едиными хэштегами публиковали в 
социальной сети тематические посты 
с фотографиями и историями о люби-
мых сельских педагогах, их трудовых 
заслугах и почётных наградах. К лето-
писи памяти присоединились в том чис-
ле жители ЛНР, ДНР и Запорожской об-
ласти», – рассказал сенатор Российской 
Федерации.

А.В. Двойных также вручил награды 
представителям творческих коллекти-
вов – победителям фестиваля «София – 
2022». Комитет Совета Федерации под-
держивает этот культурно-просветитель-
ский проект на протяжении многих лет.

Участники встречи также осмотре-
ли развёрнутую перед зданием Совета 
Федерации экспозицию, где была пред-
ставлена автомобильная техника раз-
личного назначения, адаптированная 
для перевозки маломобильных пасса-
жиров, а также актуальные модели для 
развития малого бизнеса и увеличения 
доступности медицинской помощи для 
жителей сельской местности.

«Комплексные решения по расшире-
нию доступной среды очень важны для 
маломобильных граждан, в особенности 
тех, кто проживает на селе. Современ-
ные пассажирские автомобили и специ-
альная техника отечественного произ-
водства будут способствовать развитию 
сельских территорий нашей страны», – 
отметил первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной полити-
ке и природопользованию С.Г. Митин.

Перед началом встречи Председателя 
Совета Федерации с тружениками соци-
альной сферы села профильные комитеты 
Совета Федерации провели тематические 
дискуссии с работниками села, во время 
которых обсуждались вопросы комплекс-
ного развития сельских территорий.

Обсуждение темы «Новые подходы 
к комплексному развитию сельских 
территорий» провёл первый замести-
тель председателя Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользо-
ванию С.Г. Митин. Сенатор Российской 
Федерации напомнил, что в 2023 году 
финансирование государственной про-
граммы «Комплексное развитие сель-

ских территорий» увеличено на 19 млрд 
рублей и составит 64,5 млрд рублей.

По словам сенатора Российской Фе-
дерации, эта госпрограмма – одна из 
наиболее актуальных и работающих 
в регионах мер поддержки развития 
села. В то же время сохраняются низ-
кие темпы социально-экономического 
развития сельских территорий, которые 
приводят к миграционному оттоку сель-
ского населения в города, инженерная 
инфраструктура сельских территорий, 
благоустроенность домовладений суще-
ственно отстают от городских, остаётся 
острым вопрос дефицита кадров.

С.Г. Митин считает, что причины – 
в недостаточном законодательном обе-
спечении комплексного развития сель-
ских территорий, узковедомственном 
подходе к этому вопросу. Так, феде-
ральное законодательство не содержит 
объективных (количественно измеряе-
мых) критериев определения сельских 
территорий, сельских населённых пун-
ктов (например, по численности насе-
ления), разных типов сельских районов 
(по плотности населения), регионов с 
низким уровнем социально-экономи-
ческого развития села. «Это не позво-
ляет дифференцировать меры в обла-
сти сельского развития, а в ряде случаев 
приводит к утрате сельскими жителями 
социальных прав и гарантий, устанавли-
ваемых на федеральном уровне», –  от-
метил сенатор Российской Федерации.

По словам парламентария, необходи-
мо совершенствовать законодательство 
в данной сфере. «Кроме того, для более 
эффективного решения вопросов в сфе-
ре социального развития сельских терри-
торий необходим комплексный подход, 
направленный на синхронизацию меро-
приятий всех государственных программ 
и проектов», –  подчеркнул С.Г. Митин.

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по науке, образо-
ванию и культуре Е.Б. Алтабаева про-
вела дискуссионную площадку «Роль 
сельской интеллигенции в сбережении 
традиционных духовно-нравственных 
ценностей», во время которой предста-
вители 53 российских регионов, в том 
числе  новых субъектов Российской 
Федерации, обсуждали вопросы кадро-
вого обеспечения села, привлечения 
молодых специалистов, комплекто-
вания фондов модельных библиотек с 
использованием возможностей цифро-
вой среды, поддержки творческих про-
ектов в сфере образования и культуры 

в сельской местности, а также интегра-
ции новых регионов Российской Феде-
рации в культурное и образовательное 
пространство страны.

«Вклад сельской интеллигенции в со-
хранение ценностей, в развитие стра-
ны  – одна из наиболее актуальных тем 
в современных условиях. От этих людей 
напрямую зависит воспитание подрас-
тающего поколения, а значит – будущее 
нашей страны, её суверенитет. Каж-
дый шаг, направленный на сбережение 
традиционных духовно-нравственных 
ценностей многонационального наро-
да России является по-настоящему го-
сударственным, общенациональным 
делом», – подчеркнула Е.Б. Алтабаева.

Дискуссионную площадку «Перспек-
тивные направления развития здраво-
охранения на сельских территориях» 
модерировала первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации по 
социальной политике О.С. Забралова.

Участники дискуссии обсудили во-
просы цифровизации ФАПов, а так-
же привлечения медицинских кадров 
в сельскую местность, необходимость 
усилить ответственность студентов-це-
левиков по возвращению после завер-
шения учебы.

«Кадровая проблема частично реша-
ется за счёт реализации государствен-
ных программ «Земский доктор» и 
«Земский фельдшер», но необходимы 
новые решения, предложения», – ска-
зала О.С. Забралова.

В заседании приняли участие сенато-
ры Российской Федерации О.Н. Хохло-
ва и Д.И. Оюн.

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по социальной поли-
тике М.И. Ахмадов в ходе дискуссии по 
теме «Молодёжная политика и развитие 
физической культуры и спорта на сель-
ских территориях» сказал о необходимо-
сти создавать дополнительные стимулы 
для того, чтобы молодой специалист пе-
реехал из города в сельскую местность. 
По мнению сенатора Российской Феде-
рации, этому будет способствовать ре-
ализация проекта «Спорт на селе», под-
готовленного Минспортом России.

«Проект предусматривает предостав-
ление субсидий из федерального бюд-
жета для софинансирования важных 
направлений сельского спорта: стиму-
лирование деятельности специалистов 
спорта, работающих и проживающих 
на селе, поставки спортинвентаря и 
оборудования организациям, осущест-

вляющим физкультурно-спортивную 
работу, поддержка некоммерческих ор-
ганизаций, оказывающих информаци-
онно-методическое обеспечение сель-
ского спорта», – сказал М.И. Ахмадов.

По словам сенатора Российской Феде-
рации, необходимо добиваться внесения 
этого проекта на 2024 финансовый год и 
на плановый период 2025 и 2026 годов.

Актуальные вопросы реализации со-
циальной политики на сельских тер-
риториях были в центре обсуждения 
на дискуссионной площадке, которую 
провела заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по социаль-
ной политике Е.В. Бибикова.

В ходе обсуждения сенатор Россий-
ской Федерации сделала акцент на че-
ловеческом факторе и необходимо-
сти обмена опытом между регионами. 
«Очень многое зависит от конкретных 
людей – от губернатора до социального 
работника», – отметила Е.В. Бибикова.

«В условиях, когда сельское население 
стареет, молодёжь стремится уехать, 
необходимо развивать, расширять ис-
пользование новых, современных ви-
дов и форм социального обслуживания, 
помощи и поддержки, масштабировать 
лучший опыт на все регионы», – подчер-
кнула сенатор Российской Федерации.

Участники дискуссии отметили ис-
ключительную важность развития в 
стране системы долговременного ухо-
да, позволяющей с помощью профес-
сионально обученных социальных 
работников продлить активное долго-
летие пожилых граждан, сделать их 
жизнь комфортной и удобной, а глав-
ное – оставаться дома, в привычных ус-
ловиях. Этому должно способствовать 
выстраивание вертикали социального 
обслуживания и межведомственного 
взаимодействия, активное применение 
стационарозамещающих технологий, 
таких как приёмная семья, родствен-
ный уход, развитие цифровых ресурсов. 
Эффективное использование всех воз-
можностей социального обслуживания 
имеет особое значение для ветеранов 
боевых действий, участников специ-
альной военной операции, получивших 
ранения, и их родных.

Итогом работы дискуссионных пло-
щадок станет разработка конкретных 
предложений по развитию российско-
го села.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ВОПРОСЫ ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
ЗАНЯТОСТИ НАСЕЛЕНИЯ:
РЕГИОНАЛЬНЫЙ АСПЕКТ
Председатель Комитета Совета Федерации по социальной политике 

И.Ю. Святенко провела 30 июня 2023 года парламентские слушания 

«Вопросы обеспечения занятости населения: региональный аспект». 

В мероприятии приняли участие первый заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по социальной политике О.С. Забралова, 

сенаторы Российской Федерации, представители федеральных и 

региональных органов власти, объединений работодателей, профсоюзов 

и экспертного сообщества, члены Палаты молодых законодателей при 

Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации.

Председатель Комитета Совета Федера-
ции по социальной политике И.Ю. Свя-
тенко в своём выступлении отметила, 
что вопросы обеспечения занятости 
населения в регионах постоянно нахо-
дятся в центре внимания Совета Феде-
рации, Комитета Совета Федерации по 
социальной политике.

«Сейчас мы столкнулись с новыми 
вызовами», – сказала сенатор Россий-
ской Федерации и пояснила: «При низ-
ком уровне безработицы – по итогам 

первого квартала 2023 года её уровень 
составил 3,5 процента – наблюдает-
ся острая нехватка квалифицирован-
ных кадров, особенно среди рабочих 
специальностей».

Парламентарий напомнила, что были 
приняты и продолжают действовать 
меры поддержки рынка труда: профес-
сиональное обучение работников про-
мышленных предприятий, организация 
общественных и временных работ, а 
также проведение мероприятий по сти-

мулированию работодателей к приёму 
на работу отдельных категорий граж-
дан, внедрение гибких форм дистанци-
онной занятости.

Современные реалии рынка труда и 
необходимость внедрения механизмов 
поддержки занятости обусловили необ-
ходимость актуализации законодатель-
ства в этой сфере, отметила И.Ю. Свя-
тенко. По инициативе парламентариев 
во главе с председателями обеих палат 
Федерального Собрания разработан 
и внесён новый проект федерального 
закона о занятости населения в Рос-
сийской Федерации. «В законопроекте 
предусматривается совершенствование 
действующих положений законодатель-
ства с учётом правоприменительной 
практики. Вводится отдельная глава о 
мониторинге и прогнозировании рын-
ка труда. Устанавливается система мер 
по сокращению нелегальной занято-
сти, а также полномочия органов вла-
сти в этой сфере», – сообщила сенатор 
Российской Федерации, являющаяся 
членом рабочей группы по разработке 
данного документа. Она поблагодарила 
за эффективное взаимодействие при до-
работке документа представителей Ми-
нистерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации.

Сенатор Российской Федерации отме-
тила, что среди новаций документа – уре-
гулирование новых отношений в сфере 
занятости, в том числе самозанятости и 
платформенной занятости, а также опре-
деление правового статуса граждан, кото-
рые используют эти виды занятости.

«На выездном заседании Совета по раз-
витию социальных инноваций субъек-
тов Российской Федерации при Совете 
Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации, который состоялся 
в Московском центре занятости, мы убе-
дились, что помощь обновлённых цен-
тров занятости в построении карьеры и 
изменении профессиональной траекто-
рии является крайне востребованной», – 
проинформировала парламентарий. По 
её словам, за четыре года с 2019 по 2022 
год 175 центров занятости в 73 регионах 
работают по новым стандартам. В теку-
щем году комплексная модернизация 
затронет более 400 центров занятости.

Важное значение придаётся вопросам 
трудоустройства молодёжи, сообщила 
И.Ю. Святенко. Основным трендом со-
временного рынка труда является зна-
чительно возросший спрос на рабочие 
руки. Это диктует необходимость уско-

ренной переориентации системы про-
фессионального образования на подго-
товку квалифицированных рабочих и 
инженерных кадров. Важным инстру-
ментом решения этой задачи стал фе-
деральный проект «Профессионалитет», 
его обсуждению было посвящено про-
ведённое в апреле 2023 года заседание 
Президиума Совета законодателей Рос-
сийской Федерации при Федеральном 
Собрании Российской Федерации.

Сенатор Российской Федерации под-
черкнула, что одним из приоритетных 
направлений является обеспечение за-
нятости участников специальной воен-
ной операции. Ряд трудовых гарантий 
уже закреплён законодательно. Соз-
дан Государственный фонд поддержки 
участников специальной военной опе-
рации «Защитники Отечества», к полно-
мочиям которого в том числе отнесено 
содействие в трудоустройстве ветеранов 
боевых действий, принимавших участие 
в специальной военной операции.

Особое внимание в регионах стоит уде-
лять вопросам оказания помощи по тру-
доустройству лицам, которые находят-
ся в пунктах временного размещения. 
«Важно оказывать такую помощь адрес-
но и точечно», – сказала И.Ю. Святенко.

Участники совещания также обсу-
дили развитие и особенности регио-
нальных рынков труда, модернизацию 
служб занятости, проактивные форма-
ты взаимодействия с работодателями и 
соискателями, а также вопросы совер-
шенствования системы среднего про-
фессионального образования, ориенти-
рованной на потребности рынка труда.

С докладами на парламентских слуша-
ниях выступили заместитель Министра 
труда и социальной защиты Российской 
Федерации Е.В. Мухтиярова, заместитель 
Министра науки и высшего образования 
Российской Федерации О.В. Петрова, за-
меститель руководителя Федеральной 
службы по труду и занятости Я.П. Тал-
бацкий, аудитор Счётной палаты Рос-
сийской Федерации С.И. Штогрин. Со-
стоялось экспертное обсуждение темы 
парламентских слушаний с участием 
представителей органов власти, науч-
ного и экспертного сообщества.

По итогам мероприятия с учётом про-
звучавших предложений были подго-
товлены рекомендации парламентских 
слушаний по обеспечению занятости на 
федеральном и региональном уровне.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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ПРИМОРСКИЙ КРАЙ – 
ВОСТОЧНЫЙ ФОРПОСТ 
РОССИИ
В рамках Дней Приморского края, которые прошли в Совете Федерации 

во время весенней сессии, состоялись рабочая встреча Председателя 

Совета Федерации В.И. Матвиенко с руководством края и «час субъекта 

Российской Федерации» на 544-м пленарном заседании палаты. На 

расширенных заседаниях ряда комитетов Совета Федерации с участием 

членов делегации Приморского края были рассмотрены актуальные 

проблемы региона. В здании Совета Федерации была развёрнута 

выставка, посвящённая истории и перспективам развития Приморского 

края.

В рамках Дней Приморского края в Со-
вете Федерации Председатель Совета 
Федерации В.И. Матвиенко провела 
встречу с Губернатором Приморско-
го края О.Н. Кожемяко и председа-
телем Законодательного Собрания 
Приморского края А.И. Роликом. Ос-
новной темой беседы стали вопросы 
социально-экономического развития 
региона. Во встрече приняла участие 

представитель от исполнительного ор-
гана государственной власти Примор-
ского края – первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации 
по Регламенту и организации парла-
ментской деятельности С.П. Горячева.

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, проводимые в палате парла-
мента Дни субъекта Российской Феде-
рации – каждый раз событие не только 

для региона, но и для Совета Федера-
ции: это возможность на федеральной 
площадке представить регион, расска-
зать о достижениях, поделиться опы-
том, обсудить проблемные вопросы.

В.И. Матвиенко отметила, что засе-
дания комитетов Совета Федерации с 
участием представителей Приморско-
го края прошли успешно.

Председатель Совета Федерации счи-
тает, что за последние пять лет в регио-
не многое сделано в социальной сфере.

Особое внимание В.И. Матвиенко 
обратила на важность возведения ин-
фраструктуры для детских садов, не-
обходимой для прогулок детей и для 
занятий спортом. О.Н. Кожемяко со-
общил, что уже реализуется такая ре-

гиональная программа, в городе Вла-
дивостоке обустраивается 243 детские 
площадки.

В.И. Матвиенко и О.Н. Кожемяко ос-
мотрели выставку, посвящённую исто-
рии и перспективам развития При-
морского края. На экспозиции была 
представлена информация о логисти-
ческих центрах региона, промышлен-
ных комплексах, производимых в крае 
товарах, туристических возможно-
стях, спортивных достижениях и куль-
туре. Отдельный стенд был посвящён 
региональной поддержке участников 
специальной военной операции и чле-
нов их семей.

В рамках «часа субъекта Российской 
Федерации» на 544-м заседании Сове-
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та Федерации состоялось обсуждение 
вопросов развития Приморского края.

Председатель Совета Федерации в 
своём выступлении поздравила жи-
телей региона с 85-летием со дня об-
разования Приморского края. «При-
морье – особый регион для истории 
страны, безопасности, экономического 
развития и для международного сотруд-
ничества. Это наши главные ворота в 
Азию и наш восточный форпост», – ска-
зала В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации от-
метила, что за счёт колоссальных го-
сударственных вложений в регионе 
сформированы территории опережа-
ющего социально-экономического 
развития, открыта территория «Сво-
бодный порт Владивосток», поддер-
жаны высокотехнологичные отрасли, 
наука, здравоохранение, образова-
ние, заработала программа «Дальне-
восточный гектар».

По её словам, сегодня все те префе-
ренции, которые создавались в пре-
дыдущие годы, должны обеспечить 
бурный экономический рост и соци-
альное развитие края. «Он может и 
должен стать одним из главных тор-
гово-экономических и научно-образо-
вательных центров России, – сказала 
В.И. Матвиенко. – У региона для этого 
всё есть – и поддержка федерального 
центра, и выгодное географическое 
положение, и огромный человече-
ский, экономический, туристический 
потенциал».

В.И. Матвиенко обратила особое 
внимание на то, что крупные инве-

стиции приходят во многие секто-
ра региональной экономики. В судо-
строение, где создаётся новый кластер на 
базе одной из самых современных отече-
ственных судоверфей «Звезда», в сель-
ское хозяйство, рыбохозяйственный 
комплекс.

«Приморский край – это мощнейший 
логистический хаб, который продол-
жает расширяться. Строятся новые 
порты, модернизируется Транссибир-
ская магистраль. По итогам прошлого 
года транспортная и логистическая сфе-
ры показали рекордный рост, объём пере-
возок вырос на 30 процентов», – сказала 
В.И. Матвиенко и призвала развивать 
и сеть автомагистралей.

Председатель Совета Федерации на-
звала город Владивосток одной из сто-
лиц международного сотрудничества 
России. Здесь регулярно проходит Вос-
точный экономический форум – круп-
нейшее мероприятие, которое при-
влекает внимание всех государств 
Азиатско-Тихоокеанского региона и 
Юго-Восточной Азии.

В.И. Матвиенко отметила притяга-
тельность для молодёжи обучения в 
Дальневосточном федеральном уни-
верситете на острове Русский. По её 
словам, университет уже заслужил 
репутацию одного из ведущих, пре-
стижных высших учебных заведений 
России. «Надо стремиться к тому, что-
бы молодёжь, приехавшая сюда учить-
ся, связывала свою судьбу с Дальним 
Востоком», – сказала В.И. Матвиенко.

Также Председатель Совета Феде-
рации затронула вопросы развития 
социальной сферы, повышения ка-
чества жизни приморцев. Она отме-
тила, что в регионе строятся школы, 
детские сады, поликлиники, ФАПы. 
Для привлечения кадров в сферу здра-
воохранения предоставляются до-
полнительные выплаты, выдаются 
квартиры или покрываются расходы 
на аренду жилья. В результате в 2022 
году в государственные медучрежде-
ния края трудоустроились почти на 
26 процентов больше сотрудников, 
чем годом ранее. В.И. Матвиенко под-
держала решение руководства края о 
поощрении наставничества в сфере 
здравоохранения.

Среди имеющихся у Приморского 
края проблем В.И. Матвиенко назва-
ла отток населения и низкую рожда-
емость. Также, по её словам, требу-
ют решения вопросы ЖКХ, экологии, 

доступности жилья, состояния обще-
ственного транспорта и благоустрой-
ства детских площадок.

Председатель Совета Федерации упо-
мянула активное участие Приморского 
края в помощи новым субъектам Рос-
сийской Федерации. Регион установил 
побратимские связи с городом Торезом 
Донецкой Народной Республики и по-
мог организовать оздоровительный 
отдых для детей из этой республики. 
«В крае налажена эффективная си-
стема оказания помощи приморцам, 
участвующим в специальной воен-
ной операции, и их семьям», – сказала 
Председатель Совета Федерации.

Губернатор Приморского края О.Н. Ко-
жемяко сообщил, что за 5 лет в реги-
оне значительно увеличены расходы 
на социально-значимые направле-
ния: в 2 раза – на культуру, спорт и 
социаль ное обеспечение, на 75 про-
центов – на образование и на 30 про-
центов – на здравоохранение. Постро-
ено 14 детских садов, несколько школ, 
11 спортивных объектов. Установили 
56 ФАПов и врачебных амбулаторий 
в отдалённых населённых пунктах. 
Кроме того, с 2019 года отремонтиро-
вано почти 270 объектов здравоохра-
нения, закуплено более 15 тыс. единиц 
медицинского оборудования.

По словам О.Н. Кожемяко, экономика 
демонстрирует хорошую динамику: су-
щественный рост наблюдается в сфере 
транспорта и логистики, увеличивают-
ся туристические потоки. Особое внима-
ние Губернатор Приморского края об-
ратил на развитие сельского хозяйства. 

Он отметил, что в 2022 году собрано бо-
лее 1 млн тонн зерна и сои – это рекорд-
ный урожай за всю историю. Регион 
полностью обеспечивает себя мясной 
и молочной продукцией, тепличными 
овощами.

Касаясь сферы жилищного строи-
тельства, О.Н. Кожемяко сообщил, что 
в прошлом году введено более 1 млн 
кв. метров жилья, что позволило улуч-
шить жилищные условия 47 тысячам 
приморцев. Ведётся и обширная рабо-
та с обманутыми дольщиками, которые 
с 2003 года не могли получить жильё.

Рассказав о строительстве новых 
портов и модернизации действующих 
терминалов, создании «сухих портов», 
О.Н. Кожемяко отметил: «К сегодняш-
ней обрабатываемой грузовой базе в 
150 млн тонн ежегодно будет добав-
ляться по 20 млн тонн, что позволит 
удвоить мощности портов Приморья 
к 2030 году до 300 млн тонн грузов».

Губернатор Приморского края счи-
тает важным включить в приоритеты 
и ускоренными темпами финансиро-
вать создание транспортной инфра-
структуры, способной обеспечить за-
грузкой действующие и строящиеся 
порты. Кроме того, остаётся незавер-
шённым строительство основной до-
роги Владивосток – Находка – порт 
Восточный. Также О.Н. Кожемяко под-
черкнул важность окончания модер-
низации международных пунктов про-
пуска и поддержания в надлежащем 
состоянии ведущих к ним автомобиль-
ных дорог, возведения и реконструк-
ции мостов. «Необходимо обеспечить 
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надлежащее состояние взлётно-поса-
дочных полос. В ближайшие годы по-
требуется их реконструкция», – сказал 
О.Н. Кожемяко.

Председатель Законодательного Со-
брания Приморского края А.И. Ролик 
добавил, что за пять лет Законодатель-
ным Собранием Приморья принято 
свыше 1200 законов, которыми уста-
новлен широкий набор инструментов 
для поддержки экономики, предпри-
нимательской деятельности и соци-
альной сферы. По его словам, более 
60 процентов законов имеют ярко выра-
женную социальную направленность.

«Нормативно закреплён и успешно 
апробирован правовой механизм обе-
спечения жилищных прав детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения 
родителей, путём предоставления им 
социальной выплаты на приобрете-
ние жилья. А тем, кому ещё не предо-
ставлено жильё, мы предусмотрели 
возможность компенсации из средств 
краевого бюджета арендной платы за 
его съём», – сказал А.И. Ролик.

Краевая правовая база, отметил 
А.И. Ролик, дополнена комплексом 
норм, касающихся социальной защи-
ты приморцев, участвующих в специ-
альной военной операции, включая 
призванных по мобилизации, а так-
же добровольцев и членов их семей. 
По его словам, речь идёт о несколь-
ких видах единовременных и еже-
месячных выплат, сертификатах на 
санаторно-курортное лечение, о юри-
дической помощи, а также о бесплат-

ном питании, проезде в общественном 
транспорте, посещении детских садов, 
кружков и секций для детей участни-
ков специальной военной операции.

Вместе с тем, добавил председатель 
Законодательного Собрания, краю 
и всему Дальнему Востоку требует-
ся современный центр реабилитации 
для лиц с ограниченными возможно-
стями здоровья и инвалидов боевых 
действий.

А.И. Ролик отметил необходимость 
бережного и рационального исполь-
зования природных ресурсов края. В 
связи с этим разработаны предложе-
ния о мерах, направленных на пресе-
чение массовой незаконной заготовки 
кедрового ореха. Среди них – запрет 
экспорта необработанного ореха, на-
деление субъектов Российской Феде-
рации полномочиями по установле-
нию мест и нормативов его заготовки 
гражданами для собственных нужд, а 
также на определение административ-
ной ответственности за незаконную 
деятельность в этой сфере.

По итогам Дней Приморского края 
в Совете Федерации на 545-м пленар-
ном заседании палаты было принято 
постановление, в котором отмечено 
следующее: «Приморский край обла-
дает значительным экономическим, 
инвестиционным, природно-ресурс-
ным потенциалом.

Согласно Стратегии пространствен-
ного развития Российской Федерации 
на период до 2025 года, утверждён-
ной распоряжением Правительства 

Российской Федерации от 13 февра-
ля 2019 года № 207-р, повышение 
конкурентоспособности экономики 
Приморского края связано с разви-
тием отраслей перспективной эконо-
мической специализации, среди ко-
торых – транспортировка и хранение, 
туризм, рыболовство и рыбоводство, 
растение водство и животноводство, 
производство пищевых продуктов, до-
быча полезных ископаемых, лесовод-
ство и лесозаготовки, производство 
автотранспортных средств, металлур-
гическое производство, производство 
электрического оборудования.

Географическое положение Примор-
ского края способствует успешному 
выполнению транзитных функций, 
обеспечивающих расширение сотруд-
ничества Российской Федерации со 
странами Азиатско-Тихоокеанского 
региона, интеграции транспортной 
системы региона в перестраиваемые 
потоки доставки грузов и формиру-
емые логистические цепочки, а так-
же увеличению количества туристов. 
Осуществляются мероприятия по раз-
витию транспортной инфраструктуры 
региона.

В Приморском крае реализуется 
комплекс мер, направленных на по-
вышение его инвестиционной привле-
кательности и создание эффективной 
инфраструктуры.

Для инвесторов в регионе действу-
ют преференциальные режимы, пред-
усматривающие налоговые льготы 
и иные меры государственной под-
держки. Функционируют территории 

опережающего развития, свободный 
порт Владивосток, специальный ад-
министративный район на террито-
рии острова Русский, инновацион-
ный научно-технологический центр 
«Русский».

Вместе с тем имеется ряд факторов, 
сдерживающих социально-экономи-
ческое развитие Приморского края.

Остаётся нереализованным потенци-
ал региона как полноценного транс-
портно-логистического хаба, что ак-
туально в условиях переориентации 
внешнеэкономических связей Россий-
ской Федерации на страны Азии.

Нуждается в финансовой поддержке 
развитие дорожного хозяйства, аэро-
дромной инфраструктуры и морских 
перевозок».

В постановлении Совета Федерации, 
с учётом изложенного, сформулирова-
ны меры федеральной поддержки ре-
гиона и рекомендации Правительству 
Российской Федерации, Министерству 
науки и высшего образования Рос-
сийской Федерации, Министерству 
просвещения Российской Федерации, 
Министерству Российской Федера-
ции по развитию Дальнего Востока и 
Арктики, Министерству транспорта 
Российской Федерации, Министер-
ству природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации, Министерству 
сельского хозяйства Российской Феде-
рации и Правительству Приморского 
края, направленные на решение ука-
занных проблем.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ – 
ОДИН ИЗ МОЩНЫХ 
ПРОМЫШЛЕННЫХ ЦЕНТРОВ 
СТРАНЫ
В Совете Федерации во время весенней сессии в рамках Дней Тюменской 

области состоялись рабочая встреча Председателя Совета Федерации 

В.И. Матвиенко с руководством области и «час субъекта Российской 

Федерации» на 545-м пленарном заседании палаты. На расширенных 

заседаниях ряда комитетов Совета Федерации с участием членов 

делегации Тюменской области были рассмотрены актуальные проблемы 

региона. В здании Совета Федерации была развёрнута выставка, 

посвящённая истории и перспективам развития Тюменской области.

В рамках Дней Тюменской области в 
Совете Федерации Председатель Сове-
та Федерации В.И. Матвиенко провела 
встречу с Губернатором Тюменской об-
ласти А.В. Моором и Председателем Тю-
менской областной Думы Ф.Г. Сайфит-
диновым. Основной темой беседы стали 
вопросы социально-экономического 
развития региона, в том числе были за-
тронуты вопросы ЖКХ и комплексной 

застройки. Во встрече приняли участие 
сенаторы Российской Федерации от ре-
гиона – представитель от исполнитель-
ного органа государственной власти Тю-
менской области, член Комитета Совета 
Федерации по бюджету и финансовым 
рынкам П.В. Тараканов и представитель 
от законодательного (представительно-
го) органа государственной власти Тю-
менской области, член Комитета Совета 

Федерации по бюджету и финансовым 
рынкам Д.Ю. Горицкий.

Председатель Совета Федерации при-
ветствовала решение Тюменской обла-
сти принять участие в Днях субъекта 
Российской Федерации в Совете Феде-
рации. По её словам, этот формат по-
зволяет презентовать на федеральном 
уровне достижения региона и обра-
тить внимание на проблемные вопро-
сы. По её мнению, региональная ко-
манда получила важный опыт работы 
в рамках заседаний комитетов Совета 
Федерации.

В.И. Матвиенко считает, что Тюмен-
ская область динамично развивается. 
Она отметила высокие показатели про-
мышленного производства, обрабаты-
вающих отраслей, сельского хозяйства, 
стабильную финансово-экономическую 
ситуацию в целом. «Тюменская область 
сегодня – это не только нефть и газ, это 
современные технологии и промыш-
ленность», – подчеркнула Председатель 
Совета Федерации.

«Несмотря на все сложности, 2022 год 
по ряду показателей стал рекордным 
для региона. В частности, по объёму 
привлечения инвестиций – 358 млрд 
рублей, и по вводу жилья – 2,2 млн кв. 
метров», – сказал А.В. Моор.

В ходе беседы были затронуты вопро-
сы комплексной застройки в области. 
Председатель Совета Федерации сооб-
щила, что Тюменская область входит в 
тройку регионов с наибольшими объё-
мами строительства жилья, что позво-
лит ускоренными темпами расселять 

людей из аварийного жилья. Вместе с 
тем В.И. Матвиенко считает важным об-
ращать особое внимание на возведение 
в новых кварталах социальных объек-
тов – детских садов, школ, поликлиник. 
Собеседники коснулись также тематики 
качества питьевой воды и других вопро-
сов, касающихся ЖКХ.

В.И. Матвиенко и А.В. Моор также 
осмотрели выставку, посвящённую 
истории и перспективам развития Тю-
менской области. На экспозиции была 
представлена информация о возведе-
нии социальных объектов за последние 
пять лет, продовольственной безопас-
ности, инвестиционных возможностях, 
а также о туристических маршрутах, 
включая термальные источники. От-
дельный стенд рассказывал о поддерж-
ке участников специальной военной 
операции и членов их семей.

На 545-м заседании Совета Федера-
ции в рамках «часа субъекта Россий-
ской Федерации» состоялось обсуж-
дение вопросов развития Тюменской 
области, были затронуты вопросы про-
мышленного развития, возведения со-
циальных объектов, ликвидации по-
следствий лесных пожаров.

В своём выступлении Председатель Со-
вета Федерации В.И. Матвиенко подчер-
кнула, что Тюменская область – это давно 
уже не только нефтедобывающий реги-
он, а динамично развивающийся субъект 
Российской Федерации, который сумел 
грамотно конвертировать свои экономи-
ческие преимущества в реальное повы-
шение качества жизни граждан.
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Председатель Совета Федерации от-
метила важную роль региона и его жи-
телей в истории государства. «Это на-
стоящее окно в Сибирь. Именно отсюда 
началось освоение сибирских террито-
рий. Тюмень ещё в XVI веке стала пер-
вым русским городом в Сибири, а То-
больск долгое время являлся столицей 
огромной Сибирской губернии», – ска-
зала В.И. Матвиенко.

По словам В.И. Матвиенко, Тю-
менская область – один из мощных 
промышленных центров России, где 
работают современные, передовые про-
изводства, способные обеспечить тех-
нологическую независимость и игра-
ющие важную роль в экономическом 
развитии страны. Речь идёт о тюмен-
ском нефтегазовом межрегиональном 
кластере, первом в Российской Федера-
ции карбоновом полигоне и Тобольской 
промышленной площадке. В области 
высоко развито машиностроение, дере-
вообработка, металлургия, фармацев-
тика, лёгкая промышленность, произ-
водство стройматериалов.

Особое внимание Председатель Сове-
та Федерации обратила на темпы раз-
вития сельского хозяйства. В 2022 году 
в Тюменской области был получен ре-
кордный урожай зерновых и зернобо-
бовых. Область заняла третье место по 
урожайности овощей в стране, обогнав 
даже традиционно аграрные регионы.

В.И. Матвиенко отметила, что во 
многих рейтингах Тюменская область 

занимает лидирующие позиции. Это 
касается социально-экономического 
развития, инвестиционного климата, 
объёмов вводимого жилья, экологии. 
При этом уровень газификации – один 
из самых высоких в стране. Активно 
развивается дорожная инфраструктура.

«Ежегодно растёт численность населе-
ния. Что особенно важно – увеличивает-
ся число многодетных семей. За послед-
ние 10 лет их стало в три раза больше, 
в том числе благодаря тем социальным 
мерам поддержки и программам, кото-
рые реализуются в регионе», – сказала 
Председатель Совета Федерации. В связи 
с ростом населения, добавила В.И. Мат-
виенко, актуален вопрос о создании в 
области новых объектов здравоохране-
ния и образования.

Среди чувствительных для Тюмен-
ской области вопросов Председатель 
Совета Федерации назвала ситуацию 
с лесными пожарами. «Важно вы-
яснять причины их возникновения. 
Если умышленный поджог, то он дол-
жен получать жёсткую оценку право-
охранительных органов», – сказала 
В.И. Матвиенко. По её словам, руко-
водство региона оказывает поддержку 
жителям, пострадавшим от лесных по-
жаров, все выплаты, вся гуманитарная 
помощь в полном объёме доведены до 
каждой семьи. Вместе с тем она обра-
тила внимание на необходимость про-
верки информации, что в ряде посёлков 
доступ к воде для тушения пожаров был 

заблокирован, и на выявление вино-
вных в сложившейся ситуации.

Председатель Совета Федерации по-
благодарила и руководство, и жителей 
Тюменской области за внимательное 
отношение к участникам специальной 
военной операции, к их близким, а так-
же за оказание помощи подшефному 
области Краснодонскому району Луган-
ской Народной Республики.

Губернатор Тюменской области 
А.В. Моор подчеркнул, что область – 
инновационный регион с диверсифици-
рованной экономикой, а также добавил: 
«Нашей стратегической целью является 
рост уровня качества жизни населения 
на основе роста экономики и инвести-
ций». Активная инвестиционная поли-
тика позволила Тюменской области в 
2022 году занять пятое место в нацио-
нальном инвестиционном рейтинге.

Отдельно А.В. Моор остановился на 
вопросе сбалансированности бюджета. 
Он напомнил, что в 2022 году был изме-
нён подход к учёту курсовых разниц, что 
оказало негативное влияние на регио-
нальные бюджеты и значительное вы-
падение доходов. «Благодаря поддержке 
Совета Федерации и внесённым в зако-
нодательство изменениям Тюменской 
области удалось сохранить устойчи-
вость бюджетной системы в 2023 году. 
И в условиях дефицита бюджета весной 
этого года исключить необходимость в 
привлечении коммерческих кредитов», – 
сказал А.В. Моор.

Говоря о благоустройстве террито-
рий, Губернатор Тюменской области 

обратил внимание на необходимость 
расчистки озера Алебашево и создания 
необходимой инфраструктуры в центре 
областной столицы в зоне активной 
застройки.

А.В. Моор рассказал о возведении в 
области новых школ и детских садов и 
отметил важность софинансирования 
для замены школ в деревянном испол-
нении и строительства новых учебных 
заведений.

Губернатор Тюменской области за-
тронул тему обновления материально-
технической базы в сфере здравоохра-
нения. «В Тюмени работает Областная 
клиническая больница № 2, которая 
принимает до 1,3 тысячи человек в сут-
ки. Это в три раза превышает пропуск-
ную способность приёмных отделений. 
Нам требуется новый специализирован-
ный центр скорой помощи с приёмно-
диагностическим отделением», – под-
черкнул он.

Туризм, по словам А.В. Моора, стано-
вится эффективной отраслью, которая 
комплексно развивает различные виды 
деятельности. За последние 6 лет объём 
туристического потока вырос в 1,7 раза, 
всего за этот период регион посетили 
более 16 миллионов туристов.

При этом в Тюменской области каждый 
четвёртый объект культурного наследия 
федеральной собственности – под угро-
зой разрушения и уничтожения, боль-
шинство из них – в городе Тобольске, 
сообщил Губернатор Тюменской обла-
сти. Он обратился к сенаторам Россий-
ской Федерации с просьбой оказать под-
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держку усилиям региональных властей 
по сохранению уникальных объектов.

Председатель Тюменской областной 
Думы Ф.Г. Сайфитдинов рассказал об осо-
бенностях формирования регионального 
законодательного органа, депутаты кото-
рого избираются населением трёх реги-
онов – Тюменской области, Ханты-Ман-
сийского автономного округа – Югры и 
Ямало-Ненецкого автономного округа.

Председатель Тюменской областной 
Думы назвал важным сплочённость в 
работе и диалог с гражданским обще-
ством. Такое конструктивное сотрудни-
чество с различными общественными 
организациями позволяет формировать 
эффективную законодательную базу.

По словам Ф.Г. Сайфитдинова, сейчас 
в центре внимания – поддержка участ-
ников специальной военной операции 
и членов их семей. «Совместно с губер-
натором, областным правительством 
удалось создать прочную норматив-
ную базу. Это целый комплекс мер, 
включающий, помимо финансовых 
выплат, освобождение от транспорт-
ного налога, помощь в обучении и 
трудоустройстве, социальном обслу-
живании, уходе за детьми, оздоровле-
нии», – сказал Ф.Г. Сайфитдинов. Всего 
предусмотрено 30 региональных мер 
поддержки.

Рассмотрев в рамках Дней Тюменской 
области в Совете Федерации вопросы 
социально-экономического развития 
области, Совет Федерации на 546-м 
пленарном заседании палаты принял 
постановление, в котором было отме-

чено следующее: «Тюменская область – 
субъект Российской Федерации с благо-
приятным инвестиционным климатом 
и существенным производственным 
потенциалом.

В соответствии со Стратегией про-
странственного развития Российской 
Федерации на период до 2025 года, 
утверждённой распоряжением Пра-
вительства Российской Федерации от 
13 февраля 2019 года № 207-р, повы-
шение конкурентоспособности эко-
номики Тюменской области связано 
с развитием отраслей перспективной 
экономической специализации, вклю-
чая в том числе добычу полезных иско-
паемых, лесоводство и лесозаготовки, 
производство химических веществ и 
химических продуктов, кокса и нефте-
продуктов, компьютеров, электронных 
и оптических изделий, лекарственных 
средств и материалов, применяемых в 
медицинских целях, мебели, пищевых 
продуктов, транспортировку и хране-
ние, туризм.

За пять лет объём привлечённых ин-
вестиций в экономику субъекта Рос-
сийской Федерации превысил 1,5 трлн 
рублей. В 2022 году их объём составил 
357,8 млрд рублей. Результатом инве-
стиционной политики Правительства 
Тюменской области стало развитие 
промышленности. С 2018 года индекс 
промышленного производства в обла-
сти увеличился в 1,3 раза, индекс обра-
батывающих производств – в 1,7 раза. 

Тюменская область является круп-
ным экспортёром продукции из поли-

мерных материалов, а также продук-
ции сельского хозяйства. По итогам 
2022 года отмечается существенный 
рост сельскохозяйственного произ-
водства – почти 115 процентов по от-
ношению к показателям 2021 года.

В регионе уделяется большое внима-
ние развитию туристской индустрии.

Вместе с тем имеется ряд факторов, 
сдерживающих социально-экономи-
ческое развитие субъекта Российской 
Федерации.

В связи с ростом демографических 
показателей в регионе актуальными 
вопросами остаются нехватка общеоб-
разовательных организаций и недоста-
точная обеспеченность населения объ-
ектами спортивной инфраструктуры.

Сохраняется острая потребность в 
реконструкции объектов культурного 
наследия.

В Тюменской области действует 
только один многосторонний пункт 
пропуска через государственную гра-
ницу Российской Федерации. Его ин-
фраструктура и техническое осна-
щение не отвечают установленным 
требованиям и растущим потребно-
стям региона».

Для решения указанных проблем 
Совет Федерации в рекомендациях 
Правительству Российской Федера-
ции, федеральным министерствам 
и Правительству Тюменской обла-
сти предложил рассмотреть ряд мер, 
направленных на привлечение до-
полнительных ресурсов, в том числе 
софинансирование за счёт средств фе-
дерального бюджета.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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ЧУВАШСКАЯ РЕСПУБЛИКА – 
СЕРДЦЕ ПОВОЛЖЬЯ
В Совете Федерации 19–21 июня 2023 года прошли Дни Чувашской 

Республики, во время которых состоялись рабочая встреча Председателя 

Совета Федерации В.И. Матвиенко с руководством региона и «час 

субъекта Российской Федерации» на 547-м пленарном заседании палаты. 

На расширенных заседаниях комитетов Совета Федерации с участием 

членов делегации Чувашской Республики были рассмотрены актуальные 

проблемы региона. В здании Совета Федерации была развёрнута 

выставка, посвящённая истории и перспективным направлениям 

развития Чувашской Республики.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела встречу с ру-
ководством Чувашской Республики. 
Во время беседы с Главой Чувашской 
Республики О.А. Николаевым и Пред-
седателем Государственного Совета 
Чувашской Республики Л.И. Черкесо-
вым В.И. Матвиенко обсудила вопро-
сы социально-экономического раз-
вития региона. Во встрече приняли 
участие сенаторы Российской Федера-
ции от региона – члены Комитета Со-

вета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному 
строительству – представитель от ис-
полнительного органа государствен-
ной власти Чувашской Республики 
Н.В. Фёдоров и представитель от зако-
нодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Чуваш-
ской Республики Н.Н. Владимиров.

По словам В.И. Матвиенко, проведе-
ние Дней Чувашской Республики в Со-
вете Федерации – это возможность для 

региона представить на федеральной 
площадке достижения и обратиться 
за поддержкой. Председатель Совета 
Федерации высоко оценила резуль-
таты работы региональной команды 
в ходе заседаний комитетов Совета 
Федерации.

О.А. Николаев напомнил, что пре-
дыдущие Дни Чувашской Республики 
проходили в Совете Федерации 10 лет 
назад и поблагодарил за возможность 
рассказать о текущем статусе дел. По 
его словам, встречи в Совете Федера-
ции прошли содержательно и предмет-
но. Уже есть польза, комитеты Совета 
Федерации поддержали все регио-
нальные предложения и инициативы.

В.И. Матвиенко подчеркнула важ-
нос ть качес тв енной подготовки 
постановления Совета Федерации 
«О государственной поддержке со-
циально-экономического развития 
Чувашской Республики» и сказала: 
«Выполнение постановления строго 
контролируем. И Правительство Рос-
сийской Федерации ответственно от-
носится к реализации документа».

В.И. Матвиенко и О.А. Николаев 
осмотрели выставку, посвящённую 
истории и перспективным направле-
ниям развития Чувашской Республи-
ки. На экспозиции была представле-
на информация о производственных 
и инвестиционных возможностях, 

кластерном развитии, сельскохозяй-
ственной продукции региона.

В рамках «часа субъекта Россий-
ской Федерации» на 547-м заседании 
Совета Федерации состоялось обсуж-
дение вопросов развития Чувашской 
Республики.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в своём выступлении 
поздравила жителей региона с Днём 
Чувашской Республики и отметила, 
что Чувашия – это настоящее сердце 



В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

ВUVWXYZ С[\UW] ФU^U_]`YY № 4 ([ZWab_d 2023 e[^])

34 35

Поволжья, один из красивейших ре-
гионов России.

По словам В.И. Матвиенко, по мно-
гим показателям республика является 
лидером в Приволжском федеральном 
округе. Она отметила рост производ-
ства продукции сельского хозяйства, 
который в прошлом году составил поч-
ти 18 процентов. Развивается произ-
водство картофеля, молока, овощей и 
другой сельхозпродукции.

Председатель Совета Федерации 
считает, что хмелеводческая отрасль 
обладает большим потенциалом, и 
сказала: «Чувашия традиционно яв-
ляется крупнейшим поставщиком 
хмеля в стране – здесь выращивает-
ся 90 процентов от всего объёма этой 
культуры. И сейчас у региона есть все 
шансы возродить производство «зелё-
ного золота» в России, тем более что 
хмель используется и в фармацевтике, 
и в косметологии».

В.И. Матвиенко также обратила вни-
мание на рост промышленного произ-
водства в Чувашии. За первые четыре 
месяца текущего года он составил поч-
ти 15 процентов. В регионе работают 
крупные предприятия в сфере маши-
но- и приборостроения, в производ-
стве электроники, химической и пи-
щевой промышленности, в сфере ВПК. 
«Все эти отрасли востребованы с точки 
зрения обеспечения технологического 
суверенитета, – сказала В.И. Матви-
енко. – И в этом смысле новая эко-
номическая реальность создаёт для 
предприятий республики новые воз-

можности, которыми нужно грамотно 
воспользоваться».

Председатель Совета Федерации от-
метила, что особое внимание в Чува-
шии уделяется развитию социальной 
сферы. Улучшается качество жизни 
граждан и качество городской среды. 
Хорошими темпами возводится новое 
жильё – сейчас этот показатель состав-
ляет 0,7 кв. метра на человека в год. 
В.И. Матвиенко подчеркнула продви-
жение в социальной газификации ре-
гиона, что важно для качества жизни 
на селе и улучшения условий для при-
влечения инвестиций.

«Проводится цифровизация здравоох-
ранения. Все фельдшерско-акушерские 
пункты подключены к сети Интернет, 
широко используется телемедицина. Но 
не хватает медицинского персонала, при-
чём не только в сельской местности, но и 
в городах», – сказала В.И. Матвиенко.

Среди проблемных вопросов реги-
она Председатель Совета Федерации 
назвала состояние автодорог, высо-
кий износ инфраструктуры водоснаб-
жения и водоотведения, низкое ка-
чество оказания услуг по перевозке 
пассажиров, благоустройство детских 
площадок.

В.И. Матвиенко отметила заботу, с 
которой в республике относятся к со-
хранению памяти о событиях Великой 
Отечественной войны, и напомнила, 
что в прошлом году в Совете Феде-
рации состоялась выставка «Рубежи 
Победы», посвящённая работе труже-
ников тыла Чувашии в годы Великой 

Отечественной войны. Председатель 
Совета Федерации не сомневается в 
том, что с таким же вниманием от-
несутся и к ветеранам-блокадникам, 
проживающим в регионе. Она сказа-
ла: «В следующем году исполняется 
80 лет со дня полного освобождения 
Ленинграда от фашистской блокады. 
Мы обязаны окружить ветеранов-бло-
кадников вниманием, оказать всю не-
обходимую поддержку».

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, в республике принимаются 
все необходимые меры по поддержке 
военнослужащих, участвующих в спе-
циальной военной операции, и членов 
их семей. Кроме того, оказывается по-
мощь новым субъектам Российской 

Федерации: Чувашия взяла шефство 
над двумя предприятиями – Донец-
ким и Торезским электротехнически-
ми заводами.

Глава Чувашской Республики О.А. Ни-
колаев подчеркнул, что в регионе ут-
верждена концепция устойчивого раз-
вития республики и «дорожная карта» 
по её реализации. «В основе – постоян-
ный диалог с обществом, комплекс-
ность решений, их синхронизация, – 
сказал О.А. Николаев. – Речь идёт об 
обеспечении повышения эффектив-
ности использования ресурсов, ак-
тивизации государственно-частного 
партнёрства, всесторонней поддерж-
ке частной и предпринимательской 
инициативы». В качестве примера 
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Глава Чувашской Республики привёл 
кратное сокращение времени оказа-
ния социально значимых услуг.

При этом, по словам О.А. Николае-
ва, сейчас в республике активно фор-
мируются отраслевые стандарты. «Мы 
рассматриваем их как основные кри-
терии оценки при отборе технологий 
для реализации важнейших проектов, 
в том числе в сфере коммунальной, 
транспортной и социальной инфра-
структуры», – сказал Глава Чувашской 
Республики.

О.А. Николаев сообщил о реализа-
ции сквозных, основанных на прин-
ципе замкнутости решениях в области 
обращения с отходами как коммуналь-
ного, так и промышленного назна-
чения. В работе – проекты развития 
электрического и газового транспор-
та, изучения возможности карбоно-
вого полигона. Он также рассказал 
о ходе исполнения индивидуальной 
программы социально-экономическо-
го развития Чувашской Республики 
и обратился к сенаторам Российской 
Федерации с просьбой поддержать 
ряд проектов, взять на контроль их 
реализацию, в частности строитель-
ство Республиканской клинической 
больницы.

Поблагодарив В.И. Матвиенко за 
включение Чувашии в число регио-
нов, где будут созданы быстровозво-
димые корпуса для детского отдыха, 
Глава Чувашской Республики сказал: 
«Благодаря участию в этой программе 
дополнительно обеспечим более 600 

детей качественным летним отдыхом 
и оздоровлением».

Председатель Государственного Со-
вета Чувашской Республики Л.И. Чер-
кесов добавил, что для достижения 
устойчивого развития экономики ре-
гиона, создания благоприятного ин-
вестиционного климата, повышения 
качества жизни населения объединя-
ются усилия депутатов, органов ис-
полнительной власти и местного са-
моуправления, бизнеса и институтов 
гражданского общества. Второй год в 
республике работает «расширенное 
правительство». Особо значимые за-
конопроекты депутаты и министры 
обсуждают совместно.

Л.И. Черкесов затронул тему воспита-
ния молодёжи. Он рассказал о принятом 
по инициативе молодых парламентари-
ев Законе Чувашской Республике «О па-
триотическом воспитании в Чувашской 
Республике». «Аналогичные законы есть 
в ряде субъектов Российской Федерации. 
Однако на федеральном уровне пока нет 
такого документа. Государственный Со-
вет Чувашии выступает с предложением 
о разработке и принятии закона о патри-
отическом воспитании в Российской Фе-
дерации», – сказал Л.И. Черкесов.

Председатель Государственного Со-
вета Чувашской Республики также 
предложил совершенствовать подго-
товку специалистов с высшим меди-
цинским образованием, обеспечив 
максимальную практическую ориен-
тированность профильного обучения 
на завершающих курсах медицинских 

вузов. «У начинающих медицинских 
кадров недостаточно навыков обраще-
ния с современным оборудованием и 
общения с пациентами», – пояснил он.

По итогам Дней Чувашской Респу-
блики в Совете Федерации было подго-
товлено постановление палаты парла-
мента, в котором отмечено следующее: 
«Чувашская Республика – динамич-
но развивающийся субъект Россий-
ской Федерации со значительным ин-
вестиционным и производственным 
потенциалом.

Согласно Стратегии пространствен-
ного развития Российской Федерации 
на период до 2025 года, утверждён-
ной распоряжением Правительства 
Российской Федерации от 13 февра-
ля 2019 года № 207-р, повышение 
конкурентоспособности экономи-
ки Чувашской Республики связано с 
развитием отраслей перспективной 
экономической специализации, вклю-
чая производство автотранспортных 
средств, бумаги и бумажных изделий, 
кожи и изделий из кожи, компьюте-
ров, электронных и оптических изде-
лий, машин и оборудования, пище-
вых продуктов, текстильных изделий, 
химических веществ и химических 
продуктов, электрического оборудо-
вания, растениеводство и животно-
водство, туризм.

Основу экономики региона фор-
мирует промышленный сектор, доля 
продукции которого в валовом реги-
ональном продукте составляет около 
30 процентов. Также значимыми от-
раслями для экономики субъекта Рос-

сийской Федерации являются оптовая 
и розничная торговля, сельское хозяй-
ство, строительство, транспортировка 
и хранение.

В Чувашской Республике создаются 
центры экономического роста – осо-
бая экономическая зона промышлен-
но-производственного типа «Новоче-
боксарск», территория опережающего 
социально-экономического развития 
«Канаш», индустриальные парки на 
территории города Новочебоксар-
ска и в Батыревском муниципальном 
округе.

Вместе с тем существует ряд факто-
ров, замедляющих темпы социально-
экономического развития региона, в 
числе которых – высокий уровень из-
носа систем водоснабжения и водо-
отведения, наличие требующих ре-
конструкции объектов транспортной 
инфраструктуры, нехватка учрежде-
ний здравоохранения и общеобразо-
вательных организаций, потребность 
в укреплении материально-техни-
ческой базы республиканских школ 
олимпийского резерва».

С учётом изложенного для решения 
указанных проблем в постановлении 
Совета Федерации были сформулиро-
ваны меры федеральной поддержки 
региона и рекомендации федераль-
ным и региональным органам госу-
дарственной власти по привлечению 
дополнительных ресурсов и средств 
федерального бюджета.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ДНИ 
РАСУЛА ГАМЗАТОВА
В Совете Федерации в июне 2023 года состоялась церемония открытия 

Дней Расула Гамзатова, выдающегося поэта, писателя, общественного 

и государственного деятеля. Мероприятие открыла Председатель 

Совета Федерации В.И. Матвиенко. В церемонии приняли участие 

Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации 

Т.А. Голикова, Глава Республики Дагестан С.А. Меликов, представитель от 

исполнительного органа государственной власти Республики Дагестан, 

первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 

науке, образованию и культуре И.М.-С. Умаханов, дочь поэта, директор 

Дагестанского музея изобразительных искусств имени П.С. Гамзатовой 

С.Р. Гамзатова, сенаторы Российской Федерации, почётные гости.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в своём выступлении 
сказала: «В этом году мы отмечаем 
100-летие со дня рождения выдающе-
гося поэта, писателя, общественного 
и государственного деятеля, велико-
го сына дагестанского народа Расу-
ла Гамзатова. Его юбилей – это, без-
условно, событие общероссийского 
масштаба». Она напомнила, что по 
поручению Президента Российской 
Федерации В.В. Путина создан орга-
низационный комитет по подготовке 
и проведению празднования юбилея 
Расула Гамзатова. Во многих регионах 
страны проходят выставки, концерты, 

творческие встречи, другие меропри-
ятия, приуроченные к этой дате.

«Расул Гамзатов был подлинным ху-
дожником слова. В его творчестве от-
разился благородный характер народа 
Дагестана, величие дагестанской при-
роды, глубина древних традиций. По-
эта всегда ценили и ценят за меткий 
слог, за мудрость, за бесконечную, ис-
креннюю любовь к Родине. Он часто 
говорил, что у его народа и его книг – 
две матери – родной Дагестан и вели-
кая Россия, – сказала В.И. Матвиенко. – 
И хотя его произведения были пере-
ведены на десятки языков мира, он не 
уставал повторять, что без великого 

русского языка, без друзей-перевод-
чиков он бы оставался «поэтом одно-
го ущелья».

В связи с этим Председатель Совета 
Федерации обратила внимание на то, 
что накануне 6 июня отмечался заме-
чательный праздник – Пушкинский 
день России, известный также как 
День русского языка.

По словам В.И. Матвиенко, Расул 
Гамзатов был не только талантливым 
поэтом, но и настоящим патриотом 
нашего Отечества, что проявлялось 
в его активной государственной и 
общественной деятельности. На про-
тяжении многих лет он был членом 
Верховного Совета Советского Сою-

за, народным депутатом СССР. «Расул 
Гамзатович обладал уникальными че-
ловеческими качествами – чуткостью, 
отзывчивостью, готовностью помочь 
каждому, даже незнакомому челове-
ку»,  – сказала В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации от-
метила, что у поэта – множество заме-
чательных, проникновенных произве-
дений, которые знают и любят как в 
России, так и за её пределами. И одно 
из самых известных, трогательных его 
стихотворений – это «Журавли». В нём 
оплакиваются погибшие на войне то-
варищи, звучит надежда на возрожде-
ние, на вечную жизнь человеческой 
души. Стихотворение легло в основу 
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замечательной, всенародно любимой 
песни, а изображение летящих белых 
журавлей стало признанным симво-
лом народной памяти о погибших ге-
роях Великой Отечественной войны. 
Уже 13 лет отмечается признанный 
ЮНЕСКО Праздник Белых журавлей, 
который объединил в себе поэзию, 
память о трагических годах войны и 
призыв к дружбе между людьми всех 
национальностей.

В.И. Матвиенко также сообщила, 
что в сентябре 2023 года в Республи-

ке Дагестан под эгидой Совета Феде-
рации пройдёт IX Парламентский фо-
рум «Историко-культурное наследие 
России», на котором особое внимание 
будет уделено наследию Расула Гамза-
това – «поэта аула и планеты».

«Говорят, что человек жив, пока па-
мять о нём живёт. И зная, сколько по-
клонников таланта Расула Гамзатова 
и в его родном Дагестане, и по всей 
России, во многих других странах 
мира, уверена, что его мудрость, его 
замечательные стихи и большие дела 

останутся в памяти потомков на дол-
гие годы и века», – подчеркнула Пред-
седатель Совета Федерации.

«Живите долго, праведно живите,
Стремясь весь мир к собратству 

сопричесть,
И никакой из наций не хулите,
Храня в зените собственную честь», – 

процитировала В.И. Матвиенко строки 
из стихотворения поэта.

Состоялось гашение марки «Расул Гам-
затов», посвящённой 100-летию со дня 
рождения великого поэта. В церемонии 
приняли участие Председатель Совета 
Федерации В.И. Матвиенко, Замести-
тель Председателя Правительства Рос-
сийской Федерации Т.А. Голикова, Гла-
ва Республики Дагестан С.А. Меликов.

Участники церемонии, сенаторы 
Российской Федерации осмотрели вы-

ставку, развёрнутую в палате парла-
мента. В экспозиции были представ-
лены фото-, видеоматериалы, книги, 
посвящённые жизни и творчеству ве-
ликого дагестанского и российского 
поэта.

«Сегодняшняя экспозиция дарит нам 
уникальную возможность прикос-
нуться к миру и творчеству великого 
мастера, увидеть прекрасный Даге-
стан, родное селение Расула Гамзатова 
Цада, проследить удивительный, на-
сыщенный яркими событиями и ин-
тересными встречами путь поэта – от 
первых литературных опытов до все-
народного признания», – подчеркнула 
В.И. Матвиенко.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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РОССИЙСКО-КИТАЙСКОЕ 
СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
ПАРТНЁРСТВО
ВЫСТРАИВАЕТСЯ НА ПРИНЦИПАХ ВЗАИМНОГО 

УВАЖЕНИЯ И УЧЁТА ИНТЕРЕСОВ ДРУГ ДРУГА

Делегация Федерального Собрания Российской Федерации во главе 

с Председателем Совета Федерации В.И. Матвиенко в период с 9 по 12 

июля 2023 года посетила с официальным визитом Китайскую Народную 

Республику. В программе визита были встречи Председателя Совета 

Федерации с руководством страны и китайскими парламентариями.

В состав российской парламентской делегации входили заместители 

Председателя Совета Федерации К.И. Косачев и Н.А. Журавлёв, председатель 

Комитета Совета Федерации по социальной политике И.Ю. Святенко, 

председатель Комитета Совета Федерации по федеративному 

устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам 

Севера А.А. Шевченко, первый заместитель председателя Комитета Совета 

Федерации по международным делам А.И. Денисов, первый заместитель 

председателя Комитета Совета Федерации по экономической 

политике И.Н. Абрамов, заместитель Председателя Государственной 

Думы А.М. Бабаков, депутаты Государственной Думы В.А. Никонов, 

М.В. Щапов, С.А. Наумов, Р.Б. Чемерис, а также Глава Республики Марий Эл 

Ю.В. Зайцев, председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

А.В. Ведерников, председатель Законодательного Собрания Приморского 

края А.И. Ролик, Чрезвычайный и Полномочный Посол Российской 

Федерации в Китайской Народной Республике И.В. Моргулов.

Во время официального визита россий-
ской парламентской делегации в Китай 
10 июля 2023 года Председатель Совета 
Федерации В.И. Матвиенко встретилась 
с Председателем Китайской Народной 
Республики Си Цзиньпином. 

Председатель Совета Федерации, пе-
редав устное послание Президента Рос-
сийской Федерации В.В. Путина, сказа-
ла: «Глава государства тепло вспоминал 
Ваш визит в марте, длительное общение 
и результативные переговоры».

В.И. Матвиенко отметила, что всеобъ-
емлющее партнёрство и стратегическое 
взаимодействие двух стран не только 
достигли наивысшего уровня в исто-
рии, но и продолжают поступательно 
развиваться. «В этом – ключевая роль 
лидеров двух государств. Такое сотруд-
ничество соответствует интересам на-

ших стран», – сказала она и сообщила, 
что в России наблюдается абсолютный 
консенсус в отношении развития рос-
сийско-китайского взаимодействия.

Председатель Совета Федерации ак-
центировала внимание, что основная 
цель визита российской парламентской 
делегации в Пекин – активизировать 
межпарламентское сотрудничество как 
один из важнейших элементов межгосу-
дарственных отношений, провести вось-
мое заседание Межпарламентской ко-
миссии по сотрудничеству Федерального 
Собрания Российской Федерации и Все-
китайского собрания народных предста-
вителей Китайской Народной Республи-
ки. «Это первое очное заседание после 
пандемии. Условились интенсифициро-
вать делегационный обмен, контакты 
между группами дружбы, профильны-
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ми комитетами, обмениваться опытом 
законодательной деятельности, в том 
числе по вопросам совершенствования 
законотворчества с учётом новых вызо-
вов и угроз», – сказала В.И. Матвиенко.

Среди главных задач межпарламент-
ского сотрудничества В.И. Матвиенко 
обозначила законодательное обеспече-
ние реализации договорённостей, до-
стигнутых на высшем уровне, а также 
активизацию взаимодействия между 
регионами обеих стран.

Во время встречи Председателя Сове-
та Федерации с Председателем Постоян-
ного комитета Всекитайского собрания 
народных представителей Китайской 
Народной Республики Чжао Лэцзи сто-
роны рассмотрели перспективы межпар-
ламентского взаимодействия.

В.И. Матвиенко от лица всей россий-
ской парламентской делегации вырази-
ла признательность за приглашение и 
организацию визита. Она отметила, что 
российско-китайское всеобъемлющее 
стратегическое партнёрство достигло 
наивысшего уровня в своей истории и 
продолжает поступательно развиваться 
независимо от турбулентности в мире. 
По словам Председателя Совета Федера-
ции, недавний визит Председателя Ки-
тайской Народной Республики в Москву 
стал ярким подтверждением стратегиче-
ского выбора Пекина в пользу наращи-
вания взаимовыгодного сотрудничества 
с Россией. Лидеры двух стран определи-
ли основные направления развития по-
литического диалога и сотрудничества 
во всех сферах.

Чжао Лэцзи подчеркнул, что между 
Россией и Китаем углубляется поли-

тическое взаимодействие, расширя-
ется экономическое сотрудничество и 
укрепляется взаимодействие на между-
народной арене. По его словам, наши 
страны играют стабилизирующую роль 
в мире.

Председатель Совета Федерации вы-
соко оценила и уровень взаимодей-
ствия законодательных органов двух 
стран. «Обновлённый состав Всеки-
тайского собрания народных пред-
ставителей трудится всего несколько 
месяцев, но мы уже смогли в полной 
мере почувствовать настрой на акти-
визацию сотрудничества», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Подтвердив готовность продолжать 
плодотворное межпарламентское вза-
имодействие, чтобы обеспечить мак-
симально прочную законодательную 
базу, благоприятную правовую среду 
для сотрудничества во всех областях, 
В.И. Матвиенко сказала: «В складыва-
ющихся геополитических реалиях на 
парламенты России и Китая возлагает-
ся особая миссия по адаптации законо-
дательств к новым условиям работы».

По мнению собеседников, существен-
ный вклад в реализацию решений, при-
нятых лидерами двух государств, внесёт 
деятельность Межпарламентской ко-
миссии по сотрудничеству Федераль-
ного Собрания Российской Федерации 
и Всекитайского собрания народных 
представителей Китайской Народной 
Республики. «Это наша центральная 
диалоговая площадка», – подчеркнула 
В.И. Матвиенко.

Чжао Лэцзи считает, что за годы дея-
тельности Межпарламентской комис-

сии удалось раскрыть потенциал этого 
механизма сотрудничества.

Председатель Совета Федерации на-
звала одним из приоритетов взаимо-
действия активизацию сотрудничества 
между субъектами Российской Федера-
ции и провинциями Китайской Народ-
ной Республики: «Во всём комплексе 
нашего стратегического партнёрства 
межрегиональное сотрудничество за-
нимает особое место. По нашим оцен-
кам, это одна из самых многообещаю-
щих точек роста». По её словам, более 
40 регионов России связаны с провин-
циями КНР рамочными соглашениями 
о сотрудничестве. В.И. Матвиенко счи-
тает важным наполнять взаимодействие 
качественным содержанием. На этой ра-
боте и должны сосредоточиться Межпар-
ламентская комиссия и группы дружбы.

Участники встречи также отмети-
ли важность взаимодействия в рамках 
Межпарламентского союза, Азиатско-
Тихоокеанского парламентского фору-
ма, Азиатской парламентской ассам-
блеи, ШОС и БРИКС. «Ведётся работа 
по сопряжению интеграционных по-
тенциалов ЕАЭС и проекта «Один пояс, 
один путь» с прицелом на формирование 
Большого Евразийского партнёрства», – 
подчеркнула В.И. Матвиенко.

В ходе беседы были затронуты темы 
сотрудничества в гуманитарной, куль-
турной и образовательной сферах, в 
области молодёжных обменов. Предсе-
датель Совета Федерации напомнила, 
что в следующем году предстоит 75-ле-
тие установления российско-китай-
ских дипломатических отношений и в 
2024–2025 годах запланировано прове-
дение «перекрёстных» годов культуры 
России и Китая. В.И. Матвиенко пред-
ложила разработать парламентскую 
«дорожную карту» празднования пред-
стоящего юбилея. Также она отметила 
туристический потенциал двух стран.

Председатель Совета Федерации при-
гласила Чжао Лэцзи посетить Россию с 
визитом.

В этот же день В.И. Матвиенко посети-
ла Музей истории Коммунистической 
партии Китая.

«Уверены, что под руководством Пред-
седателя Си Цзиньпина Китай реализу-
ет все намеченные на недавнем съезде 
Коммунистической партии цели и до-
бьётся новых побед. И это ещё больше 
создаст условия для укрепления нашей 
дружбы и всеобъемлющего стратеги-
ческого партнёрства», – сказала Пред-

седатель Совета Федерации во время 
осмотра экспозиции музея.

Восьмое заседание Межпарламент-
ской комиссии по сотрудничеству Фе-
дерального Собрания Российской Фе-
дерации и Всекитайского собрания 
народных представителей Китайской 
Народной Республики, состоявшееся 
в Пекине 11 июля 2023 года, провели 
заместитель Председателя Совета Фе-
дерации К.И. Косачев и председатель 
Комиссии Всекитайского собрания на-
родных представителей по иностран-
ным делам Лоу Циньцзянь. Во время за-
седания были обсуждены перспективы 
двустороннего взаимодействия.

По словам К.И. Косачева, межпар-
ламентские связи России и Китая 
становятся всё более существенным 
компонентом стратегического взаимо-
действия двух стран. Заместитель Пред-
седателя Совета Федерации обратил 
внимание на необходимость актуализи-
ровать национальные законодательства 
в сфере безопасности и обмениваться 
опытом на этом направлении. Сенатор 
Российской Федерации подчеркнул, что 
в настоящее время противоречие между 
однополярной и многополярной моде-
лями мироустройства перешло в горя-
чую фазу. «Если до 2022 года была на-
дежда на то, что многополярный мир, за 
который выступают и Россия, и Китай, 
наступит сам по себе как наиболее де-
мократичная и отвечающая интересам 
мирового большинства мировая систе-
ма, – сказал К.И. Косачев, – то сегодня 
очевидно, что предстоит битва за гло-
бальную демократию против однопо-
лярной диктатуры».
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Кроме того, К.И. Косачев отметил 
конъюнктурную политизацию всех 
международных институтов, конфликт 
на уровне ценностей и цивилизаций. 
«Также происходит слом основанной 
на праве и принципах Устава ООН ми-
ровой системы, которую пытаются за-
менить «порядком, основанным на 
правилах», – сказал заместитель Пред-
седателя Совета Федерации. По его сло-
вам, стремление адептов однополяр-
ного мира к тотальному контролю над 
миром привело к тому, что североатлан-
тический блок вышел далеко за преде-
лы Атлантики и совершаются попытки 
построить строго прозападные блоки в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе.

В этой ситуации Россия и Китай, счита-
ет российский парламентарий, действу-
ют не просто сплочённо, но в первую оче-
редь от имени мирового большинства. 
«Россия сегодня защищает в ходе специ-
альной военной операции не только свои 
интересы и права русских, но в принци-
пе право людей жить по своему выбору, – 
сказал К.И. Косачев. – Также и Китай, от-
стаивая принцип одного государства под 
мощным давлением Запада и на фоне бес-
конечных провокаций, отстаивает фунда-
ментальные основы порядка, основанно-
го не на правилах, а на праве».

Заместитель Председателя Совета Фе-
дерации также затронул вопросы ин-
формационной безопасности и циф-
рового суверенитета. По его мнению, 
российским и китайским парламента-
риям нужно максимально синхронизи-
ровать усилия на этом направлении, в 
частности – на законодательном уров-
не, а также в продвижении общих под-
ходов на ключевых международных 
площадках – ШОС и БРИКС.

Лоу Циньцзянь отметил важность об-
мена мнениями о перспективах межпар-
ламентского сотрудничества, напомнил, 
что парламентарии нацелены на зако-
нодательное обеспечение решений ли-
деров двух стран.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации Н.А. Журавлёв выступил по 
вопросу совместной разработки норма-
тивных актов для минимизации влия-
ния санкций на двустороннюю и гло-
бальную торговлю.

Примером плодотворной кооперации 
между Россией и Китаем сенатор Рос-
сийской Федерации назвал инвестици-
онное сотрудничество. По его мнению, 
актуализация соглашения между пра-
вительствами двух стран о поощрении 

и взаимной защите капиталовложе-
ний будет способствовать достижению 
боpльшего уровня защиты инвестиций, 
обеспечит более стабильную, прозрач-
ную и предсказуемую деловую среду для 
инвесторов.

Особое место в финансовом сотрудни-
честве занимает, по мнению заместите-
ля Председателя Совета Федерации, во-
прос двусторонних расчётов. «Около 80 
процентов коммерческих сделок между 
Россией и Китаем осуществляется в ру-
блях и юанях. Важную роль в создании 
независимой российско-китайской ин-
фраструктуры играет возможность вза-
имного использования национальных 
платёжных систем и защищённых ка-
налов передачи финансовой информа-
ции», – сказал Н.А. Журавлёв.

Сенатор Российской Федерации также 
обратил внимание на внедрение цифро-
вой валюты. По его словам, в перспек-
тиве она даст дополнительную возмож-
ность для трансграничных операций.

Н.А. Журавлёв считает важными 
направлениями многостороннего 
сотрудничества также реализацию 
транспортно-логистических проектов, 
взаимодействие в рамках инициативы 
«Один пояс, один путь» и в сфере проти-
водействия отмыванию денег и финан-
сированию терроризма.

Первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по междуна-
родным делам А.И. Денисов остановил-
ся на взаимодействии парламентариев 
по вопросам мировой повестки. Он от-
метил, что подходы России и Китая к 
принципиальным вопросам современ-
ного миропорядка и ключевым между-
народным проблемам совпадают или 
близки. По его словам, обе страны отме-
чают универсальную координирующую 
роль ООН в поддержании глобальной и 
региональной безопасности и стабиль-
ности, выступают против произволь-
ного санкционного давления и других 
инструментов своевольного политиче-
ского принуждения.

Сенатор Российской Федерации под-
черкнул, что площадки ШОС и БРИКС 
рассматриваются Россией и Китаем в 
качестве ключевых элементов форми-
рующегося миропорядка. А.И. Денисов 
считает, что нужно плотнее взаимодей-
ствовать для формирования полноцен-
ного парламентского измерения как 
органичного элемента всестороннего 
сотрудничества в ШОС и целостности 
их механизмов.

Председатель Комитета Совета Федера-
ции по федеративному устройству, регио-
нальной политике, местному самоуправ-
лению и делам Севера А.А. Шевченко 
проинформировал о связях регионов 
России с провинциями Китая. По его 
словам, для расширения региональ-
ного взаимодействия требуется, в 
частности, улучшать транспортную 
коммуникацию, включая пассажир-
ское авиасообщение, и дорожную 
инфраструктуру.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по социальной политике 
И.Ю. Святенко акцентировала внима-
ние на гуманитарном взаимодействии 
субъектов Российской Федерации и 
провинций Китайской Народной Респу-
блики. По её словам, российские и ки-
тайские регионы активно продвигают 
совместные образовательные, научные 
и культурные проекты.

И.Ю. Святенко рассказала о межву-
зовском сотрудничестве, в том числе 
в рамках профильных ассоциаций ву-
зов. При этом она отметила популяр-
ность изучения китайского языка в 
России, а в Китае – русского. По её сло-
вам, в 2022/2023 учебном году китай-
ский язык изучали 88 тысяч студентов 
и школьников.

Сенатор Российской Федерации так-
же сообщила о перспективах развития 
туристической сферы. «Считаем важ-
ным расширять географию поездок 
китайских туристов, разрабатывать 
новые маршруты с задействованием 

боpльшего числа российских регионов 
в программы путешествий», – сказа-
ла И.Ю. Святенко. Также она призвала 
активнее развивать сотрудничество в 
сфере спорта.

Первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по эко-
номической политике И.Н. Абрамов 
проинформировал о совершенствова-
нии законодательства по вопросам де-
ятельности территорий опережающего 
развития, которые способствуют укре-
плению экономики, и о проектах транс-
портной инфраструктуры в Амурской 
области.

Председатель Законодательного Со-
брания Приморского края А.И. Ролик и 
председатель Законодательного Собра-
ния Иркутской области А.В. Ведерников 
в своих выступлениях рассказали об эф-
фективном взаимодействии регионов с 
провинциями Китая и ходе реализации 
конкретных проектов.

В заседании Межпарламентской ко-
миссии также участвовали заместитель 
Председателя Государственной Думы 
А.М. Бабаков и депутаты Государствен-
ной Думы.

Во время встречи с журналистами Пред-
седатель Совета Федерации В.И. Матви-
енко рассказала о состоявшихся пере-
говорах в ходе официального визита 
делегации российских парламентари-
ев в Китайскую Народную Республику. 
Она заявила, что в Пекине состоялись 
содержательные и конструктивные пе-
реговоры, и сказала: «Обсудили самый 
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широкий круг вопросов не только дву-
сторонней, но и международной по-
вестки дня».

По словам Председателя Совета Феде-
рации, оперативная подготовка визи-
та в Китай российских парламентариев 
спустя несколько месяцев после форми-
рования нового состава Всекитайского 
собрания народных представителей го-
ворит как о желании перезапустить ра-
боту Межпарламентской комиссии, так 
и перезагрузить сотрудничество парла-
ментов. Она заявила, что основная зада-
ча парламентариев – законодательное 
обеспечение договорённостей лидеров 
двух государств. «Обсудили, на каких 
направлениях парламентское измере-
ние наиболее востребовано, как син-
хронизировать наши действия, – ска-
зала В.И. Матвиенко. – Также обсудили 
вопрос обмена опытом законотвор-
ческой деятельности и совершенство-
вания законодательства, чтобы оно 
адекватно отвечало на новые вызовы 
и угрозы».

Говоря об экономическом сотруд-
ничестве России и Китая, Предсе-
датель Совета Федерации обратила 
внимание, что это не просто торгов-
ля, а качественно иной уровень взаи-
модействия – в высоких технологиях, 
электронике, освоении космоса, в сфере 
инноваций, в реализации совместных 
крупных двусторонних межрегиональ-
ных и международных проектов. 

В.И. Матвиенко отметила, что обе 
страны искренне заинтересованы укре-

плять и расширять связи, и подчеркну-
ла: «Поэтому выстраиваем отношения 
на принципах взаимного уважения, 
учёта интересов друг друга. Это хоро-
шая основа, как и наша многолетняя 
дружба».

Отвечая на вопрос о перспективах 
развития многосторонних объедине-
ний, Председатель Совета Федерации 
сказала, что Россия и партнёры по 
БРИКС не ставят задачу стать альтер-
нативой каким-либо международным 
организациям или блокам. «Мы счита-
ем и ШОС, и БРИКС альтернативными 
площадками однополярному миру», – 
сказала В.И. Матвиенко.

При этом Председатель Совета Феде-
рации отметила, что НАТО – военный 
агрессивный блок, стремящийся обе-
спечить доминирование «коллектив-
ного Запада». По её словам, пришло 
время определить правовые условия де-
ятельности различных военных блоков 
и союзов. «Пока такого документа ни в 
ООН, ни в других организациях нет, – 
сказала В.И. Матвиенко. – Мы попробу-
ем на парламентском уровне обсудить 
это. Нужно подготовить предложения 
и направить их в ООН, чтобы разрабо-
тать международные документы, поло-
жения международного права, которые 
бы чётко регулировали деятельность 
военных блоков и союзов».

В Пекине Председатель Совета Фе-
дерации возложила венок к Памятни-
ку народным героям – национальному 
монументу Китайской Народной Респу-

блики, который был построен в 1952–
1958 годах в память о тех, кто отдал 
жизнь в революционной борьбе китай-
ского народа в XIX и XX веках.

В соответствии с программой визита 
российская парламентская делегация 
также посетила Государственный му-
зей Китая.

В.И. Матвиенко побывала в Пекин-
ском институте танцев и пообщалась с 
артистами после их выступления. Пред-
седатель Совета Федерации высоко оце-
нила мастерство исполнителей и талант 
хореографов. Она призвала ведущие 
хореографические училища России и 
Китая сотрудничать и проводить вза-
имные стажировки студентов, так как 
обмен опытом важен и в творческой 
сфере. Она отметила, что китайские 
танцоры смогут выступить в России в 
скором будущем, напомнив о догово-
рённости лидеров двух государств про-
вести в 2024–2025 годах перекрёстные 
годы культуры России и Китая.

12 июля 2023 года Председатель Со-
вета Федерации посетила город Далянь 
в провинции Ляонин, где встретилась с 
первым секретарем Комитета Коммуни-
стической партии Китая провинции Ляо-
нин, председателем Собрания народных 
представителей провинции Хао Пэном.

В.И. Матвиенко подчеркнула высокий 
уровень развития российско-китайско-
го сотрудничества, которое развивает-
ся в самых разных сферах, и отметила, 
что отдельное место в этом сотрудниче-
стве отведено межрегиональным свя-
зям. В совместных проектах, добавила 
она, участвует большинство регионов 
России и провинций Китая.

Председатель Совета Федерации на-
помнила, что в этом году исполнилось 
10 лет уникальному механизму меж-
регионального сотрудничества «Вол-
га – Янцзы», охватывающему регионы 
Приволжского федерального округа и 
китайские провинции верхнего и сред-
него течения реки Янцзы.

При этом взаимодействие, по словам 
Председателя Совета Федерации, вы-
шло на новый уровень – это не просто 
торговля и экспорт, но и высокотехно-
логичное сотрудничество, в развитии 
которого заинтересованы обе страны. 
С учётом расширения кооперации и 
инвестиционного взаимодействия не-
обходимо обратить внимание на раз-
витие приграничной инфраструктуры 
и совершенствовать логистику, считает 
В.И. Матвиенко.

Хао Пэн добавил, что стратегиче-
ское взаимодействие России и Китая 
постоянно развивается, расширяются 
связи, в том числе на уровне парла-
ментов. Он рассказал о налаженном 
сотрудничестве провинции Ляонин с 
Россией и перспективах двусторонне-
го экономического партнёрства и ту-
ристических возможностях региона.

Председатель Собрания народных 
представителей провинции выразил 
уверенность, что визит Председателя 
Совета Федерации в Китайскую На-
родную Республику придаст импульс 
развитию межрегиональных связей.

В.И. Матвиенко отметила, что го-
род Далянь имеет богатую историю и 
сейчас является крупным индустри-
альным, промышленно развитым цен-
тром на Северо-Востоке Китая. «Это 
город-порт, туристический центр. Впе-
чатляют благоустройство и городская 
инфраструктура», – сказала она.

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, потенциал сотрудничества 
субъектов Российской Федерации и 
провинций Китайской Народной Ре-
спублики огромен и раскрыт ещё не 
в полной мере.

Российская парламентская делега-
ция также посетила военное мемо-
риальное кладбище, где захоронены 
более 16,5 тысячи воинов Русской 
императорской армии и Российско-
го императорского флота, советских 
военнослужащих.

Состоялись торжественные церемо-
нии возложения цветов к памятнику 
«Вечная слава героям», посвящённо-
му павшим воинам Красной армии, 
и обелиску, сооружённому в честь 
советских воинов, героически по-
гибших при разгроме японского им-
периализма. Обелиск установлен на 
постаменте, в котором расположены 
помещения Музея освобождения Се-
веро-Востока Китая.

«Важно, чтобы молодое поколение 
помнило и уважительно относилось 
к нашей общей истории. Необходимо 
передавать молодёжи наши знания и 
опыт», – сказала В.И. Матвиенко по-
сле посещения музея.

Председатель Совета Федерации вы-
разила признательность руководству 
города Далянь и провинции Ляонин 
за бережное отношение к памяти на-
ших воинов.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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ПОЕЗД ПАМЯТИ – 2023:
С 22 июня по 6 июля 2023 года через 14 городов боевой и трудовой славы 

Беларуси и России прошёл уникальный молодёжный Поезд Памяти.

Эксклюзивный специализированный железнодорожный состав шёл 

вне пассажирского расписания, но по чётко разработанному графику и 

детально разработанной программе. Одним из 200 его пассажиров можно 

было стать, только приняв участие в серьёзном отборочном конкурсе на 

тему важности сохранения исторической памяти о великом поколении, 

героическими усилиями добывшем победу в Великой Отечественной 

войне. В России этот конкурс был организован АНО «Большая перемена». 

Помимо десятиклассников из Союзного государства, к участию 

в проекте, инициированном В.И. Матвиенко и Н.И. Кочановой – 

председателями верхних палат российского и белорусского парламентов, 

в этом году были приглашены школьники в возрасте 15–17 лет из Армении 

и Кыргызстана.

В организации столь масштабного международного проекта в общей 

сложности участвовали более 30 тысяч человек.

22 июня в Бресте старшеклассники из Беларуси, России, Армении и 

Кыргызстана участвовали в памятных мероприятиях, посвящённых 

началу Великой Отечественной войны. Затем Поезд Памяти шёл по 

маршруту: Гродно, Полоцк, Санкт-Петербург (с посещением школьниками 

фестиваля «Алые паруса»), Нижний Новгород, Уфа (с участием в 

мероприятиях Десятого форума регионов России и Беларуси), Самара, 

Волгоград, Тула (с посещением Ясной Поляны), Могилёв, Жлобин, Минск, 

Кубинка (Парк «Патриот»), Москва.

ЗАВЕРШИЛСЯ 

МОЛОДЁЖНЫЙ 

КУЛЬТУРНО-ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ ПРОЕКТ, 

ИНИЦИИРОВАННЫЙ И ПАТРОНИРУЕМЫЙ 

ВЕРХНИМИ ПАЛАТАМИ ПАРЛАМЕНТОВ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

И РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ

20 ИЮНЯ, МОСКВА, 
БЕЛОРУССКИЙ ВОКЗАЛ

Сенаторы Российской Федерации 
не только помогли школьникам из 
российских регионов добраться до 
Москвы, но и встретились с ними в 
Совете Федерации, организовали экс-
курсии по столице.

20 июня с Белорусского вокзала 
90 старшеклассников из России и по 
20 из Армении и Киргизии на Поезде 
Памяти отправились в Брест. Там им 

предстояло встретиться с 70 ровесни-
ками из Белоруссии и уже совместно 
21 июня участвовать в торжественной 
церемонии старта проекта, а в ночь на 
22 июня – в мемориальных меропри-
ятиях у Брестской крепости.

На Белорусском вокзале в Москве ре-
бят торжественно провожали замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев, Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Республики Беларусь в 
Российской Федерации Д.Н. Крутой, 
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Чрезвычайный и Полномочный Посол 
Республики Армения в Российской Феде-
рации В.В. Арутюнян, советник-послан-
ник Посольства Киргизской Республики 
в Российской Федерации А.М. Омурку-
лова, Государственный секретарь Союз-
ного государства Д.Ф. Мезенцев, заме-
ститель генерального директора ОАО 
«РЖД» Д.В. Пегов. 

Выступая перед участниками проекта 
«Поезд Памяти», К.И. Косачев отметил 
его важную гуманитарную направлен-
ность, а также ключевую миссию – за-
щиту исторической правды и памяти 
о подвигах воинов, победивших наци-
стов, и сохранение связи поколений.

Накануне на пресс-конференции, по-
свящённой старту проекта, К.И. Коса-
чев как председатель организаци-
онного комитета подчеркнул, что 
благодаря проекту ребята смогут 
установить прямые контакты и, воз-
можно, дружеские отношения не 
только с зарубежными сверстниками, 
но и со школьниками из различных 
регионов своих стран.

Также он напомнил, что в нынеш-
нем году с согласия президентов Бела-
руси и России проект получил статус 
мероприятия Союзного государства, 
и выразил отдельные слова благодар-
ности новому партнёру культурно-об-
разовательного проекта – Постоянно-
му Комитету Союзного государства: 
«Рассчитываем, что в следующем году 
в числе участников проекта будут ре-

бята уже из десяти стран, являющих-
ся членами Содружества Независимых 
Государств, либо тяготеющих к нему».

В будущем планируется проект толь-
ко расширять. В 2025 году, когда бу-
дет отмечаться 80-летие Победы в 
Великой Отечественной войне, ор-
ганизаторы планируют пригласить к 
участию в проекте представителей из 
всех стран – бывших республик Совет-
ского Союза.

К.И. Косачев напомнил, что гене-
ральным партнёром проекта является 
ОАО «Российские железные дороги», 
которое предоставило новый совре-
менный, комфортабельный поезд с 
двухэтажными купейными вагонами, 
соответствующий всем санитарным 
нормам и требованиям безопасности. 
В дороге участников будут сопрово-
ждать опытные педагоги, вожатые, 
медицинские работники, представи-
тели СМИ.

21 ИЮНЯ, БРЕСТ
На перроне брестского вокзала 

школьников из России, Армении и Кир-
гизии встречали участники проекта из 
Белоруссии.

Член Постоянной комиссии Совета 
Республики Национального собрания 
Республики Беларусь по образова-
нию, науке, культуре и социальному 
развитию В.А. Лискович, приветствуя 
участников, отметил, что проект на-
глядно показывает гуманитарную 

цель молодёжной политики Союзного 
государства.

В тот же день участники встрети-
лись с Председателем Совета Респу-
блики Национального собрания Ре-
спублики Беларусь Н.И. Кочановой.

Она подчеркнула, что проект рас-
ширился благодаря усилиям пар-
ламентов стран-участниц: «Наши 
страны были вместе, когда пле-
чом к плечу защищали свою Роди-
ну. А наша задача – сделать так, 
чтобы на нашей земле были мир и 
спокойствие».

Спикер Совета Республики расска-
зала участникам проекта «Поезд Па-
мяти» о том, что в Беларуси на зако-
нодательном уровне многое делается 
для сохранения исторической памя-
ти и правды: «Мы приняли законы о 
недопущении реабилитации нацизма 
и о геноциде белорусского народа в 
годы Великой Отечественной войны. 
Это важно, ведь мы ещё не знаем всех 
имён людей, которые погибли, защи-
щая страны бывшего СССР от корич-
невой чумы. Мы до сих пор не знаем 
всех погибших, кто стоял насмерть в 
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Брестской крепости. Но история объ-
единяет наши народы. 82 года назад 
22 июня пришла война на нашу зем-
лю. Но тогда народы бывшего СССР 
объединились, чтобы отстоять свою 
свободу и независимость. Это то, что 
мы должны передавать из поколения 
в поколение и сохранить в своих серд-
цах, чтобы не допустить этой жуткой 
трагедии. Но главная наша цель – что-
бы вы видели истинную правду».

Выступая на встрече школьников 
с Председателем Совета Республики 
Национального собрания Республи-
ки Беларусь, К.И. Косачев отметил, 
что миссия его поколения – пере-
дать молодёжи историческую правду 
о Великой Отечественной войне и о 
подвиге советского народа: «Проект 
«Поезд Памяти» является уникаль-
ной возможностью, с помощью кото-
рой мы можем погрузить участников 
в атмосферу тех событий, чтобы эти 
впечатления стали для них глубоко 
личными».

В ходе живой дискуссии ребята из 
стран – участниц проекта рассказали 
о своём восприятии войны, подели-
лись историями подвигов их родных 
и близких, а также поблагодарили ор-
ганизаторов за предоставленную воз-
можность своими глазами увидеть ме-
ста боевой славы героев.

Торжественная церемония старта 
проекта «Поезд Памяти» состоялась в 
мемориальном комплексе «Брестская 
крепость-герой». Участники проекта 
возложили цветы к Вечному огню и 
почтили память погибших в годы Ве-

ликой Отечественной войны минутой 
молчания.

Говоря о Бресте – начальной точке 
официального старта проекта, К.И. Ко-
сачев подчеркнул, что каждый граж-
данин нашей страны должен знать 
это место: «Здесь начался отсчёт до 
Победы в войне, решалась судьба на-
стоящего и будущего наших народов. 
Именно Брест принял на себя первый 
удар». Вице-спикер Совета Федерации 
напомнил, что Советский Союз был 
12-м государством, на которое напала 
фашистская Германия, и только наша 
страна ценой огромных жертв смогла 
остановить врага и освободить евро-
пейскую часть нашего континента.

22 ИЮНЯ, БРЕСТ
В мемориальном комплексе «Брест-

ская крепость-герой» прошёл ноч-
ной митинг-реквием «Памяти павших 
будьте достойны», посвящённый Дню 
всенародной памяти жертв Великой 
Отечественной войны и геноцида бело-
русского народа. В ходе исторической 
реконструкции обороны Брестской кре-
пости с использованием военной тех-
ники были отражены наиболее драма-
тичные эпизоды начала фашистского 
нашествия.

На мероприятия, приуроченные к 82-й 
годовщине начала войны, в Брест при-
были более 30 официальных делегаций, 
включая представителей Совета Федера-
ции, Государственной Думы, Постоян-
ного Комитета Союзного государства, 
руководители и делегации министерств 
и ведомств, другие почётные гости.

Брест – это первый из шести белорус-
ских городов, неразрывно связанных 
с историей Великой Отечественной 
войны, который посетили участни-
ки проекта. В каждом городе по даль-
нейшему пути следования поезда им 
предстояли памятно-мемориальные 
мероприятия, встречи с ветеранами, 
представителями поисковых отрядов, 
органов власти, посещение историче-
ских достопримечательностей.

23 ИЮНЯ, ГРОДНО, 
ПОЛОЦК

Город над Нёманом, который в про-
шлом году успешно принял Девятый 
форум регионов Беларуси и России, 
стал второй точкой маршрута мас-
штабного проекта. 

Приветствовал гостей заместитель 
председателя Гродненского облис-

полкома В.Ф. Пранюк. Обращаясь к 
юным участникам проекта, он отме-
тил: «Гродно вместе с Брестом всегда 
были форпостом на западных рубежах 
нашей страны, и мы никогда не позво-
ляли чужим, незваным гостям прийти 
на нашу землю и диктовать свои ус-
ловия. В памяти каждого народа есть 
важное событие и важные историче-
ские вехи, которые нельзя забывать. 
Великая Отечественная война стала 
для белорусов и для всех народов Со-
ветского Союза таким переломным 
моментом, который нужно помнить».

В.Ф. Пранюк обратил внимание 
на то, что сегодняшняя миссия всех 
граждан заключается в сохранении 
памяти: «Наша миссия – не дать пере-
писать историю. Сердце кровью об-
ливается, когда видишь разрушенные 
памятники героям Великой Отече-
ственной войны, когда могилы раз-
рушают и ровняют с землёй, когда 
сжигают книги и уничтожают память 
о великих героях того времени. Мы 
этого не позволим. И в вас, дорогие 
друзья, я вижу соратников и едино-
мышленников. Вы сегодня являетесь 
волонтёрами памяти и ангелами мира 
для того, чтобы не допустить подоб-
ной трагедии», – заключил он.

Гостей поприветствовали и участни-
ки прошлогоднего проекта «Поезд Па-
мяти». «Глядя на вас, радуется сердце. 
Ровно год назад мы были на ваших ме-
стах. Вам будет что посмотреть. Зави-
дую вам белой завистью, потому что 
очень хочется снова попасть в проект, 
который обязательно запомнится и 
останется в ваших сердцах», – отме-
тил юный житель Гродно Ростислав 
Сироцкий.

В Гродно у ребят была насыщенная 
программа: митинг и возложение 
цветов к памятнику воинам и парти-
занам, экскурсия по историческому 
центру, посещение Старого и Ново-
го замков.

В Полоцке – самом древнем городе 
Беларуси – участники проекта встре-
тились со своими белорусскими свер-
стниками у памятников «Освободите-
лям Полоцка» и героям Отечественной 
войны 1812 года, а также посетили Со-
фийский собор и Полоцкий государ-
ственный университет.

Ребята охотно делились с журнали-
стами, освещавшими прибытие Поезда 
Памяти в Полоцк, своими впечатлени-
ями от города на Двине, который назы-

вают жемчужиной Витебской области, 
и, в свою очередь, рассказывали о тех 
местах, откуда они сами родом.

Тигран Карамян из Армении так ото-
звался о Полоцке: «Я впервые в Бела-
руси. Здесь узнал, что мы находимся 
в самом древнем городе вашей стра-
ны, и это очень здорово. Это особен-
ный город, со своей душой, чистый, 
красивый, какой-то не похожий ни на 
какие другие. Я очень хочу приехать 
сюда со своей семьёй, родителями, се-
строй. Хочу, чтобы они увидели то же 
самое, что видел я, разделить с ними 
свои эмоции и впечатления».

Азим Алмазов из Бишкека, столи-
цы Кыргызстана, приняв участие в 
мастер-классе по декупажу, признал-
ся, что ещё никогда не занимался по-
добным ремеслом и вообще далёк от 
творчества, но он старается запом-
нить побольше, чтобы потом расска-
зать близким об увиденном. Азим ув-
лекается историей, и ему интересны 
обычаи других стран. Туристам, ко-
торые соберутся побывать в Кыргыз-
стане, молодой человек посоветовал 
посетить Таласскую область и уви-
деть Башню Бурана, которая издрев-
ле использовалась как наблюдатель-
ный пост.

Перед отъездом из Полоцка ребята 
отправили родным открытки – на до-
брую память о пребывании на родине 
просветительницы Евфросинии По-
лоцкой и белорусского первопечатни-
ка Франциска Скорины.

По итогам первого этапа маршру-
та член Комитета Совета Федерации 
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по науке, образованию и культуре, 
представитель от законодательного 
(представительного) органа государ-
ственной власти Смоленской области 
И.А. Кожанова сказала: «Мне посчаст-
ливилось принять участие в проекте от 
российской стороны второй раз. Я со-
провождала ребят в программных ме-
роприятиях в Бресте, Гродно, Полоц-
ке и Петергофе. С радостью вижу, как 
каждый день юные пассажиры Поезда 
Памяти получают не только новые впе-
чатления, но и, что очень важно, – новые 
знания. Когда они вернутся в свои стра-
ны, в свои регионы, то будут вспоминать 
не только яркие картинки этого путеше-
ствия. Школьники обогащаются новыми 
знаниями о событиях, которые проис-
ходили в годы Великой Отечественной 
войны. Знание исторической правды 
поможет сегодняшним школьникам в бу-
дущем отстаивать право своих народов 
на мир и безопасность. Настроение у ре-
бят отличное. Они сдружились, доволь-
ны, им всё очень нравится. Один день не 
похож на другой. На маршруте участни-
ки знакомятся с историей, культурой и 
природой. Несмотря на жёсткий график 
движения, дети с пользой проводят вре-
мя. Например, обрабатывают сделанные 
фото- и видеоматериалы, выкладывают 
их в школьные и региональные социаль-
ные сети, готовят репортажи».

24–25 ИЮНЯ, 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Первой остановкой Поезда Памяти на 
российской части маршрута стала желез-
нодорожная станция Новый Петергоф. 

На перроне старинного вокзала 
участников проекта приветствовал 
первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по обороне 
и безопасности С.А. Мартынов, учив-
шийся и много лет проработавший в 
городе на Неве.

Он напомнил, что проект даёт воз-
можность российской молодёжи об-
щаться со сверстниками из других 
стран, делиться культурными тради-
циями и изучать общую историю.

С.А. Мартынов подчеркнул, что 
Санкт-Петербург – город с героиче-
ской историей: «Во время Великой 
Отечественной войны люди не толь-
ко защищали Северную столицу, но и 
трудились, растили детей, занимались 
творчеством и наукой. Даже в период 
блокады ни на минуту не переставали 
работать предприятия, люди укрепля-
ли оборону города».

При этом, добавил парламентарий, 
работники культуры приняли все воз-
можные меры, в том числе маскиро-
вочные, чтобы сохранить историче-
ское наследие – здания, памятники, 
картины, скульптуры: «Поэтому прак-
тически всё великолепие города было 
сохранено, сохранена боpльшая часть 
культурных ценностей».

Ребята с огромным интересом по-
сетили Государственный музей-запо-
ведник «Петергоф» с его уникальны-
ми фонтанами, прекрасными садами 
и незабываемым видом на Финский 
залив и, конечно, узнали, как это ар-
хитектурное чудо было варварски раз-
рушено фашистами во время Великой 

Отечественной и как потом кропот-
ливо воссоздавалось в послевоенное 
время.

Затем у ребят была обзорная экскур-
сия по Санкт-Петербургу. Они посети-
ли Исаакиевский собор, Сенатскую и 
Дворцовую площади, а также осмотре-
ли экспозиции Музея железных дорог 
России – крупнейшего технопарка Ев-
ропы, который содержит 119 экспона-
тов подвижного состава.

В конце столь насыщенного дня они 
стали участниками замечательного 
фестиваля «Алые паруса», который 
Санкт-Петербург ежегодно устраива-
ет для выпускников.

25 июня участники культурно-обра-
зовательного проекта «Поезд Памяти» 
почтили память героев блокадного Ле-
нинграда на Пискарёвском мемори-
альном кладбище, возложили цветы 
к монументу «Мать-Родина» и зажгли 
свечи на Аллее Памяти.

Сенатор Российской Федерации 
С.А. Мартынов, сопровождавший 
школьников во время посещения ме-
мориала, где захоронены 420 тысяч жи-
телей блокадного Ленинграда, погиб-
ших от голода, бомбёжек, обстрелов, а 
также 70 тысяч воинов – защитников 
города, считает важным, что участни-
ки проекта «Поезд Памяти» посетили 
это место скорби, боли и силы: «Ребя-
та были очень серьёзны и тронуты до 
глубины души. Увиденное и услышан-
ное во время экскурсии вызвало у них 
массу эмоций».

Погрузиться в атмосферу военных 
лет участники проекта «Поезд Памя-
ти» смогли и на Ленфильме во время 
иммерсивной экскурсии «Пропавшие 
в кинохронике», посвящённой тому, 
как снимали исторические фильмы, 
жили и боролись в тяжёлые для стра-
ны годы кинооператоры, фотокорре-
спонденты, сотрудники киностудий, 
актёры и режиссёры.

26 ИЮНЯ, 
НИЖНИЙ НОВГОРОД

Нижний Новгород впервые встречал 
Поезд Памяти. В 2023 году город носит 
звание Молодёжной столицы России. 
Здесь гостям показали Нижегород-
ский кремль – самый большой после 
московского, Соборную колокольню, 
парк культуры и отдыха, созданный в 
честь 800-летия Нижнего Новгорода, 
откуда открываются великолепные 
виды на город, на слияние Оки и Вол-

ги, экспозицию Волго-Вятского фили-
ала ГМИИ имени А.С. Пушкина.

В ходе торжественной встречи в Ниж-
нем Новгороде участников проекта 
приветствовали член Комитета Сове-
та Федерации по конституционному 
законодательству и государственному 
строительству, представитель от зако-
нодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Нижего-
родской области А.В. Вайнберг и член 
Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре Е.В. Писарева.

«Такие акции продолжают традиции 
дружбы и братства между народами, зало-
женные ещё в советские времена. Очень 
хочется, чтобы ребята из России, Бела-
руси, Армении, Киргизии – нынешние 
пассажиры Поезда Памяти – продол-
жили поддерживать связи, укреплять 
узы единства со своими сверстниками 
из всех стран постсоветского простран-
ства», – сказал А.В. Вайнберг.

Он подчеркнул, что проект направ-
лен на то, чтобы юноши и девушки учи-
лись анализировать, делать выводы, от-
делять зёрна исторической правды от 
плевел лжи.

С железнодорожного вокзала Нижне-
го Новгорода ребята по традиции от-
правили почтовые открытки родным 
и близким.

27 ИЮНЯ, УФА
Столица Башкирии стала для По-

езда Памяти не обычным пунктом 
по маршруту движения. Ведь здесь 
с 26 по 28 июня проходил Десятый фо-
рум регионов России и Беларуси.



МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

ВUVWXYZ С[\UW] ФU^U_]`YY № 4 ([ZWab_d 2023 e[^])

58 59

В рамках форума с участниками куль-
турно-образовательного проекта «По-
езд Памяти» встретились Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко и 
Председатель Совета Республики На-
ционального собрания Республики Бе-
ларусь Н.И. Кочанова. Во встрече также 
приняли участие заместители Председа-
теля Совета Федерации Ю.Л. Воробьёв и 
К.И. Косачев, заместитель Председателя 
Совета Республики В.И. Бельский, Глава 
Республики Башкортостан Р.Ф. Хабиров, 
Государственный секретарь Союзного 
государства Д.Ф. Мезенцев.

«Вам действительно очень повезло. 
Вы стали участниками проекта «Поезд 
Памяти», – сказала В.И. Матвиенко, 
обращаясь к ребятам. По её словам, 

их всех можно назвать победителями: 
«Конкурс был огромный, а значит – вы 
победители, вы лучшие».

Спикер Совета Федерации подчер-
кнула, что проект «Поезд Памяти» 
проводится уже второй раз, и в этом 
году получил статус проекта Союзно-
го государства: «В нём участвует мо-
лодёжь из России, Беларуси, Армении 
и Киргизии. Мы договорились, что и 
далее будем расширять географию 
проекта».

В.И. Матвиенко рассказала школь-
никам об истории проекта, идею ко-
торого она обсуждала с Н.И. Кочано-
вой: «После того что произошло в ходе 
Второй мировой войны, когда нацизм 
показал своё звериное лицо, всем ка-
залось, что повториться такое не мо-
жет. Оказалось – может». Поэтому так 
важно обратиться сейчас к молодёжи, 
сделать ей своего рода прививку про-
тив попыток переписать историю.

В.И. Матвиенко поблагодарила всех, 
кто помог воплотить этот проект в 
жизнь.

«Этот проект навсегда останется в 
вашей памяти, вы будете рассказы-
вать о нём своим друзьям, однокласс-
никам. Важно, чтобы выросло поко-
ление, которое никогда не позволит 
переписать историю», – сказала Пред-
седатель Совета Федерации.

«Для нас это свято», – подчеркнула 
она, напомнив об успехе таких поис-
тине народных начинаний, как «Бес-
смертный полк».

Н.И. Кочанова, в свою очередь, рас-
сказала, что у неё и В.И. Матвиенко 
сложилось общее впечатление, что 
ребята уже очень давно знакомы, и 
выразила убеждённость: «Проект со-
стоялся. Проект получился».

Спикер верхней палаты белорусско-
го парламента обратила внимание на 
то, что нынешняя встреча проходит 
в рамках Десятого форума регионов 
России и Беларуси в Уфе: «Конечно, 
это символично. И мы понимаем, что 
можем всё, когда мы вместе, когда мы 
едины».

Глава Республики Башкортостан 
Р.Ф. Хабиров, приветствовав ребят, 
пожелал им получить в Уфе много 
хороших впечатлений, таких, что-
бы захотелось снова вернуться в 
Башкортостан.

Участник проекта «Поезд Памяти» 
Алимгарей Ибрагимов, представля-
ющий Республику Башкортостан, 

приветствовал участников встречи 
по-башкирски. Молодой человек по-
делился эмоциями, которые школь-
ники четырёх стран уже получили 
в ходе поездки, в частности во вре-
мя наблюдения за масштабной ре-
конструкцией первых часов войны в 
Брестской крепости и посещения Пи-
скарёвского мемориального кладби-
ща в Санкт-Петербурге.

Школьники задавали во время 
встречи вопросы на самые разные 
темы: их всех волновало, как бороть-
ся с попытками переписать историю, 
как защитить молодое поколение от 
фейков.

Председатель Совета Федерации 
подчеркнула важность объективно-
го преподавания истории, вспомнив 
о недавнем ещё времени, когда, по 
её словам, «учебники для нас писали 
другие». Она привела эпизод из сво-
ей жизни, когда работала в должно-
сти заместителя Председателя Прави-
тельства России, курирующего в том 
числе и вопросы образования. К ней 
на приём пришёл известный междуна-
родный финансовый и политический 
деятель Джордж Сорос и предложил 
грант на очередной учебник истории. 
«Историю должны писать наши учё-
ные, наши историки, наши преподава-
тели. А в Ваших услугах мы не нужда-
емся», – ответила ему В.И. Матвиенко.

Она призвала молодёжь более вни-
мательно изучать историю своей стра-
ны: «Если ты её знаешь, ты вооружён, 
ты можешь дать ответ на фейки». А 
нынешнюю борьбу с русской культу-

рой на Западе, русофобию она назва-
ла средневековой.

Ребята делились своими мыслями о 
том, как привлечь больше внимания 
к истории регионов, предлагали про-
водить встречи выпускников проекта 
«Поезд Памяти», поднимали и между-
народные темы – о межпарламентском 
сотрудничестве на территории СНГ.

На все вопросы участники встречи 
дали подробные ответы, а некоторые 
из них привели к появлению новых 
инициатив. Так, Д.Ф. Мезенцев пред-
ложил собрать и издать дневник По-
езда Памяти, который напишут сами 
ребята: «Прозвучал посыл подумать о 
том, что миллионы ребят на постсо-
ветском пространстве хотели бы быть 
участниками этого проекта. Валенти-
на Ивановна Матвиенко справедливо 
сказала, что для этого ни рельсов не 
хватит, ни вагонов, ни локомотивов. 
Давайте мы сделаем дневник, в кото-
ром каждому из вас предоставим стра-
ницу. И пусть это будет книга в 200 
страниц по числу пассажиров поезда. 
Дневник будем издавать за счёт со-
юзного бюджета каждый год и в элек-
тронном формате размещать на ресур-
сах национальных информагентств. В 
нём вы сами расскажете, что вас вол-
нует сегодня».

«Сейчас наши оппоненты пытаются 
отнять у нас память о подвигах и геро-
изме наших отцов, дедов и прадедов», – 
отметила в заключение В.И. Матвиен-
ко. Она привела в пример факты сноса 
в некоторых странах монументов, по-
свящённых советским солдатам-осво-
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бодителям: «Сносом памятников они 
пытаются уничтожить память. Но это 
делают недальновидные политики. А 
люди в Европе помнят, кто освободил 
мир от фашизма».

После окончания встречи ребята воз-
ложили цветы к памятнику генералу 
М.М. Шаймуратову на Советской пло-
щади Уфы, посетили Национальный 
музей Республики Башкортостан и 
городское пространство АРТ-квадрат.

28 ИЮНЯ, САМАРА
По маршруту следования до Сама-

ры участников сопровождал замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев, который по прибытии в 
Самару передал эстафету Ф.М. Муха-

метшину, заместителю председателя 
Комитета Совета Федерации по меж-
дународным делам, представителю 
от исполнительного органа государ-
ственной власти Самарской области.

В Самаре участников с самого утра 
ждала насыщенная культурно-просве-
тительская программа. На привокзаль-
ной площади прошла торжественная 
встреча участников проекта, на кото-
рой их тепло приветствовали предста-
вители региональных органов власти: 
заместитель министра образования и 
науки Самарской области – руководи-
тель департамента по делам молодёжи 
С.А. Бурцев и председатель комитета 
по образованию и науке Самарской 
Губернской Думы С.С. Ильина.

Гостям рассказали, что город Сама-
ра (в советские времена – Куйбышев) 
в годы Великой Отечественной вой-
ны имел особое политическое и стра-
тегическое значение. Именно сюда 
были эвакуированы правительствен-
ные органы СССР, дипломатические 
миссии и часть военных управлений. 
Поэтому экскурсионная программа 
участников проекта началась с од-
ной из центральных достопримеча-
тельностей города – Бункера Сталина, 
специальной резиденции Верховного 
главнокомандующего с рабочим каби-
нетом на глубине 37 метров.

Также юные гости ознакомились с 
экспозициями военно-исторического 
музея Приволжско-Уральского воен-
ного округа и посмотрели спектакль 
«Василий Тёркин» в Самарском театре 
юного зрителя «СамАрт». Заверши-
лась экскурсионная программа посе-
щением мультимедийного историче-
ского парка «Россия – моя история», 
где участники пообщались с замести-
телем председателя Правительства 
Самарской области А.Б. Фетисовым.

Перед посадкой в поезд юных гостей 
Самары после насыщенной 10-часо-
вой программы ждал ещё один сюр-
приз – проводить их пришли испол-
нители клуба авторской песни имени 
Валерия Грушина, которые спели под 
гитару вместе с ребятами несколько 
известных песен.

Ф.М. Мухаметшин, комментируя 
итоги пребывания школьников в Са-
маре, сказал: «Это поистине беспре-
цедентный по своему масштабу и гео-
графии участников проект в области 
сохранения исторической памяти и за-
щиты наследия нашей общей Великой 

Победы. Отрадно, что с каждым годом 
увеличивается охват стран, участвую-
щих в его реализации». 

Сенатор сопроводил участников про-
екта до Волгограда, где передал эстафе-
ту члену Комитета Совета Федерации по 
социальной политике С.В. Горнякову. 

29 ИЮНЯ, ВОЛГОГРАД
Приветствуя юных гостей на герои-

ческой земле, член Комитета Совета 
Федерации по социальной политике, 
представитель от законодательного 
(представительного) органа государ-
ственной власти Волгоградской об-
ласти С.В. Горняков напомнил, что 
в этом году исполнилось 80 лет с тех 
пор, как здесь в ходе Сталинградской 
битвы были разбиты многие фашист-
ские соединения и совершён коренной 
перелом в ходе Великой Отечествен-
ной войны и в целом – Второй миро-
вой войны: «Каждый клочок земли 
полит кровью. Только на Мамаевом 
кургане захоронено около 35 тысяч 
защитников Сталинграда».

Сенатор считает символичным, что 
участники проекта «Поезд Памяти» 
как потомки победителей в этом году 
приехали в город-герой Волгоград по-
чтить память погибших: «Вас объеди-
няет любовь к Родине и стремление 
сохранить историю».

Школьники из России, Беларуси, 
Армении и Киргизии посетили мемо-
риальный комплекс «Героям Сталин-
градской битвы» и возложили цветы 
к Вечному огню.

Много исторических подробностей 
боёв ребята узнали во время экскур-
сии в музей-панораму «Сталинград-
ская битва».

30 ИЮНЯ, ТУЛА
На тульской земле юных пассажиров 

Поезда Памяти приветствовала заме-
ститель председателя Комитета Сове-
та Федерации по науке, образованию 
и культуре Л.Н. Скаковская. 

«Вам выпала огромная честь путе-
шествовать на Поезде Памяти. Прой-
дут годы, но все добрые мысли и дела, 
которыми встречают вас в каждом го-
роде по пути следования, останутся 
в вашей памяти. Не сомневаюсь, что 
спустя долгие десятилетия вы пере-
дадите чувства дружбы и единения, 
добра, патриотизма, любви к Родине 
своим детям и внукам», – сказала се-
натор Российской Федерации.

В Ясной Поляне старшеклассники 
посетили дом Льва Толстого, возло-
жили цветы на его могилу, посмо-
трели моноспектакль «История рода 
Толстых – история России».

В Туле ребята побывали в музее 
обороны города и в старинном Туль-
ском кремле.

1 ИЮЛЯ, МОГИЛЁВ
1 июля Поезд Памяти снова пере-

сёк границу Беларуси.
На перроне вокзала в Могилёве со-

стоялся флешмоб под песню «Аист 
на крыше»: вместе с юными моги-
лёвчанами школьники из Поезда 
Памяти построились в виде слова 
«Мир». 
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После этого они отправились в аг-
рогородок Александрия Шкловского 
района Могилёвской области. Там го-
сти осмотрели экспозиции историко-
краеведческого музея на базе местной 
средней школы и стали зрителями те-
атрализованной постановки «Легенды 
Трофимовой криницы», где их ознако-
мили с историей целебного источни-
ка, за водой из которого люди едут из 
самых далёких уголков, и показали, 
как отмечают белорусский народный 
праздник Купалье.

Во второй половине дня на мемори-
альном комплексе «Буйничское поле» 
ребята участвовали в молодёжном ми-
тинге в рамках патриотической акции 
«Беларусь помнит!»

Затем юные гости Могилёва любова-
лись показательными полётами пило-
тов из аэроклуба имени А.М. Кулаги-
на. И в завершение насыщенного дня 
им устроили экскурсию в зоосад.

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по международным 
делам Б.Б. Жамсуев, который сопро-
вождал участников проекта в Моги-
лёве, Жлобине, Минске, подчеркнул, 
что проект «Поезд Памяти» не толь-
ко укрепляет дружбу детей из России, 
Беларуси, Армении и Киргизии, но и 
служит дальнейшему развитию меж-
парламентского взаимодействия: «Это 
живая практическая работа, в кото-
рую были вовлечены парламентарии 
и профильные комитеты парламентов 
четырёх стран: подготовка акции, её 
сопровождение, непосредственное 
участие в мероприятиях проекта «По-
езд Памяти», – хорошая возможность 
для укрепления межпарламентских 
отношений».

Сенатор пояснил, что в поезде на-
ходятся парламентарии, которые со-
провождают детей из своих стран: 
«Законодатели общаются, и это непо-
средственное неформальное общение 
помогает ближе и глубже узнать друг 
друга, обсудить рабочие моменты».

Б.Б. Жамсуев отметил, что в про-
цессе подготовки этого сложного мо-
лодёжного международного проекта 
сенаторы Российской Федерации тес-
но взаимодействовали с коллегами 
из профильных комитетов парламен-
тов Беларуси, Армении и Киргизии: 
«С учётом договорённостей, достиг-
нутых спикерами палат парламентов, 
мы нашли решения всех возникавших 
вопросов».

«Мы обязательно проинформируем 
о проекте коллег из парламентов дру-
гих дружественных России государств, 
прежде всего из стран СНГ: о том, как 
эта акция прошла, какое значение она 
имела. Конечно, все события освеща-
ются в СМИ, созданы специальные ка-
налы в Интернете. Знаю, зарубежные 
парламентарии очень внимательно 
следят за этой информацией», – ска-
зал сенатор Российской Федерации.

2 ИЮЛЯ, ЖЛОБИН
В городе Жлобине юные участники 

Поезда Памяти посетили мемориаль-
ный комплекс «Памятник детям – жерт-
вам Великой Отечественной войны» в 
деревне Красный Берег Жлобинского 

района Гомельской области. В этой де-
ревне во время немецко-фашистской 
оккупации находился один из круп-
нейших детских концлагерей, узники 
которого были подневольными доно-
рами крови для нацистских солдат и 
офицеров.

Российские, белорусские, армянские 
и киргизские школьники возложили 
цветы к воссозданным в камне 20 пу-
стым школьным партам, смотреть на 
которые без слёз дети, конечно, про-
сто не могли.

В Красном Береге участники Поез-
да Памяти также посетили памятник 
архитектуры ХIХ века – бывшую дво-
рянскую усадьбу Козел-Поклевских.

Во второй половине дня Поезд Памя-
ти прибыл в Минск.

3 ИЮЛЯ, МИНСК
Пребывание участников проекта 

«Поезд памяти» в Минске было, как 
и в прошлом году, приурочено к госу-
дарственному празднику Республи-
ки Беларусь – Дню Независимости. 
Именно 3 июля 1944 года Минск был 
освобождён от немецко-фашистских 
захватчиков.

В День Независимости Республики 
Беларусь участники культурно-об-
разовательного проекта «Поезд Па-
мяти» посетили мемориальный ком-
плекс «Курган Славы», где состоялось 
возложение венков и цветов. Память 
о героях почтили минутой молчания. 
Также юные гости Минска возложили 
цветы к монументу-обелиску Победы 
в столице Беларуси.

Как подчеркнул в ходе торжествен-
ной церемонии Президент Беларуси 
А.Г. Лукашенко, Курган Славы – святое 
место, где гремели ожесточённые бои, 
а тысячи солдат и офицеров отдавали 
свои жизни ради будущих поколений: 
«Здесь кровью скрепились братские 
узы большой многонациональной 
страны. Бойцы не делили себя на бело-
русов и русских, украинцев и казахов, 
армян и грузин, таджиков и киргизов, 
азербайджанцев, узбеков и других. Не 
делили землю на свою и чужую. Они 
сражались за наше одно Отечество».

В своём выступлении Президент 
Беларуси приветствовал молодёжь 
из России, Армении и Кыргызстана – 
участников проекта «Поезд Памяти». 
«Со временем поезд обязательно со-
берёт всех наследников народов-по-
бедителей из всех бывших республик 

Советского Союза. У нас одна Память 
о той войне, одна Победа и одна Прав-
да. В столь сложное время только вме-
сте мы сможем гарантировать мир на 
своей земле, только вместе мы можем 
быть свободными и независимыми», – 
сказал А.Г. Лукашенко.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации, председатель организа-
ционного комитета К.И. Косачев, ко-
торый сопровождал участников про-
екта «Поезд Памяти» в Минске, тоже 
выразил надежду на то, что к 2025 
году к Поезду Памяти смогут присо-
единиться старшеклассники из всех 
без исключения 15 постсоветских ре-
спублик, в том числе из стран Балтии, 
Грузии и Украины.
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За время пребывания в Минске 
школьники, помимо Кургана Славы, 
посетили Музей Великой Отечествен-
ной войны, Национальную библиотеку, 
историко-культурный комплекс «Линия 
Сталина», где увидели реконструкцию 
одного из эпизодов крупнейшей насту-
пательной операции Красной армии по 
освобождению Белоруссии «Багратион» 
и заложили Аллею мира и созидания в 
честь 79-й годовщины освобождения 
Беларуси от немецко-фашистских за-
хватчиков. Также они осмотрели досто-
примечательности исторической части 
белорусской столицы.

4 ИЮЛЯ, КУБИНКА («ПАРК 
«ПАТРИОТ»), МОСКОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

Приветствуя участников проекта, 
первый заместитель директора цен-
трального парка «Патриот» С.Н. Бог-
данов рассказал им, что территория 
парка – это 5,5 тыс. гектаров, на ко-
торых размещены уникальные исто-
рические и спортивные сооружения: 
«У вас будет замечательная возмож-
ность ознакомиться с ними и пройти 
по этим объектам».

Участников проекта здесь сопрово-
ждали члены Комитета Совета Федера-
ции по обороне и безопасности К.О. Ка-
заноков, С.Н. Колбин, М.Н. Павлова, 
В.А. Шептий, член Комитета Совета 
Федерации по международным делам 
А.А. Карелин.

Ребята осмотрели самые интерес-
ные и запоминающиеся места парка: 
Музейный комплекс «Дорога памя-
ти», Партизанскую деревню, посети-
ли Главный храм Вооружённых Сил 
Российской Федерации.

В завершение этого дня был вечер-
ний костёр и песни под гитару в кру-
гу друзей.

5–6 ИЮЛЯ, МОСКВА
5 июля Поезд Памяти вернулся в Мо-

скву. За 16 дней 200 ребят из России, Бе-
лоруссии, Армении и Киргизии проеха-
ли 9375 километров, сделав остановки 
в 14 городах: Бресте, Гродно, Полоцке, 
Санкт-Петербурге, Нижнем Новгороде, 
Уфе, Самаре, Волгограде, Туле (с Ясной 
Поляной), Могилёве, Жлобине, Минске, 
Кубинке (Парк «Патриот») и Москве.

В столице России на Белорусском 
вокзале, откуда начиналось образова-
тельное путешествие, международный 
молодёжный коллектив, каковым ребя-
та, безусловно, за эти 16 суток стали, 
приветствовала председатель Комите-
та Совета Федерации по социальной 
политике, представитель от законода-
тельного (представительного) органа 
государственной власти города Мо-
сквы И.Ю. Святенко.

Она рассказала, что у участников про-
екта на завершающем его этапе будет 
ещё два насыщенных дня в Москве: «Ре-
бята посетят Красную площадь и Музей 
Победы, возложат цветы к Могиле Не-
известного Солдата в Александровском 
саду, побывают в парке «Зарядье», Мо-
сковском планетарии и посмотрят ху-
дожественный фильм «Вызов». Такая 
обширная культурно-патриотическая 
программа организована при поддерж-
ке Правительства Москвы, Департамен-

та образования города Москвы. Для 
комфортного передвижения по городу 
«Мосгортранс» предоставил автобусы».

Сенатор выразила уверенность в не-
обходимости продолжать реализацию 
подобных культурно-образовательных 
проектов, которые помогут подраста-
ющему поколению не только лучше уз-
нать историю Победы, но и, возможно, 
получить новую информацию о своих 
родственниках, участвовавших в Вели-
кой Отечественной войне.

«Наш замечательный проект вышел 
на финишный участок. За две недели 
его участники  преодолели огромный 
путь. Уверен, внуки и правнуки поколе-
ния победителей через всю свою жизнь 
пронесут чувство сопричастности к под-
вигу предков и сохранят дружбу, кото-
рая возникла и укрепилась во время их 
путешествия», – отметил К.И. Косачев в 
интервью.

В этот же день в Музее Победы на По-
клонной горе состоялась встреча участ-
ников проекта «Поезд Памяти» с Мэром 
Москвы С.С. Собяниным, в ходе которой 
он тепло их приветствовал и отметил 
важную гуманитарную направленность 
проекта. Он вручил участникам проек-
та символ города, ставший последним 
элементом мозаики, которую юные пас-
сажиры поезда собирали в городах по 
маршруту следования и в итоге оформи-
ли в виде четырёх красочных панно для 
парламентов четырёх стран–сооргани-
заторов проекта – России, Белоруссии, 
Армении и Киргизии.

После встречи с Мэром столицы и 
экскурсии по музею участники проек-
та посетили Красную площадь и Парк 
«Зарядье» с интерактивным медиа-ком-
плексом «Полёт над Москвой».

На следующий день ребята побывали 
в Московском планетарии и возложили 
цветы к Могиле Неизвестного Солдата 
в Александровском саду.

В Зале Славы Музея Победы на По-
клонной горе состоялось торжествен-
ное закрытие проекта.

ПОЕЗД ПАМЯТИ – 2023 
УШЁЛ В ДЕПО

– такая запись появилась в день 
официального завершения проекта в 
Telegram-канале «Поезд Памяти».

Канал, созданный ещё в прошлом 
году, – он и летопись, и путевой днев-
ник, и фотоальбом, и почтовый ящик, 
посредством которого делятся своими 
эмоциями сами участники проекта и 

их родители, в режиме онлайн уда-
лённо следовавшие за своими детьми.

Вот лишь несколько «взрослых» 
откликов:

Жанна Ковырова: «Хочу выразить 
огромную благодарность организа-
торам, вожатым, сотрудникам поезда, 
медиагруппе, сотрудникам ресторана 
и всем, кто причастен к этому проекту. 
Это было незабываемо, даже наблю-
дая через экран телефона за своей до-
черью, мы прониклись этим путеше-
ствием. И действительно оно за две 
недели ребёнка поменяло, даже уди-
вительно! Спасибо за эти эмоции, вос-
поминания, дружбу и любовь».

Ольга Паняева: «Это фантастика! Спа-
сибо большое за высококлассную орга-
низацию. Дети наполнились эмоциями, 
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впечатлениями на всю жизнь. И нам, ро-
дителям, это передалось».

Танюша: «Всем-всем, причастным к ор-
ганизации и проведению проекта «По-
езд Памяти», от всей души – огромное 
спасибо за то великое дело, которое вы 
все сделали! Для наших детей это была 
не просто поездка. Это море незабывае-
мых впечатлений и новых неизведанных 
эмоций. Мне кажется, что в сердцах де-
тей обязательно отложится главная идея 
проекта и память навсегда останется в 
их душах. Спасибо! Спасибо! Спасибо!»

Оксана Кузёма: «Какой прекрасный 
проект! Очень хочется, чтобы он про-
должал своё существование, расширял 
географию и масштаб участников, кото-
рые смогли бы в нём принять участие».

Dasha: «Сын приехал уставший, но 
такой счастливый. Спасибо огромное 
за такой замечательный проект!»

Понятными эмоциями была насыще-
на и та часть 549-го заседания Совета 
Федерации, во время которой заме-
ститель Председателя Совета Федера-
ции К.И. Косачев кратко рассказал о 
ходе и итогах проекта «Поезд Памяти».

Подчеркнув уникальность этого мо-
лодёжного культурно-образовательно-
го проекта, К.И. Косачев сделал особый 
акцент на том, что данное начинание 

стало успешным благодаря искренней 
вовлечённости в него тысяч людей: 
«В организации этого проекта участво-
вали более 30 тысяч человек. И, конеч-
но, он не мог бы состояться без наших 
партнёров. Отдельная благодарность 
– компании «Российские железные до-
роги», лично О.В. Белозёрову. Благодар-
ность – автономной некоммерческой 
организации «Большая перемена» и 
всем сотрудникам, включая главного, 
старшего вожатого, у которого на сле-
дующий день после завершения на-
шего проекта была свадьба (а он был 
с нами все две недели до этого важно-
го события). Спасибо всем коллегам 
из задействованных министерств и 
ведомств (их было много). Благодар-
ность – руководству российских реги-
онов (в порядке следования) – Санкт-
Петербурга, Нижнего Новгорода, Уфы, 
Самары, Волгограда, Ясной Поляны и 
Тулы, Московской области и Москвы. 
Благодарность – нашим коллегам из 
парламентов Беларуси, Армении и Кыр-
гызстана. Благодарность – российским 
сенаторам, сопровождавшим поезд по 
маршруту (опять же в порядке следо-
вания), – И.А. Кожановой, С.А. Марты-
нову, А.В. Вайнбергу, Е.В. Писаревой, 
Ф.М. Мухаметшину, С.В. Горнякову, 

Л.Н. Скаковской, Б.Б. Жамсуеву, А.А. Ка-
релину, М.Н. Павловой, К.О. Казанокову, 
С.Н. Колбину, В.А. Шептию, И.Ю. Свя-
тенко, а также каждому из сенаторов, 
кто помогал детям добраться до Белорус-
ского вокзала в начале пути и вернуться 
домой после завершения проекта. Бла-
годарность – руководству Аппарата Со-
вета Федерации и его сотрудникам за 
поддержку, в особенности Пресс-службе, 
Оргуправлению, Управлению междуна-
родных связей и Управлению делами».

В заключение по поручению всего 
экипажа Поезда Памяти – 2023 К.И. Ко-
сачев выполнил почётную миссию – как 
и в прошлом году передал Совету Феде-
рации на память панно, сформирован-
ное участниками проекта из символов 
посещённых городов.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко, присоединившись к 
словам благодарности, высказанным 
в адрес всех тех тысяч людей, которые 
претворяли проект в жизнь, сердечно 
поблагодарила К.И. Косачева как руко-
водителя оргкомитета проекта «Поезд 
Памяти»: «Это была инициатива Кон-
стантина Иосифовича, он её активно 
продвигал. И всё, что связано с органи-
зацией проекта «Поезд Памяти», прохо-
дило под личным контролем Констан-
тина Иосифовича. Вы действительно 
проделали огромную работу».

Председатель Совета Федерации под-
черкнула точный по сути и форме от-
вет проекта на запрос общества на со-
временное патриотическое воспитание 
молодёжи: «Не на словах, не на бумаге, 
не на призывах. Вот эти 200 ребят из че-
тырёх государств, которые вместе прое-
хали по памятным местам Великой От-
ечественной войны в России, Беларуси, 
городам трудовой славы… Во-первых, 
это событие, которое останется с ними 
на всю жизнь, а во-вторых – это будут 
такие очень правильные пропаганди-
сты укрепления дружбы между народа-
ми наших стран, сохранения русского 
языка, наших общих традиций, культу-
ры. В прошлом году – 200 человек, в этом 
году – 200 человек, и каждый из них име-
ет своих сверстников, свои семьи, то есть 
количество единомышленников укре-
пления нашего гуманитарного взаимо-
действия, сотрудничества на простран-
стве СНГ, конечно, растёт многократно. 
И главное – это то поколение, которому 
мы должны передать то, что чувствуем, 
то, что помним, то, что ценим мы».

(Подготовлено по материалам Ин-
тернет-сайта Совета Федерации и 
газеты «Беларусь сегодня». Фотогра-
фии – с сайтов Совета Федерации, photo.
senatinform.ru, газеты «Беларусь сегод-
ня» (авторы И.  Яриванович – стр. 62, 
А. Кушнер – стр. 63.)
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Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко во время весенней 

парламентской сессии побывала с рабочей поездкой в Самарской 

области, где встретилась с руководством региона, посетила ряд 

социальных объектов. В составе делегации Совета Федерации также 

были заместитель Председателя Совета Федерации Г.Н. Карелова, 

председатель Комитета Совета Федерации по бюджету и финансовым 

рынкам А.Д. Артамонов, представители в Совете Федерации от 

исполнительного и от законодательного органов государственной 

власти Самарской области – заместитель председателя Комитета 

Совета Федерации по международным делам Ф.М. Мухаметшин и член 

Комитета Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике 

и природопользованию А.И. Кислов.

РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА 

В САМАРСКУЮ ОБЛАСТЬ

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в рамках рабочей поезд-
ки в Самарскую область провела встре-
чу с губернатором региона Д.И. Азаро-
вым. Собеседники обсудили вопросы 
социально-экономического развития 
региона.

В.И. Матвиенко отметила, что за по-
следние 10 лет Самара заметно изме-
нилась в лучшую сторону. «Появилось 
много новых объектов. Город стал кра-
сивым, ухоженным, благоустроенным. 
Оставляет очень хорошие впечатления. 
За этим – большой труд команды гу-
бернатора, жителей города», – сказала 
Председатель Совета Федерации, об-
ратив внимание на рост темпов стро-
ительства. Она также поблагодарила 
руководство региона за поддержку, ко-
торая оказывается АО «АВТОВАЗ», от-
метив, что проблемы решаются, завод 
поступательно развивается.

Собеседники также обсудили во-
просы организации детского летнего 
отдыха. По словам Д.И. Азарова, по-
следовательная работа по совершен-
ствованию инфраструктуры детского 
оздоровительного отдыха в регионе и 
строительству новых объектов будет 
продолжена.

Губернатор Самарской области так-
же рассказал о социально значимых 
проектах в регионе, среди которых – 
модернизация общественного транс-
порта. Он подчеркнул, что по всем 
направлениям благоустройства, улуч-
шения инфраструктуры, на которые 

выделяется финансирование, власти 
области советуются с жителями, при-
слушиваются к их пожеланиям.

Во время поездки в Самарскую область 
Председатель Совета Федерации вместе 
с Губернатором Самарской области ра-
нее посетили центр военно-патриотиче-
ского воспитания «Авангард-Самара», 
где приняли участие в торжественном 
открытии в Международный день за-
щиты детей первой профильной воен-
но-патриотической смены «Защитники 
Отечества».

В приветственном слове В.И. Мат-
виенко отметила, что в нынешнем году 
в Авангарде, которому исполняется 
55 лет, построен новый современный 
корпус, что позволит отдохнуть в этом 
прекрасном лагере ещё боpльшему чис-
лу ребят.

Комфортный новый корпус на терри-
тории центра был возведён за 2,5 ме-
сяца с использованием строительных 
материалов предприятий региона в 
рамках реализации государственной 
программы «Развитие образования» и 
проекта по созданию некапитальных 
объектов отдыха и оздоровления детей, 
запущенного при непосредственном 
участии Совета Федерации. Корпус ос-
нащён необходимым оборудованием 
и приспособлен для проживания де-
тей с ограниченными возможностями 
здоровья.

В центре «Авангард» созданы пре-
красные условия для отдыха, отмети-
ла В.И. Матвиенко. Она поблагодари-
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ла Губернатора Самарской области, 
строителей, всех, кто помогал готовить 
центр к началу сезона.

Безусловно, имеет большое значение 
то, что в этом центре особое внимание 
уделяется патриотическому воспита-
нию. «Знаю, что к вам будут приезжать 
наши герои – участники специальной 
военной операции, которые сегодня за-
щищают страну. У вас будет возможность 
пообщаться с ними, перенять их знания и 
опыт», – сказала В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации по-
желала ребятам хорошего отдыха и 
новых ярких впечатлений. В свою оче-
редь, Д.И. Азаров поблагодарил сенато-
ров Российской Федерации за постоян-
ное внимание к вопросам организации 
отдыха и оздоровления детей. Реализа-
ция таких масштабных пилотных про-
ектов невозможна без эффективного 
взаимодействия федеральных и регио-
нальных властей, отметил Губернатор 
Самарской области.

В.И. Матвиенко пообщалась с ребя-
тами, ответила на их вопросы и осмо-
трела новый корпус, где вместе с губер-
натором региона и кадетами приняла 
участие в выборе его названия.

В начале летнего сезона в России от-
крывается более 39 тыс. организаций 
детского отдыха, в том числе 637 – на 
территории новых регионов. Об этом 
заявила Председатель Совета Федера-
ции В.И. Матвиенко во время проведе-

ния в Самаре в формате видео-конфе-
ренц-связи совещания по организации 
детской летней оздоровительной кам-
пании 2023 года с руководителями и 
представителями 15 субъектов Рос-
сийской Федерации, участвующих в 
пилотном проекте по модернизации 
инфраструктуры детского отдыха и 
оздоровления за счёт строительства 
быстровозводимых жилых корпусов. 

По словам В.И. Матвиенко, Россия 
обладает уникальными традициями в 
сфере детского отдыха и оздоровления. 
«В нашей стране сложно найти взрос-
лого человека, который в детстве хотя 
бы одну смену не провёл в пионерском 
лагере. Это бесценный опыт для ста-
новления личности и, главное, боль-
шая польза для здоровья», – сказала 
Председатель Совета Федерации.

В последние годы благодаря поддерж-
ке Президента Российской Федерации 
летний детский отдых переживает на-
стоящий период возрождения, подчер-
кнула она. Эта тема подробно обсужда-
лась в рамках недавно состоявшегося 
заседания Совета при Президенте Рос-
сийской Федерации по реализации го-
сударственной политики в сфере защи-
ты семьи и детей.

«Совет Федерации держит эту тему на 
особом контроле, – сказала В.И. Мат-
виенко. – Нами проведён подробный 
мониторинг состояния лагерей. На 
сегодняшний день основная масса та-

ких объектов – здания, построенные 
более 40 лет назад. К сожалению, мно-
гие из них не отвечают стандартам XXI 
века ни в санитарном, ни в техниче-
ском плане. В связи с этим в рамках 
реализации Плана мероприятий по 
модернизации объектов инфраструк-
туры детского отдыха и оздоровления 
в 15 пилотных регионах создано 2,5 
тыс. дополнительных мест для детей 
за счёт строительства специальных 
быстровозводимых модулей. Это су-
щественный шаг для расширения воз-
можностей отдыха детей. По инициа-
тиве Совета Федерации на эти цели в 
текущем году из федерального бюдже-
та был выделен 1 млрд рублей».

Председатель Совета Федерации от-
метила, что работы проводились в мак-
симально сжатые сроки, чтобы успеть 
к началу летнего сезона, и подчеркну-
ла: «Не только губернаторы пилотных 
регионов, но и сенаторы Российской 
Федерации буквально в ежедневном 
режиме отслеживали ход строитель-
ства. В регионах – участниках проекта 
строятся жилые модули, благоустраи-
вается территория, приводятся в поря-
док другие объекты».

Ещё 18 регионов начали строить та-
кие же быстровозводимые корпуса на 
свои средства, добавила Председатель 
Совета Федерации. «Таким образом, – 
сказала В.И. Матвиенко, – нами вместе 
с субъектами Российской Федерации 
уже отработана эффективная органи-
зационная технология развития ин-
фраструктуры отдыха».

В.И. Матвиенко высказала слова бла-
годарности губернаторам, региональ-
ным парламентариям, строителям за 
то, что они отлично справились с по-
ставленной задачей. Председатель Со-
вета Федерации помимо запланиро-
ванного Правительством Российской 
Федерации ремонта лагерей считает 
важным сконцентрировать внимание 
на создании новых объектов детско-
го отдыха – от крупных федеральных 
детских центров до мобильных, пала-
точных лагерей, которые пользуются 
огромной популярностью у старше-
классников. Она предложила обра-
титься к Правительству Российской 
Федерации, чтобы увеличить финан-
сирование, выделяемое на эти цели. 
Принципиальная договоренность об 
этом есть. Уже в этом году дополни-
тельные средства будут выделены. 
«Уверена, что, работая сообща, мы 
обязательно решим эту важную зада-
чу и подарим миллионам ребят новые 
впечатления, яркие эмоции», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации так-
же напомнила, что в прошлом году был 
принят федеральный закон о запрете 
перепрофилирования существующих 
детских лагерей. Это позволит сбе-
речь и возродить в том числе многие 
бывшие ведомственные организации 
детского отдыха для детей, дать им но-
вую жизнь.

Министр просвещения Российской 
Федерации С.С. Кравцов отметил важ-
ность совместной работы по модерни-
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зации инфраструктуры детского отды-
ха и первые достигнутые результаты.

В ходе совещания состоялись вклю-
чения из детских оздоровительных 
организаций ряда регионов. Высту-
пили Губернатор Самарской области 
Д.И. Азаров, губернатор Воронежской 
области А.В. Гусев, губернатор Костром-
ской области С.К. Ситников, Губернатор 
Ставропольского края В.В. Владими-
ров, Губернатор Пензенской области 
О.В. Мельниченко, Губернатор Калуж-
ской области В.В. Шапша, первый за-
меститель Губернатора Ростовской 
области И.А. Гуськов, заместитель Гу-
бернатора Нижегородской области 
Д.В. Мелик-Гусейнов, заместитель Гу-
бернатора города Севастополя И.А. Ми-
хеев, заместитель Премьер-министра 
Правительства Республики Башкорто-
стан – министр финансов Республики 
Башкортостан Л.З. Игтисамова. Они 
рассказали о вводе в эксплуатацию но-
вых корпусов детских летних лагерей, 
качестве организации детского отдыха 
в своих регионах.

Важно, что в этом году в детских лаге-
рях смогут отдохнуть дети из новых ре-
гионов, отметила В.И. Матвиенко и до-
бавила: «Они через многое прошли, и 
сейчас им очень важно почувствовать 
себя частью нашей большой дружной 
семьи – нашей России».

Комментируя итоги совещания, 
Г.Н. Карелова отметила, что техноло-

гия строительства быстровозводимых 
корпусов зарекомендовала себя как 
перспективный инструмент создания 
дополнительных мест для отдыха и оз-
доровления детей по всей России. «Так, 
инициатива Совета Федерации позво-
лит в этом году дополнительно органи-
зовать 2497 мест в 26 организациях. В 
масштабах страны это пока что скром-
ные цифры, но к следующей летней 
кампании мы рассчитываем более ши-
роко применять практику строитель-
ства некапитальных объектов детско-
го отдыха и оздоровления», – сказала 
сенатор Российской Федерации.

Г.Н. Карелова назвала тему детского 
отдыха одной из приоритетных в по-
вестке Совета Федерации. Она напом-
нила, что в прошлом году был проведён 
системный анализ состояния инфра-
структуры в каждом субъекте Россий-
ской Федерации, который выявил це-
лый ряд проблем в этой сфере.

«Сенаторы Российской Федерации 
последовательно взаимодействуют 
с Правительством Российской Феде-
рации и региональными органами 
государственной власти, ежегодно 
осуществляют мониторинг летних оз-
доровительных кампаний», – проин-
формировала заместитель Председа-
теля Совета Федерации.

В ходе рабочей поездки в Самарскую 
область Председатель Совета Федера-
ции вместе с губернатором региона по-

сетила открывшийся в городе Самаре 
филиал Государственного фонда под-
держки участников специальной воен-
ной операции «Защитники Отечества» 
(далее – Фонд), пообщалась с военно–
служащими, членами семей участни-
ков специальной военной операции и 
сотрудниками учреждения.

В.И. Матвиенко ознакомилась с 
работой филиала, его функциона-
лом, работой служб и организацией 
оказания услуг. Она отметила, что в 
учреждении созданы все условия, в 
том числе для людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья. Важ-
нейшей его функцией являются во-
просы медицинской и социальной 
реабилитации, профориентации и 
трудоустройства.

«Сегодня по всей стране начина-
ют работу региональные филиалы 
Государственного фонда «Защитни-
ки Отечества», созданного по пору-
чению Президента России Владимира 
Владимировича Путина. Это очень пра-
вильная, востребованная и актуальная 
идея», – сказала В.И. Матвиенко. По её 
словам, главная задача сотрудников 
фонда «Защитники Отечества» – окру-
жить участников специальной воен-
ной операции и их близких адресной, 
персональной заботой.

Председатель Совета Федерации 
дала высокую оценку системному 
подходу в работе самарского филиа-
ла Фонда. «Каждый участник специ-
альной военной операции, члены его 

семьи могут прийти и в «одном окне» 
решить любой свой вопрос, любую 
проблему. Это комплексный социаль-
ный центр, в котором представлены все 
социальные службы, в котором можно 
прямо на месте разобраться с любым об-
ращением», – сказала В.И. Матвиенко.

Отметив разработанный в Самаре 
проект «Возвращение», направлен-
ный на реабилитацию бойцов, а также 
цифровой социальный паспорт воен-
нослужащего и его семьи, В.И. Матви-
енко сказала: «Думаю, эти наработки 
полезно было бы использовать и в дру-
гих регионах страны».

«Для наших бойцов, которые сража-
ются на Донбассе, важно знать, что 
они могут рассчитывать на всесторон-
нюю поддержку государства и граж-
дан», – подчеркнула Председатель Со-
вета Федерации.

Д.И. Азаров заверил, что в регионе 
создан эффективный работающий ме-
ханизм, который будет задействован 
для всесторонней помощи участни-
кам специальной военной операции 
и членам их семей. «Все проблемы и 
потребности, которые здесь выявля-
ются, получают необходимое реше-
ние. Региональные институты гото-
вы к этому. Такая работа уже ведётся, 
есть хороший опыт, которым мы го-
товы делиться», – сказал Губернатор 
Самарской области.

(Публикуется по материалам Ин-
тернет-сайта Совета Федерации.)
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С приветствием к участникам Форума 
женщин Севера обратился Президент 
Российской Федерации В.В. Путин. 
Текст обращения озвучил замести-
тель Руководителя Администрации 
Президента Российской Федерации 
М.М. Магомедов.

«Сегодня открываются новые воз-
можности для вовлечения женщин, 
женских организаций в решение клю-
чевых общенациональных задач, в том 
числе на Севере, Дальнем Востоке и 
в Сибири. Подчеркну, государство и 
впредь будет всемерно содействовать 

осуществлению масштабных проек-
тов, направленных на социально-эко-
номическое развитие этих регионов, 
повышение качества жизни людей, 
сбережение семейных ценностей, са-
мобытных обычаев и культур корен-
ных народов, и в этой важной работе в 
полной мере будут востребованы ваши 
знания, опыт, созидательный потенци-
ал», – отмечается в приветствии Пре-
зидента Российской Федерации.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко открыла пленарное 
заседание Форума на тему «Женщины 
Севера: сохранение традиций и устой-
чивое развитие территорий».

Впервые такой уникальный формат 
объединил самых активных, неравно-
душных, ярких женщин из северных 
регионов нашей большой страны, под-
черкнула В.И. Матвиенко и сказала: 
«В этом зале собрались общественные 
лидеры коренных малочисленных на-
родов, предпринимательницы, экспер-
ты, педагоги, мастерицы традицион-
ных ремёсел. В зале – большая команда 
представительниц Военно-Морского 
Флота».

При подготовке Форума была прове-
дена большая организационная рабо-
та. В.И. Матвиенко поблагодарила за 
подготовку мероприятия Ассоциацию 

ЖЕНЩИНЫ СЕВЕРА: 
СОХРАНЕНИЕ ТРАДИЦИЙ 
И УСТОЙЧИВОЕ РАЗВИТИЕ 
ТЕРРИТОРИЙ 
Первый Форум женщин Севера (далее – Форум) прошёл в начале июня 

2023 года в Таврическом дворце в Санкт-Петербурге. Мероприятие 

было организовано Советом Федерации и Ассоциацией коренных 

малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской 

Федерации. Генеральным партнёром выступило ООО «Сахалинская 

Энергия».

Деловая программа Форума включала пленарные заседания, 

стратегические и экспертные сессии, дискуссионные площадки, 

государственно-частные и бизнес-диалоги, мастер-классы и деловые 

завтраки. Участники обсудили роль женщин в устойчивом развитии 

территорий, сохранении традиционного образа жизни коренных 

малочисленных народов, родных языков, культуры и традиционных 

семейных ценностей. Были рассмотрены вопросы сохранения здоровья, 

развития лидерского потенциала женщин северных регионов, создания 

благоприятных условий для предпринимательской деятельности.

Участниками мероприятий стали женщины-лидеры из числа коренных 

малочисленных народов, женщины-руководители общественных 

организаций, представители отраслей традиционной хозяйственной 

деятельности, педагогического и научного сообщества, врачи, студенты 

вузов, предприниматели и женщины из флотских городов.
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коренных малочисленных народов Се-
вера, Сибири и Дальнего Востока Рос-
сийской Федерации, Совет Евразий-
ского женского форума, руководство 
города Санкт-Петербурга.

«Для нашей страны Север, Сибирь, 
Дальний Восток – это важнейшие, стра-
тегические регионы. Районы Крайнего 
Севера и приравненные к ним местно-
сти занимают порядка 70 процентов 
территории России, здесь проживают 
около 10 миллионов человек. На Севе-
ре реализуются крупнейшие энергети-
ческие и промышленные проекты, ак-
тивно развивается Северный морской 
путь, запущены важные экологические 
программы», – сказала В.И. Матвиенко.

Безусловно, подчеркнула Председа-
тель Совета Федерации, всё это должно 
сопровождаться ростом качества жизни 
северян, в том числе и коренных мало-
численных народов, которые являются 
неотъемлемой частью нашей большой 
многонациональной семьи. В России 
законодательно установлен статус ко-
ренных малочисленных народов в отно-
шении 47 народов. Из них 40 составля-
ют народы Севера, Сибири и Дальнего 
Востока, проживающие в 28 субъектах 
Российской Федерации.

«Не секрет, что в современном мире 
с его стремительно развивающимися 
технологиями, цифровизацией всех 
сфер жизни, миграцией в города всё 
сложнее сохранить традиционный 
уклад малочисленных народов, – сказа-

ла В.И. Матвиенко. – И, на мой взгляд, 
женщины Севера способны сыграть 
здесь решающую роль и дать достойный 
ответ на все новые вызовы».

Среди актуальных вопросов Пред-
седатель Совета Федерации назвала 
повышение доступности социальных 
услуг, образования и здравоохране-
ния, сохранение традиционных форм 
хозяйствования, а также сбережение 
традиций и культурного наследия се-
верных народов. Все эти темы нашли 
отражение в программе Форума, им 
посвящены стратегические и эксперт-
ные сессии, открытые диалоги, лекции 
и мастер-классы.

По словам Председателя Совета Феде-
рации, участницами Форума подготов-
лен целый ряд инициатив, касающихся 
устойчивого развития территорий, со-
хранения традиционного образа жизни, 
семейных ценностей и родных языков 
коренных малочисленных народов.

«Тема поддержки Севера и северян 
занимает значимое место и в повестке 
дня Совета Федерации», – подчеркну-
ла В.И. Матвиенко. Она проинформи-
ровала, что в постоянном режиме идёт 
законотворческая работа в этой сфере. 
Так, например, по инициативе сенато-
ров Российской Федерации в Государ-
ственную Думу был внесён законопро-
ект о кочевом образовании.

Председатель Совета Федерации до-
бавила, что Правительство Российской 
Федерации поддержало инициативу Со-
вета Федерации об организации летне-
го отдыха детей Арктики. Ежегодно те-
перь почти шесть тысяч детей отдыхают 
в летних оздоровительных лагерях.

По словам В.И. Матвиенко, северная 
тематика отражается и в работе Сове-
та Евразийского женского форума. Ре-
ализуются такие проекты, как «Женщи-
ны за сохранение Арктики», «Здоровье 
женщин – благополучие нации», «Жен-
щины в атомной промышленности: век-
тор развития» и целый ряд других.

Председатель Совета Федерации 
убеждена, что расширение возможно-
стей женщин в экономике, в государ-
ственном управлении, в социальной 
сфере, продвижение женских инициа-
тив и проектов позволит добиться глав-
ной цели – комплексного устойчивого 
развития всех северных территорий 
России при сохранении их уникально-
го культурного и языкового наследия.

В пленарном заседании Форума при-
няли участие заместитель Председа-

теля Совета Федерации, Председатель 
Совета Евразийского женского форума 
Г.Н. Карелова, председатель Комитета 
Совета Федерации по социальной поли-
тике И.Ю. Святенко, Министр Россий-
ской Федерации по развитию Дальнего 
Востока и Арктики А.О. Чекунков, Ми-
нистр труда и социальной защиты Рос-
сийской Федерации А.О. Котяков, член 
Комитета Совета Федерации по феде-
ративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению 
и делам Севера, президент Ассоциации 
коренных малочисленных народов Се-
вера, Сибири и Дальнего Востока Рос-
сийской Федерации Г.П. Ледков, сена-
торы Российской Федерации, первый 
заместитель Министра труда и соци-
альной защиты Российской Федерации 
О.Ю. Баталина, статс-секретарь – за-
меститель Министра культуры Рос-
сийской Федерации Н.А. Преподобная, 
заместитель Министра промышленно-
сти и торговли Российской Федерации 
Е.Г. Приезжева, первый заместитель ру-
ководителя Федерального медико-био-
логического агентства Т.В. Яковлева, 
директор Национального медицинско-
го исследовательского центра терапии 
и профилактической медицины Мини-
стерства здравоохранения Российской 
Федерации О.М. Драпкина, Губернатор 
Ханты-Мансийского автономного окру-
га – Югры Н.В. Комарова, Генеральный 
секретарь – руководитель Секретариата 
Совета Межпарламентской Ассамблеи 

государств – участников Содружества 
Независимых Государств Д.А. Кобиц-
кий, представители региональных ор-
ганов государственной власти.

В рамках первого дня Форума жен-
щин Севера заместитель Председателя 
Совета Федерации Г.Н. Карелова при-
няла участие в пленарном заседании 
«Женщины Севера: сохранение тра-
диций и устойчивое развитие террито-
рий», а также в стратегической сессии 
«Социальное благополучие и здоровье 
северян».

Заместитель Председателя Совета 
Федерации подчеркнула, что главное 
богатство Севера – это люди, кото-
рые живут и трудятся в непростых ус-
ловиях. Она отметила большой вклад 
женщин в развитие экономики, соци-
альной сферы и хозяйственной дея-
тельности, их содействие сохранению 
национальных художественных про-
мыслов и нематериального этнокуль-
турного наследия.

Кроме того, Г.Н. Карелова посетила 
Консультационный центр социально-
го содействия Министерства труда и 
социальной защиты Российской Фе-
дерации и ознакомилась с работой мо-
бильного медицинского центра ФМБА 
России.

«Важно, что на Форуме присутствует 
возможность пройти медицинское об-
следование, а также получить квали-
фицированную помощь специалистов 
по вопросам социальной поддержки. 
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Это особенно актуально для наших 
гостей из удалённых северных терри-
торий. Подобные центры лишний раз 
доказывают, что наши министерства 
могут работать мобильно, предостав-
лять проактивную помощь гражданам 
в любой точке России. Необходимо раз-
вивать это направление, активнее взаи-
модействовать с коренным населением 
Севера и гражданами других трудно-
доступных территорий. Технологии и 
возможности для этого есть», – сказа-
ла заместитель Председателя Совета 
Федерации.

В ходе сессии «Социальное благопо-
лучие и здоровье северян» заместитель 
Председателя Совета Федерации от-
метила ключевое значение вопросов 
социального благополучия и высокой 
доступности качественного здравоох-
ранения в условиях суровых климати-
ческих условий северных территорий 
России. Она напомнила, что увеличе-
ние продолжительности жизни граж-
дан страны – одна из национальных 
целей развития России.

Г.Н. Карелова считает, что для её 
достижения следует в том числе уде-
лить особое внимание кадровой по-
литике на Севере, так как на теку-
щий момент укомплектованность 
российской Арктики врачами составля-
ет 57,3 процента, средним медицинским 
персоналом – 73,2 процента.

Более того, законодатель призвала 
учитывать в региональной системе 
здравоохранения кочевой образ жиз-
ни коренных малочисленных народов. 
Так, только в Арктической зоне Россий-

ской Федерации кочуют более 4,5 ты-
сячи семей, в которых воспитываются 
около 6,5 тысячи детей.

«Север России уже на протяжении 
многих лет является фундаментом ми-
нерально-сырьевого потенциала на-
шей страны – один из важнейших ре-
гионов, обеспечивающих устойчивое 
развитие экономики. Для последова-
тельной и рациональной реализации 
данного потенциала необходимо обе-
спечить комфортные условия для жиз-
ни, воспитания детей, работы и отдыха 
наших граждан, в том числе коренных 
народов», – сказала парламентарий.

В ходе своего выступления Г.Н. Каре-
лова проинформировала участников 
об инициативах Совета Федерации и 
проектах Совета Евразийского жен-
ского форума, направленных на совер-
шенствование законодательства, раз-
витие социальной сферы, продвижение 
здорового образа жизни и расширение 
участия женщин во всех сферах жизни 
общества северных субъектов Россий-
ской Федерации.

Г.Н. Карелова выразила уверенность 
в том, что проведение Форума будет 
способствовать широкому включению 
женщин в актуальные проекты по раз-
витию Севера, а также поможет сфор-
мировать новые.

Во время своего выступления в ходе 
стратегической сессии «Эффективные 
коммуникации как фактор успеха жен-
щин Севера» заместитель Председателя 
Совета Федерации назвала основными 
целями Форума укрепление сотрудни-
чества женщин, расширение их воз-

можностей при реализации проектов, 
направленных на развитие северных 
территорий страны.

«Это предполагает и развитие пред-
приятий, и повышение социального 
благополучия граждан, сохранение 
культуры и традиций народов. Для до-
стижения этих целей коммуникация 
женщин друг с другом, с представите-
лями органов государственной власти, 
бизнеса и общественных организаций 
играет ключевую роль», – сказала сена-
тор Российской Федерации.

Г.Н. Карелова подчеркнула, что в со-
временной России интересы женщин 
учитываются практически во всех доку-
ментах стратегического характера, на-
ходятся в фокусе внимания Президента 
Российской Федерации, руководителей 
федеральных и региональных органов 
власти. Так, в основе государственной 
политики в этой сфере лежит Нацио-
нальная стратегия действий в интере-
сах женщин. Благодаря документу жен-
ская повестка получила стремительное 
развитие за последние годы.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации также проинформировала 
участников сессии о проектах и вкладе 
Совета Евразийского женского форума 
в реализацию и продвижение женских 
инициатив в сферах здравоохранения, 
экологии, культуры, спорта, образова-
ния и других. Отдельно она отметила 
деятельность женщин Севера. В пример 
сенатор Российской Федерации привела 
организацию Акселератора социально 
значимых инициатив «Мастерская до-
брых проектов» в рамках проекта «Жен-
щины в Арктике», а также проведение 

конференции «Звезда Севера» в Мур-
манской области.

«Уверена, что женщины коренных на-
родов и другие участники нашего Фо-
рума смогут применить свои таланты 
и знания в одном из проектов Совета 
Евразийского женского форума. Мы 
также готовы в полной мере оказать со-
действие в реализации новых идей, ко-
торые окажут положительный эффект 
на социально-экономическое развитие 
северных территорий России», – сказа-
ла сенатор Российской Федерации.

В ходе своего выступления Г.Н. Каре-
лова уделила отдельное внимание теме 
развития информационных технологий 
и их влиянию на расширение коммуни-
кационного пространства. Она уточни-
ла, что цифровизация сформировала 
систему, которая даёт уникальные воз-
можности для совместной деятельно-
сти женщин.

Заместитель Председателя Совета Фе-
дерации напомнила, что у Форума жен-
щин Севера уже создана своя информа-
ционная площадка в Интернете. Она 
позволит сохранить взаимодействие 
женщин для совместного решения ак-
туальных вопросов и проблем регионов, 
считает сенатор Российской Федерации.

«Российский Север является зоной 
стратегических национальных интере-
сов России. От реализации на данной 
территории социокультурного взаи-
модействия, масштабных социальных 
и экономических проектов зависит 
устойчивое развитие всей страны», – 
считает Г.Н. Карелова.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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XVI Международный фестиваль «Великое русское слово» проходил 

в Республике Крым 6–12 июня 2023 года. Среди его участников 

были преподаватели русского языка и литературы, исследователи, 

политологи из других субъектов Российской Федерации, а также из 

Республики Казахстан, Кыргызской Республики, Республики Беларусь, 

Чешской Республики, Турецкой Республики, Польской Республики 

и Мексиканских Соединённых Штатов. В рамках форума состоялись 

заседания «круглых столов», научно-методические семинары, 

церковно-педагогические чтения, а также заседания Комиссии Совета 

законодателей Российской Федерации при Федеральном Собрании 

Российской Федерации по вопросам интеграции новых субъектов 

Российской Федерации, Ливадийского клуба.

СБЕРЕЖЕНИЕ РУССКОГО ЯЗЫКА- 
ВОПРОС СТРАТЕГИЧЕСКОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко, открывая XVI Между-
народный фестиваль «Великое русское 
слово», обратилась с приветствием к 
его участникам.

По традиции торжественное открытие 
фестиваля состоялось в день рождения 
А.С. Пушкина. По словам В.И. Матви-
енко, именно Пушкин первым сказал 
о незаменимой роли языка в станов-
лении России, первым призвал отно-
ситься к русскому языку как к ценней-
шему богатству, которое надо беречь 
и приумножать.

Русский язык Председатель Совета 
Федерации назвала основой «несущей 
конструкции» Русского мира. «В нём 
есть способность не только передавать 
тончайшие оттенки чувств, глубину 
мысли, богатство смыслов, но и ярко, 
полно выражать сам дух народа, – ска-
зала В.И. Матвиенко, – а в критиче-
ские моменты истории и действовать 
духоподъёмно. Он не просто средство 
коммуникации, не просто пропуск в 
огромную кладовую литературы, но 
и универсальный ключ к пониманию 
всей нашей русской цивилизации, к 
принятию нашего мировоззрения, ос-
нованного на ценностях гуманизма и 
справедливости».

В.И. Матвиенко заявила, что русский 
язык стал мишенью для Запада, кото-
рый планировал удар по нему ещё за-
долго до начала реализации в откры-
тую своей агрессивной русофобской 
политики. «Мы наблюдали это на про-

тяжении десятилетий в самых разных 
точках на пространстве бывшего Со-
ветского Союза, в странах Восточной 
Европы. Апофеозом стал процесс уду-
шения русского языка на Украине. Я бы 
сказала, это была попытка публичной, 
показательной расправы над языком. 
При полном попустительстве между-
народных институтов. Начиналось 
всё с лишения русского языка статуса, 
удаления из паспортов и документов, 
введения квот в СМИ, а завершилось 
запретами в сфере образования, изъя-
тием и уничтожением книг на русском 
языке, разрушением памятников вели-
ким русским писателям», – напомнила 
Председатель Совета Федерации.

Действия украинских властей на Дон-
бассе В.И. Матвиенко охарактеризова-
ла как языковой геноцид, истребление 
«русского кода», неприкрытое система-
тическое унижение десятков миллио-
нов людей, которые долгие годы само-
отверженно, мужественно отстаивали 
своё право говорить на родном языке, 
сохранять свою культуру, традиции, 
веру. «И мы не могли, не имели права 
предать наших людей, предать Русский 
мир, предать русское слово и память 
предков», – подчеркнула она.

Сбережение русского языка В.И. Мат-
виенко назвала главной миссией фести-
валя, а также вопросом стратегической 
важности и безопасности. Председатель 
Совета Федерации сказала: «Идёт слом 
однополярной системы и формирова-
ние нового, справедливого миропоряд-
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ка. Запад, пытаясь удержать гегемо-
нию, противопоставил себя боpльшей 
части человечества и действует ци-
нично, жёстко. Именно в России Запад 
видит главное препятствие, именно на 
Россию обрушил главную атаку. И от 
того, насколько результативно, про-
фессионально будем мы действовать 
в условиях этого противостояния, на-
сколько сумеем защитить свое право 
на сохранение всех аспектов идентич-
ности, в том числе языковой, прямо за-
висит будущее Русского мира».

В.И. Матвиенко отметила, что про-
грамма фестиваля даёт все возмож-
ности для выработки новых подходов 
к сохранению популярности русско-
го языка в мире. Председатель Совета 
Федерации добавила, что будет готова 
поддержать предложения, сформули-
рованные по итогам работы форума.

В торжественном открытии фести-
валя приняли участие Глава Республи-
ки Крым С.В. Аксёнов, Председатель 
Государственного Совета Республи-
ки Крым В.А. Константинов, сенато-
ры Российской Федерации – замести-
тель председателя Комитета Совета 
Федерации по науке, образованию и 
культуре, представитель от исполни-
тельного органа государственной вла-
сти города Севастополя Е.Б. Алтабае-
ва, член Комитета Совета Федерации 
по науке, образованию и культуре, 
представитель от законодательного 
(представительного) органа государ-
ственной власти Луганской Народной 

Республики О.Е. Бас, член Комитета Со-
вета Федерации по международным де-
лам, представитель от исполнительного 
органа государственной власти Донец-
кой Народной Республики Н.Ю. Никоно-
рова, член Комитета Совета Федерации 
по международным делам, представи-
тель от законодательного (предста-
вительного) органа государственной 
власти Республики Крым С.П. Цеков.

«Вопрос сбережения, развития, про-
движения русского языка как госу-
дарственного, как языка межнацио-
нального общения является одним из 
стратегических приоритетов деятель-
ности государства, жизни общества. 
Это особенно важно сейчас, когда в 
ряде стран Европы проводится дискри-
минационная политика в отношении 
русского языка и русской культуры в 
целом: оскверняются и сносятся па-
мятники и символы России, сжигают-
ся русскоязычные книги, уничтожается 
образование на русском», – сказала за-
меститель председателя Комитета Со-
вета Федерации по науке, образованию 
и культуре Е.Б. Алтабаева.

Член Комитета Совета Федерации 
по международным делам Н.Ю. Ни-
конорова отметила весомый вклад 
фестиваля в сохранение и укрепле-
ние идентичности русского народа. 
«Великое русское слово объединяет 
всех русских людей, играет значимую 
роль в воспитании молодёжи в духе 
патриотизма, прививает бережное 
отношение к языку, нашей культуре и 

истории», – подчеркнула сенатор Рос-
сийской Федерации.

Член Комитета Совета Федерации 
по науке, образованию и культуре, 
представитель от законодательного 
(представительного) органа государ-
ственной власти Луганской Народной 
Республики О.Е. Бас отметила, что Лу-
ганск всегда был, ощущал себя частью 
Русского мира. «Дети Луганщины гово-
рят на русском языке, знают произве-
дения Пушкина, Лермонтова, Толстого, 
современных авторов. Не случайно Лу-
ганская Народная Республика чётко и 
однозначно заявила о себе как раз в тот 
момент, когда нас пытались лишить 
русского слова, хотели запретить нам 
относить себя к Русскому миру». Сена-

тор Российской Федерации напомнила, 
что на Украине продолжают серьёз-
но ущемляться права русскоязычных 
граждан, включая право детей учиться 
на родном языке, а произведения рус-
ских поэтов и писателей исключены из 
школьной программы.

«У нас в регионе проходит много 
мероприятий, посвящённых русско-
му слову, – конкурсы, спектакли, ра-
ботают школьные театры», – расска-
зала сенатор Российской Федерации. 
«Наши дети настроены патриотично, 
нам есть, кому передать наше великое 
русское слово», – подчеркнула О.Е. Бас.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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По поручению Президента России сфера индивидуального жилищного 

строительства должна получить приоритетное финансирование, 

доступные ипотечные кредиты и коммунальные сети, чтобы в итоге 

для наших граждан свой дом с городской социальной и инженерной 

инфраструктурой стал нормой жизни.

Недавно в Минстрое России состоялось заседание межведомственной 

рабочей группы по развитию индивидуального жилищного 

строительства, в котором приняли участие руководители отрасли, 

банков и парламентарии. В её состав входит и член Комитета Совета 

Федерации по бюджету и финансовым рынкам, представитель от 

законодательного (представительного) органа государственной 

власти Белгородской области, член-корреспондент РАН Е.С. Савченко. 

В бытность Губернатором Белгородской области Е.С. Савченко 

начинал весьма успешную областную программу ИЖС ещё четверть 

века назад, поэтому ему есть что сказать по данной теме.

ПРОГРАММА 
УСАДЕБНОГО 
ОБУСТРОЙСТВА РОССИИ
МОЖЕТ СТАТЬ 
ОБЩЕНАРОДНОЙ

Евгений Степанович САВЧЕНКО, 

член Комитета Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам, 

представитель от законодательного (представительного) органа 

государственной власти Белгородской области, член-корреспондент РАН

Сегодня Россия как никогда нуждает-
ся в фундаментальной и судьбоносной 
программе, способной преобразить все 
грани её жизнеустройства – экономи-
ческую, социальную, духовно-нрав-
ственную. Вселить в обществе чувство 
социального оптимизма, справедливо-
сти и уверенности в будущем. Задача 
непростая, но стране и гражданам она 
вполне по силам.

На внешнем контуре нас сплачи-
вает сегодня общий неприятель. Но 

вечных врагов не бывает, и рано или 
поздно наступит мир, а внутри объе-
динить российское общество сможет 
только большое общее дело. И таким 
всенародным, созидательным делом, 
способным в короткие исторические 
сроки возродить в России совершенно 
самобытный пространственный и гра-
достроительный ландшафт и одновре-
менно создать уникальный обществен-
но-политический климат, может стать 
усадебное жилищное строительство.

Именно усадьба, то есть отдельное зем-
левладение с комплексом жилых и хо-
зяйственных построек, а также с насаж-
дениями, отвечает духу и широте души 
многонационального русского народа, 
его представлению о родовом поместье 
как хранилище семейных традиций не-
скольких поколений, а не безликие ин-
дивидуальные дома в скученном и од-
нообразном коттеджном посёлке, не 
говоря уже о таунхаусах или квартирах в 
многоэтажных домах, справедливо про-
званных ныне человейниками.

МОЙ ДОМ – 

МОЯ ЖИЗНЬ
Многочисленные опросы населения 

показывают, что не менее 70 процен-
тов граждан желают жить в собствен-
ном доме. Однако вопрос необходимо 
ставить иначе: хотят ли граждане Рос-
сии иметь не только квартиру в городе, 
но и собственный дом? Уверен, что по-
ложительно на него ответят подавля-
ющее большинство россиян, что даёт 
право утверждать: практически у каж-
дой российской семьи наряду с кварти-
рой (по их желанию) в городе должен 
обязательно быть собственный дом, не-
зависимо от расстояния между ними.

Именно такой подход станет осно-
вой реализации государственной жи-
лищной политики в нашей стране, что 
позволит не только удовлетворить 
потребности граждан в качествен-
ном жилье, но и решить чрезвычай-
но важные проблемы национального 
масштаба. А именно:

1. Осуществить сбалансированную 
политику пространственного разви-
тия России, сменить вектор развития 

агломераций с центростремительного 
на центробежный, избежать избыточ-
ной урбанизации, проводить умерен-
ную деурбанизацию.

2. Преодолеть демографический 
спад и перейти к долговременному 
периоду естественного роста населе-
ния Российской Федерации – не менее 
0,5 млн человек в год.

3. За счёт усадебного строительства 
и его мультипликативного эффекта на 
смежные отрасли обеспечить эконо-
мический рост на 2-3 процента в год.

4. Создать условия для активной 
трудовой деятельности не только мо-
лодых людей, но и старшего поколе-
ния, что укрепит их здоровье и увели-
чит продолжительность жизни.

5. Обеспечить возрождение сельских 
территорий и малых городов, активи-
зировать местное самоуправление.

6. Значительно оздоровить нрав-
ственную обстановку в обществе и 
семье. Необходимо рассматривать 
усадебное строительство и жизнь в 
собственном доме как фактор соци-
альной реабилитации для участников 
СВО и их семей.

7. Стимулировать при помощи гиб-
кой и целенаправленной государствен-
ной поддержки индивидуального до-
мостроения качественную миграцию, 
и прежде всего – соотечественников.

Для успешной программы усадьби-
зации страны необходимо, во-первых, 
выработать понятные и простые алго-
ритмы решения ресурсных проблем: 
финансы, земля, инженерная и соци-
альная инфраструктура, дороги, про-
изводство строительных материалов; 
во-вторых, организовать успешное 
управление проектом и его информа-
ционное обеспечение.
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В КАРМАН 

НАРОДА, 

А НЕ БАНКОВ
Как решить самую трудную – фи-

нансовую – проблему? По своему 
общественному звучанию и широ-
кому размаху программа усадеб-
ного обустройства России является 
общенародной. Следовательно, и её 
финансирование должно быть всена-
родным, организовано на принципах 
кассы взаимопомощи (к сожалению, 
давно забытой). С этой целью необхо-
димо принять решение о создании на-
родного фонда под условным назва-
нием «Крепкая семья». Источником 
финансирования фонда станет ко-
миссия в размере 0,1-0,2 процента от 
каждой финансовой транзакции, то 
есть всего 1-2 рубля с тысячи рублей 
(для сведения: регулярно отчитываю-
щиеся о многомиллиардной прибыли 
банки берут комиссию за перечисле-
ние средств кратно большую).

Расчёты показывают, что ежегод-
но в фонд будет поступать не менее 
5 трлн рублей народных средств. Эти 
деньги будут использоваться исклю-
чительно на кредитование строитель-
ства индивидуального жилья в рас-
чёте на одного заёмщика до 15 млн 
рублей под всего лишь 1 процент го-
довых на срок  30 лет с отсрочкой пер-
вого платежа на три года, то есть на 
срок строительства дома и необходи-
мой инфраструктуры по согласован-
ному с застройщиком графику. Важ-
но отметить, что гражданин, взявший 
такой кредит, сам определяет способ 
строительства: самостоятельно (хоз-
способом), с привлечением подряд-
ной организации или смешанный.

С целью контроля за целевым ис-
пользованием кредитных средств, 
исключения злоупотреблений в завы-
шении контрактных цен предлагает-
ся использование цифрового рубля с 
применением единой цифровой плат-
формы, когда все договоры и финан-
совые расчёты между застройщиками 
и исполнителями будут заключаться в 
цифровой доверительной среде с ис-
пользованием технологии блокчейн.

Земельный вопрос предлагается ре-
шить путём мобилизации земельных 
ресурсов муниципальной, региональ-
ной и федеральной собственности, а 
также за счёт предоставления регио-

нам законодательного права изъятия 
у частных собственников земельных 
участков для усадебной застройки на 
возмездной основе. Аналогичный по-
рядок хорошо зарекомендовал себя 
при реализации инфраструктурных 
проектов.

Участок для возведения усадьбы бу-
дет передаваться застройщику на пе-
риод строительства в аренду по цене 
земельного налога, а после заверше-
ния строительства – в собственность 
по умеренной стоимости. Площадь 
участка будет зависеть от пожелания 
заказчика и колебаться от 15 соток 
до гектара.

Инженерные коммуникации – электро-
снабжение, газоснабжение, водоснабже-
ние и водоотведение, интернет – будут 
выполняться за счёт инвестиционной 
составляющей ресурсоснабжающих 
организаций за исключением водо-
снабжения и водоотведения при их ло-
кальных технологических решениях. 
В этом случае затраты несёт застрой-
щик. Все инженерные сети выполня-
ются в опережающем режиме по кон-
трактам с региональными филиалами 
фонда. При этом на период строитель-
ства даётся разрешение на временное 
подключение к инженерным сетям, а 
после регистрации дома как объекта 
недвижимости – на постоянное. Что 
касается дорог и подъездов, то они 
будут выполняться за счёт бюджет-
ных средств.

Каким предполагается масштаб 
строительства усадебного жилья в 
России? На первых порах – не менее 
700 тыс. домов в год, в том числе при-
мерно полмиллиона – при финансовой 
поддержке фонда, а остальные – за 
счёт собственных средств застрой-
щиков. В итоге при средней площа-
ди дома 150 метров и не менее чем 
50-метровых хозпостройках (гараж, 
баня и так далее) общий ввод инди-
видуального строительства составит 
около 150 млн кв. метров.

В последующие годы, при увеличе-
нии финансирования за счёт возврат-
ных средств застройщиков, объём уса-
дебного строительства увеличится до 
миллиона и более домов в год. Таким 
образом, 3–3,5 миллиона россиян еже-
годно будут праздновать новоселье в 
собственном родовом поместье. Сле-
довательно, за 20–25 лет действия про-
граммы половина жителей страны об-
ретут собственный дом.

Весьма востребованным станет де-
ревянное домостроение. Ежегодный 
спрос на экологически чистые жилые 
дома из круглого леса или клеёного 
бруса превысит 300 тысяч. Потреб-
ность в лесных ресурсах на эти нуж-
ды составит 15–20 млн куб. метров 
в год, вследствие чего в стране про-
изойдёт возрождение деревообраба-
тывающей отрасли.

Необходимо своеобразно подойти к 
реализации данного проекта в Нечер-
ноземье, где расположено два мега-
полиса – Москва и Санкт-Петербург, 
в которых проживает достаточно со-
стоятельных граждан. Многие из них 
с огромным желанием направят часть 
своих сбережений на строительство 
крепкого усадебного дома и одновре-
менно займутся предприниматель-
ством для души – например, выра-
щиванием органических продуктов 
питания или оказанием рекреацион-
ных, туристических услуг. А некото-
рые из них, наверняка, возьмутся за 
возрождение чрезвычайно востребо-
ванной отрасли – льноводства. Для 
таких предпринимателей государ-
ством будет гарантировано предо-
ставление в пожизненное владение 
земельных участков, в том числе из 
земель Гослесфонда, и обеспечение 
необходимой инфраструктурой.

Нет нужды говорить о том, что та-
кое решение, наряду с общеприня-
тым, станет основой возрождения 
обезлюдевшего Нечерноземья и бу-
дет привлекательным как для со-
отечественников, так и для добро-
порядочных иностранцев, и таким 
образом решит проблему качествен-
ной миграции. 

РОЖАЙТЕ 

НА ЗДОРОВЬЕ!
Сам факт реализации программы 

усадьбизации России станет мощным 
стимулом в решении демографиче-
ской проблемы. С высокой долей ве-
роятности можно прогнозировать 
увеличение коэффициента рождае-
мости (количества родившихся де-
тей, приходящихся на одну женщину 
в детородном возрасте) с нынешних 
1,35 до 2,0-2,2 в течение ближайших 
5–7 лет.

Однако нельзя исключать и приня-
тие дополнительных мер по стимули-
рованию рождаемости. Так, для Си-

бири и Дальнего Востока, а также для 
регионов с резко убывающим насе-
лением разумно принять решение о 
компенсации части усадебного кре-
дита с рождением каждого ребёнка. 
Например, при рождении третье-
го и каждого последующего ребён-
ка компенсировать одну треть тела 
кредита. В результате семья с пятью 
детьми получит дом фактически бес-
платно. И это очень выгодно для го-
сударства с экономической точки 
зрения, как ни банально это звучит, 
поскольку каждый житель Сибири и 
Дальнего Востока в течение жизни 
производит в среднем 100 млн ру-
блей добавленной стоимости, из ко-
торых около 40 миллионов составят 
платежи в бюджет. То есть государ-
ство инвестирует в рождение граж-
данина 2–3 млн рублей, а затем полу-
чит от него в течение жизни 40 млн 
рублей налогов (в нынешнем мас-
штабе цен). В итоге Сибирь и Даль-
ний Восток превратятся в своеобраз-
ный демографический заповедник, 
где рождаемость увеличится к су-
ществующему уровню как минимум 
вдвое. С точки зрения геополитиче-
ской выгоды, сохранения единства 
Российской Федерации это решение 
трудно переоценить.

Успех народной усадьбизации  Рос-
сии в значительной степени зависит 
от эффективности управления, ко-
торая, в свою очередь, будет опреде-
ляться общественным статусом про-
граммы. В связи с этим предлагается 
присвоить ей статус президентской и 
просить главу государства возглавить 
наблюдательный совет фонда «Креп-
кая семья». А в регионах наблюдатель-
ные советы филиалов фонда возглавят 
главы регионов.

Через 20–30 лет, после успешного 
завершения программы, финансо-
вые активы фонда составят порядка 
100 трлн рублей, и они по праву бу-
дут принадлежать всему народу Рос-
сии. И сам народ через проведение 
референдума распорядится судьбой 
этих средств.

Обеспечение граждан России обу-
строенным усадебным жильём ста-
нет мощным фактором духовно-
нравственного преображения всей 
системы жизнеустройства российско-
го общества, вернёт их после длитель-
ной разлуки к отчему дому и родной 
земле, тепло которых даёт нам силу.
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На 546-м пленарном заседании Совета Федерации в рамках «времени 

эксперта» выступила народный поэт Республики Дагестан, заслуженный 

работник культуры Российской Федерации, председатель Правления 

Союза писателей Республики Дагестан Марина Анатольевна Ахмедова.

М.А. Ахмедова – автор многочисленных поэтических сборников. 

Её стихи переведены на азербайджанский, арабский, болгарский, 

итальянский и другие языки. Она проводит большую работу по 

популяризации многонационального творчества российских поэтов, 

является автором переводов стихов и поэм народных поэтов Дагестана, 

крупных драматических произведений. Авторские переводы стихов, 

сказаний и поэм Р.Г. Гамзатова вошли в более чем 40 сборников поэта. 

Спектакль по переведённой М.А. Ахмедовой эпической поэме Расула 

Гамзатова «Концерт» о героях Брестской крепости поставлен в городе 

Махачкале на сцене Русского драматического театра имени М. Горького.

М.А. Ахмедова также ведёт большую патриотическую работу в учебных 

заведениях Республики Дагестан, выступает с лекциями, поэтическими 

вечерами. За плодотворную общественную деятельность, за гуманизм 

и служение России М.А. Ахмедова награждена многими наградами. За 

заслуги в области искусств ей присвоено почётное звание «Заслуженный 

работник культуры Российской Федерации».

ДЕРЖАВНАЯ ПОЭЗИЯ 
РАСУЛА ГАМЗАТОВА – 
триединая – аварская, дагестанская, 
русская – снова в строю

Дорогая Валентина Ивановна, уважа-
емые сенаторы! Прежде всего хочу по-
благодарить вас за возможность высту-
пить перед такой высокой аудиторией.

О Расуле Гамзатовиче Гамзатове гово-
рить в отрыве от русской культуры, язы-
ка, культурного кода русского мира абсо-

лютно невозможно. Об этом говорил и 
сам поэт, который справедливо считал, 
что без русского языка мог так и остаться 
поэтом одного ущелья и одного аула. В 
книге «Мой Дагестан» он говорит: «Две 
матери у моего народа, у моей малень-
кой страны, у каждой из моих книг.

Первая мать – родной Дагестан. Здесь 
я родился, здесь я впервые услышал 
родную речь, она вошла в мою плоть 
и кровь.

Моя вторая мать – великая Россия, 
моя вторая мать – Москва, воспитала, 
окрылила, вывела на широкий путь, 
показала неоглядные горизонты, по-
казала весь мир. Перед обеими мате-
рями я в сыновьем долгу.

Махмуд и Пушкин – два ковра, два 
портрета висят на стене моей сакли. В 
томиках Блока, напоенных прохладой 
белых ночей Петербурга, хранился не 
один огненно-горячий цветок с авар-
ских высокогорных лугов. Две матери 
как два крыла, как две руки, два глаза, 
две песни. Руки двух матерей и гладили 
меня по голове, и трепали за уши, ког-
да было нужно. Две матери натягивали 
струны на моей пандуре, каждая мать 
по струне. Они подняли меня высоко 
над землей, над моим аулом».

В ущельях тесных рядом с облаками,
Давно живёт мой маленький народ.
Он вырос вместе с горными орлами,

Сохою землю он пахал веками,
И пусть не видел от неё щедрот –
За эту землю бился он с врагами.
Народ мой к русским обратил свой 

взор,
Россией были спасены аварцы.
Пословицу сложили наши старцы,
И подтвердить её весь мир готов:
«России люди – правильные люди».
Проверили мы точность этих слов
В дни радости, сражений и трудов.
Мы никогда, вовеки не забудем,
Что из России к нам пришло тепло
И нас взлелеяло оно.
Недаром же в аварском языке поя-

вилась поговорка: «Урус – дурус», что 
значит «русский урус – правильный, 
надёжный дурус».

Да, это действительно замечательная 
поговорка.

Русская культура и литература орга-
нично и прочно вошли в жизнь Даге-
стана и в судьбу поэта. Русская речь в 
творчестве поэта отразилась в образе 
юной москвички – первой учительни-
цы Веры Васильевны.

Марина Анатольевна АХМЕДОВА,

председатель Правления Союза писателей Республики Дагестан



МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ВUVWXYZ С[\UW] ФU^U_]`YY № 4 ([ZWab_d 2023 e[^])

90 91

Первый русский урок позабыть я могу 
ли?

День погожий в сиянье сквозной 
синевы, 

Друг наш, Вера Васильевна, в горном 
ауле

20 лет прожила ты – посланец 
Москвы.

Средь вершин, где лепились орлиные 
гнезда, 

Вровень с горным селеньем, на дикой 
скале 

Над тобою сияли московские звезды, 
Свет России, что путь указует земле.
По ночам ты бралась за тетрадки
При свете самодельной коптилки, 

мерцавшей едва, 
На графленых страницах аварские 

дети
Выводили впервые по-русски слова.
Сыновья этих гор, мы сражались без 

страха,
Мы прошли сквозь бесчисленные бои.
На рейхстаге пылающем «Мы из 

Хунзаха»
Начертали штыками питомцы 

твои.
Верный друг, ты дала нам широкие 

крылья, 
Ты для нас распахнула просторы 

земли.
Дети тех матерей, что свой век 

проводили
В тесной сакле – мы нынче весь мир 

обошли.
Эта тема кровного и духовного мате-

ринства как единого целого зазвуча-
ла во многих произведениях поэта. Её 
подхватили и другие дагестанские по-
эты. Ведь с начала 30-х годов XX века 

в Дагестан приехали более трёх тысяч 
русских учителей. Это были в основ-
ном молодые девушки, которые при-
ехали в далекий неведомый край из 
глубинки и из крупных городов России. 
Они научили сотни тысяч дагестанских 
ребятишек читать и писать по-русски, 
дали им возможность познакомиться с 
русской и мировой литературой.

В знак благодарности за их самоот-
верженный труд в Махачкале воздвиг-
нут величественный монумент русской 
учительнице. И надо сказать, что мно-
гие из женщин той плеяды учителей 
навсегда связали свою судьбу с даге-
станским народом, а их потомки ста-
ли выдающимися учёными, военными, 
политиками, педагогами, инженерами 
и врачами.

Эпический размах творчества Расула 
Гамзатова, на мой взгляд, связан с от-
крытием им лучших образцов русской 
литературы. Тут сплелось многое: и 
учёба в Москве, и пример отца, ставше-
го певцом новой жизни в горном крае, 
и многолетняя дружба с поэтами и пи-
сателями, входящими в первую десятку 
лучших литераторов своего времени.

Какие имена!!! Шолохов, Твардов-
ский, Симонов, Михалков, Луконин, 
Рождественский, Вознесенский. Поэт 
Николай Тихонов, автор знаменитых 
строк «гвозди бы делать из этих лю-
дей», приехавший в Дагестан с группой 
писателей, чтобы рассказать о горном 
крае российскому читателю, дал высо-
чайшую оценку творчеству отца Расу-
ла Гамзатова. Он так писал о Гамзате 
Цадасе: «Это был самый острый ум со-
временной Аварии, поэт, убивавший 

словом врагов нового, мудрец, иску-
шённый во всех тонкостях народного 
быта, беспощадный ко всему ложному, 
смелый борец с невежеством, глупо-
стью, корыстью». 

Мог ли себе представить тогда девя-
тилетний Расул, который с позволе-
ния отца декламировал, взобравшись 
на стул, свои первые стихи, поражая 
уважаемых гостей гортанным клёко-
том аварской речи, что в русских пере-
водах «загашают» его стихи по всему 
миру, став фактом русской и мировой 
поэзии.

А ведь и Гамзат Цадаса одним из пер-
вых познакомил аварского читателя с 
русской классикой. Им были переве-
дены на аварский язык многие стихи 
А.С. Пушкина, сказки, поэма «Руслан 
и Людмила», а за перевод стихотво-
рения «Деревня» он был удостоен Ре-
спубликанской премии имени Мах-
муда. Именно отец разбудил в юном 
поэте интерес к классической русской 
литературе.

На Кавказе любят и чтят Пушкина, 
Лермонтова, Толстого и других вели-
ких русских писателей и мыслителей 
за то, что они понимали чаяния гор-
ских народов и сочувствовали им. В 
своих бессмертных произведениях они 
отразили это и показали красоту и ве-
личие духа народов, населяющих Кав-
каз. И Расул Гамзатов переосмысливал 
в своём творчестве трагедию Кавказ-
ской войны, подчёркивая созидатель-
ную и объединяющую роль писателя 
и литературы в любых исторических 
обстоятельствах. Стержень, скрепляю-
щая ткань этой уникальной цивилиза-
ции – русский народ, русская культура. 
Именно об этом пишет Расул Гамзатов 
в своём стихотворении:

Ни хитроумье бранное, ни сила
Здесь ни при чём. Я утверждать 

берусь: 
Не Русь Ермолова нас покорила,
Кавказ пленила пушкинская Русь.
К Пушкину у Расула Гамзатова – осо-

бенное, благоговейное отношение. Он 
очень редко пропускал Пушкинский 
день в Махачкале, только тогда, когда 
сам уезжал в Михайловское.

Вот строки из его стихотворения, по-
свящённого Ираклию Андроникову:

Со школьных лет до роковой черты
Весь век стихами Пушкина мы бредим.
Давай с тобой вдвоём к нему поедем, 
Служенье муз не терпит суеты…
Давай с тобою Пушкина почтим 

И, не сказавши женам и соседям,
В Михайловское тайно мы уедем
И головы седые преклоним.
Эту священную традицию он при-

вил всем дагестанским поэтам. И в 
Пушкинский день у замечательно-
го памятника русскому гению в уют-
ном дворике Театра поэзии, кстати, 
единственного в России, уникального 
театра, который тоже был создан по 
инициативе Расула Гамзатова, звучат 
пушкинские строки на всех дагестан-
ских языках.

Прямо с Пушкинского праздника в 
Махачкале я поехала в аэропорт, что-
бы передать Москве как эстафету эти 
замечательные гамзатовские строки:

Ты слышишь, Пушкин! 
Мы тогда впервые 
С тобой сдружились, как с живым 

живые.
Нам юноша принёс из дальней дали
Напевы, о которых мы мечтали.
Через пороги лет и рек суровых
Тв о й  с т и х  н а с т и г  а в а р ц е в 

чернобровых.
Аварки смело открывали лица,
Ч т о б ы  к  т е б е  с  в о п р о с о м 

обратиться…
Пора ученья для меня настала.
В Москве я молча встал у пьедестала.
И поклонился до земли тебе я, 
И так сказал, волнуясь и робея:
– У нас в горах поэзия в почёте. 
Вы, Пушкин, там стихи свои найдёте 
В любом дому, в любом ауле дальнем, 
В любой библиотеке и читальне.
Вы в каждой школе смотрите с 

портрета, 
И вашим взглядом детвора согрета
И слушает ребёнок увлечённый 
Рассказ о том, как ходит кот учёный, 
И в каждом сердце, Пушкин, вы 

прочтёте 
Свои стихи. Они у нас в почёте.
Сегодня, когда наши бывшие сограж-

дане так яро воюют с памятниками 
Пушкину, эти стихи приобретают осо-
бое звучание.

Расул Гамзатов и сам перевёл на авар-
ский язык многие произведения Алек-
сандра Пушкина, как и других русских 
классиков. 

История сохранила для нас уникаль-
ные документальные кадры, на которых 
Расул вдохновенно читает на аварском 
языке главы из пушкинской «Полтавы» 
в Колонном зале Дома Союзов. 

Да и вся поэзия Гамзатова пронизана 
пушкинским духом, его жизнелюбием, 
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отвагой и милосердием. Поэт – всегда 
на стороне справедливости. Судьбы го-
нимых самодержавием русских поэтов 
для него – стимул единения с культурой 
России, со всем передовым, что есть в 
нашей стране. Поэтому, обращаясь к 
России, он восклицает:

Ты поручика Лермонтова потеряла, 
Рядового Бестужева… Помнят у нас
Твоих бедных сынов. Их погибло 

немало.
Как святыню, хранит их могилы 

Кавказ. 
И так пронзительно он пишет в поэме 

«Ахульго» о слиянии судеб двух наро-
дов – горцев и русских, будто предвос-
хищая из прошлого их будущее брат-
ство в единой семье большой страны: 

Под непрерывный грохот барабана 
В угаре рукопашной кутерьмы
Перемешалась кровушка Ивана 
С такой же точно кровью Магомы.
Эта тема кровного единства красной 

нитью проходит во всех его историче-
ских стихах, поэмах и сказаниях: 

На этом месте, где в годину грозную 
Последний штурм взорвался, как 

снаряд,
Южанин-тополь с северной берёзою,
Обнявшись, над могилами стоят.
Им всё равно: жара ли, дождь ли, ве-

тер ли – 
Они корнями цепкими сплелись,
И никому за полтора столетия 
Не удалось их вырвать из земли.
В «Сказании о русском докторе» Ра-

сул Гамзатов восхищается стойкостью 
Шамиля и благородством великого рус-
ского хирурга Пирогова, который спас 
имама от смерти.

И в «Сказании о двуглавом орле» поэт 
восторженно пишет, с каким почётом 
русская армия встречает в высокогор-
ном Гунибе Шамиля, решившего за-
вершить долголетнюю войну:

Когда в расплавленном зените
Была полдневная жара,
Имам спустился вниз при свите
Под громогласное «Ур-р-р-ра»…
И замерли почётным строем
Поручики и унтера
Перед таинственным героем,
Невозмутимым, как гора.
Сверкали, словно эполеты,
Скупые слезы светлых глаз…
С тех пор для русских стал поэтов
Любовью вечной ты, Кавказ.
Да, именно русские поэты и писате-

ли – Пушкин, Лермонтов, Толстой, Бес-
тужев – приблизили Кавказ к России 

и заставили многие сердца полюбить 
этот неведомый, прекрасный и таин-
ственный край. Именно через русскую 
литературу эта любовь отозвалась в 
сердцах многих горцев и вернулась 
к России с благодарностью. Именно 
она сплотила в суровые годы Великой 
Отечественной войны наши народы. 
Из менее миллионного населения тог-
дашнего Дагестана более 200 тысяч 
бойцов ушли на фронт, и половина из 
них не вернулись с полей сражений. 
Общая память и общая судьба связали 
народы воедино. И поэт выводит свою 
формулу этого единства в поэме «Сол-
даты России». Расул Гамзатов с болью 
и гордостью пишет о 19-летнем развед-
чике – Герое Советского Союза Маго-
мед-Загиде Абдулманапове, который 
не предал своих русских однополчан 
в фашистском плену и принял муче-
ническую смерть со словами: «Я тоже 
русский».

Я буду повторять их неустанно,
Те светлые слова, что произнёс,
Смерть презирая, не страшась угроз,
Абдулманапов, горец Дагестана:
«Мы – братья, дети мы одной страны, 
Солдаты Родины, её сыны».
О люди! Не простые те слова:
В них наша правда вечная жива.
Пред смертью их сказал солдат 

России,
И гордо повторяют их живые.
А как злободневно сегодня звучат эти 

гамзатовские строки:
«Ты нам осточертел, фашистский 

пёс.
Мы – русские, не забывай об этом!»
Такая сила в тех словах жила,
Такая гордость, ненависть такая,
Что до кости фашистов обожгла,
Невольно трепетать их заставляя.
«Мы – русские!» Как видно, этих слов
Они постигли точное значенье.
Захватчиков седьмое поколенье,
Они от русских бегали штыков:
Знакомы им и Новгород, и Псков,
Запомнилось им озеро Чудское,
И Подмосковья жёсткие снега,
И Сталинград, и Курская дуга.
Они в чертах Матросова и Зои
Черты России стали различать.
И опыт им подсказывал опять, 
Что не сломить характер тот 

железный,
Что будут уговоры бесполезны…
И сегодня в стихах Гамзатова из да-

лёкого прошлого вновь обращаются к 
потомкам павшие герои той войны:

И хоть списали нас военкоматы,
Но недругу придётся взять в расчёт,
Что в бой пойдут и мёртвые солдаты,
Когда живых тревога призовёт.
…И вы должны, о многом беспокоясь, 
Пред злом, ни шагу не подавшись 

вспять,
На нашу незапятнанную совесть
Достойное равнение держать.
Дагестанский разведчик погребён в 

братской могиле в Крыму, за освобож-
дение которого он отдал свою юную 
жизнь. А сегодня, спустя 80 лет, вбли-
зи этих мест вновь идут кровопролит-
ные бои, и плечом к плечу с новыми 
нацистами сражаются русские, даге-
станцы, чеченцы, башкиры, буряты… 
И если Магомед-Загид перед лицом 
смерти гордо произнес, что он – рус-
ский, то Президент России с такой же 
гордостью сегодня произносит: «Я ла-
кец, я дагестанец, я чеченец, ингуш, 
русский, татарин, еврей, мордвин, 
осетин…»

И, конечно, огромное влияние на 
творчество Расула Гамзатова оказала 
его работа с русскими переводчиками. 
Это было не просто творческое содру-
жество, а настоящая, большая челове-
ческая дружба. Владимир Солоухин, 
Наум Гребнев, Яков Козловский, Елена 
Николаевская были его однокашника-
ми по литинституту, его единомышлен-
никами. Они не раз приезжали в Да-
гестан, гостили в доме поэта, знали и 
любили наш горный край, и я, русская, 
рождённая на Урале, тоже волею судь-
бы стала дагестанкой.

Аварка я, даргинка и кумычка – 
И далее считай до тридцати... 
Кавказские наречья и обычаи, 
Как будто жемчуга держу в горсти. 
Мне в этом окружении не грустно
Вдали жить от отеческих пенат, 
Поскольку здесь себя исконно русской 
Я ощущаю больше во сто крат. 
Эти мои строки – как признание в 

любви к Дагестану.
Я благодарю свою судьбу за творче-

скую дружбу с Расулом Гамзатовым, с 
которым четверть века работала в Со-
юзе писателей Дагестана и стихи кото-
рого перевожу почти полвека. Произ-
ведения более 100 дагестанских поэтов 
перевела я на русский язык и горжусь 
тем, что и мои стихи переведены на все 
дагестанские языки. Это были време-
на, когда великая держава заботилась 
о процветании всех национальных 
культур и когда книги национальных 

поэтов выходили огромными тиража-
ми и распространялись по всей стране.

Расул Гамзатов очень болезненно пе-
реживал развал нашей могучей и вели-
кой Родины:

Когда я окажусь на свете том
И встречу там войной убитых братьев:
– Ну, как страна, как Родина, как дом?..
Впервые им захочется солгать мне. 
Как павшим на полях большой войны 
Сказать, что больше нет уже 

страны?..
В интервью газете «Правда» в 1989 

году Расул Гамзатов говорит вещи, ко-
торые тогда, на пороге парада сувере-
нитетов, уже были немодными: «Готов 
поклониться русскому языку, а заодно 
и России. Мои «доброжелатели» гово-
рят, что меня сделали поэтом русские 
переводчики. Не стану опровергать. 
Действительно, они подарили мне 
тысячи и тысячи новых друзей – это 
национальный праздник моей души. 
Глупец в ауле тот, кто ругает соседний 
аул. Благодаря своему языку Россия 
подарила мне не только собственную 
литературу, но и Шекспира, Мольера, 
Гёте, Тараса Шевченко, а без них как 
можно жить художнику? Аварский 
цветок лежит у меня в томике Блока. 
Нет юга без севера. И северу необхо-
дим юг. Лично я без русского читателя 
был бы как без крыльев. Вот написал я 
своей маме, горянке, и получаю трога-
тельное письмо. Откуда? С Дальнего 
Востока. Пишу о погибших братьях, 
превратившихся в белых журавлей, и 
снова эхом откликается вся Россия, ду-
шевный, отзывчивый народ». Это всё о 
русских людях, без которых Гамзатов 
не представлял себя.

А на пороге нового века, в лихие 
1990-е – время всеобщего развала и 
раздрая – в интервью «Литературной 
газете» поэт становится ещё более 
категоричным и резким: «Страна без 
охраны, Россия, Дагестан без надзора. 
Некоторые в Москве говорят: «Даге-
стан хочет уйти, оторваться от России. 
Это враньё! Дагестан хотят оторвать 
от России, хотят отшвырнуть его на 
400 лет назад в полную нищету и хаос. 
Да, я теряю друзей, но вместе с тем 
сейчас очень трудное время. События 
и потрясения последних лет жгут, ис-
пепеляют мой стих. Может, они его и 
уничтожат – книги ведь не издаются. 
Замечательная школа перевода с язы-
ков народов России уничтожена. Сло-
во наше изгнано с телеэкранов. Там, 
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на экранах, особенно на НТВ, сейчас 
всё больше фокусники слова выступа-
ют – юмористы, но, как сказано: «Что 
за смех, что за радость, когда мир 
постоянно горит, покрытый тьмой». 
Почему вы не ищете света, великое 
искусство похоронили? Над его-то 
могилой фокусники слова и циркачи 
чувств и паясничают.

Пастернаку, Твардовскому, Ахма-
товой, которых я знал и любил, было 
бы сейчас очень тяжело. Тяжелей, чем 
тогда. Говорю это со всей ответствен-
ностью. Что до меня – то я тоскую по 
русскому читателю, по Москве. Рань-
ше я чуть не каждую неделю бывал у 
вас. А сейчас я из дому выходить не 
хочу, а иногда и боюсь. Телефонная 
связь у нас хуже, чем во время вой-
ны. Так что, если можно, передайте 
привет всем моим друзьям в Москве 
и в России». Гамзатов пишет: «Я ро-
дился и вырос в многонациональной 
республике. Моя земля скупа на ще-
дрость. Но по количеству языков и 
наречий на гектар земли она зани-
мает первое место в мире. Я научен 
мысли: всем людям хватит места на 
земле. Как волнам в море и звёздам 
на небе. История моего Дагестана не 
знает, чтобы один народ враждовал с 
другим». 

Тема общей судьбы большой и малой 
родины, маленького аула и большой 
Москвы красной нитью проходит че-
рез всё творчество поэта. 

Аул, где тебе довелось народиться, 
Пускай он под самые тучи закинут, 
Он – родины нашей живая частица,
Он связан с великой Москвой воедино.
Пускай эти горы, где стал ты поэтом, 
На карте отмечены точкою малой, 
Народ озарил их немеркнущим 

светом, 
Чтоб точка на карте звездой засияла.
В книге «Мой Дагестан», ставшей 

литературным манифестом поэта, 
Гамзатов восклицает: «Мой родной 
аварский язык! Ты мое богатство, 
сокровище, хранящееся про чёрный 
день, лекарство от всех недугов. У 
меня в сердце много песен, у меня 
есть голос. Этот голос – ты, мой род-
ной аварский язык. Ты за руку, как 
мальчика, вывел меня из аула в боль-
шой мир, к людям, и я рассказываю 
им о своей земле. Ты подвёл меня к 
великану, имя которому – великий 
русский язык. Он тоже стал для меня 
родным, он, взяв за другую руку, по-

вёл меня во все страны мира, и я бла-
годарен ему за это. Языки у людей 
могут быть разные, были бы едины 
сердца».

В стихотворении «Родной язык» поэт 
продолжает эту тему:

Родился я в горах, где по ущелью
Летит река в стремительном броске, 
Где песни над моею колыбелью 
Мать пела на аварском языке.
…Порой отец рассказывал мне 

сказки, 
Ни от кого не слышал я таких
Красивых и волшебных… 
По-аварски 
Герои разговаривали в них.
Люблю язык тех песен колыбельных
И сказок тех, что в детстве слы-

шал я.
Но рассказал о далях беспредельных
И всех сограждан отдал мне в друзья 
Другой язык. 
С ним шёл я через горы, 
Чтоб родины величие постичь.
То был язык могучий, на котором 
Писал и разговаривал Ильич.
И сердцем всем, сын горца, я привык
Считать родным великий тот язык. 
Москва, столица нашей Родины, – 

особая статья в творчестве Расула 
Гамзатова, любимый город, где он 
провёл лучшие годы студенческой 
юности в Литературном институ-
те имени А.М. Горького, где он по-
долгу жил и общался с великими со-
временниками, где он обрёл друзей 
и переводчиков своей мудрой по-
эзии. Поэт восклицал: «Если к пре-
красной… поэзии я прибавил хотя 
бы три камушка, то и этим я обязан 
только Москве, учителям литинсти-
тута и моим друзьям». В Москве поэт 
ушёл из жизни – и в этом тоже скрыт 
символизм его судьбы, ибо Москва и 
Россия – неотъемлемая часть его че-
ловеческой и творческой жизни, его 
бессмертия. Недаром на церемонии 
открытия памятника Расулу Гамза-
тову в Москве Президент Российской 
Федерации Владимир Владимирович 
Путин процитировал великие строки 
великого поэта:

Живите долго, праведно живите, 
Стремясь весь мир к собратству 

сопричесть,
И никакой из наций не хулите, 
Храня в зените собственную честь.
Гамзатовские строки, как его бес-

смертные «Журавли», облетели всю 
Россию и весь мир. Они и сегодня 

объединяют, созидают, зовут к до-
бру, к правде, заслоняют от беды и 
несправедливости.

Поэт обходить не научен беду, 
А радости сами проносятся мимо. 
И я – Ленинград в сорок первом году, 
И я – в сорок пятом году Хиросима.
Сегодня бы он воскликнул: «Я – 

Донбасс!», потому что Гамзатов – 
убеждённый интернационалист. Он 
мирит народы в прошлом, настоя-
щем и будущем. Он предостерегает 
и увещевает:

Мне все народы очень нравятся. 
И трижды будет проклят тот, 
Кто вздумает, кто попытается 
Чернить какой-нибудь народ.
Так не хватает нам сегодня его веско-

го, мудрого слова, слова поэта-трибу-
на, поэта-гражданина: 

Моей любви верны устои, 
Отчизну матерью назвать 
Я, право, был бы недостоин, 
Когда б забыл родную мать. 
Я воду пил из многих речек, 
Но вспоминал в горах родник,
Без клёкота аварской речи, 
Я онемел бы через миг.
И за отеческим пределом 

Достойно, кажется, всегда 
Я представлял державу в целом,
Кавказец, родом из Цада.
Но кое-кто не видит ровно, 
Что на пиру и в дни страды
Она во всем единокровна – 
Судьба аула и страны.
Что здесь доказывать мне? 
Или лихие горские сыны
В атаках головы сложили 
Не для спасения страны?
К тому, что сказано, я вправе
Добавить, истине под стать:
Коль хороши дела в державе,
То и в ауле благодать.
И на плече своём держава 
Вас будет впредь, аулы гор,
Держать высо́ко, как держала
Под самым небом до сих пор.
Как же актуально звучат эти строки 

в наше непростое, но великое время. А 
державная поэзия Расула Гамзатова – 
триединая – аварская, дагестанская, 
русская – снова в строю, снова в бою, 
на передовой нашей российской жиз-
ни. С нею выстоим и победим!

(Публикуется по стенограмме 546-го 
пленарного заседания Совета Федерации.)
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